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СЛОВО РЕДАКТОРА

Когда припрёт, или 
О подготовке молодых 
кадров

Э
то открытые вакансии в хозяй-
ствах Новосибирской области, 
по данным базы областной 
службы занятости на 21 июня, 

нажал навскидку первую попавшуюся 
дату в строке «срочно требуются»:

377 трактористов
80 доярок
64 скотника
42 агронома
16 главных агрономов

Масштаб бедствия понятен, и, в 
общем, известен каждому из вас. 

На областной фермерской конфе-
ренции Денис Субботин в своём вы-
ступлении сказал очень важные слова, 
кратко выразив основную тревогу, ко-
торая сейчас сидит в голове, пожалуй, 
у каждого руководителя хозяйства: 
«Главной проблемой у вас, уважаемые 
аграрии, в ближайшие годы будут не 
цены, не господдержка, не техника, 
не отчётность и не погода. Главной 
вашей проблемой будут люди, точнее, 
их отсутствие. Думаю, что все вы уже 
это поняли. Готовьтесь к тому, что как 
минимум пятьдесят процентов своего 
времени вы теперь будете занимать-
ся только этой проблемой. И ничем 
другим». 

От кадрового вопроса всегда веет 
какой-то безнадёгой и депрессией – 
знаю это по десяткам совещаний на 
эту тему, на которых отсидел долгие 
часы за свою репортёрскую жизнь. 

Произносятся какие-то слова про 
«людей нет», пишутся какие-то планы 
мероприятий по подготовке и перепод-
готовке, а ситуация с каждым годом всё 
хуже и хуже. С этой проблемой нам всем 
действительно придётся как-то жить. Не 
решать её – а именно жить с ней, при-
спосабливаться к ней, вот в чём штука. 
Потому что проблема эта – системная, 
а значит, не решаемая традиционно 
предлагаемым набором «мероприя-
тий»: «целевой набор вернуть…», «трак-
тор в ПТУ купить…», «клуб отремонти-
ровать…», «кино про комбайнёров и 
доярок снимать…» и т.д. 

Сама система, экономика, обществен-
ные отношения, пирамида потребно-
стей людей сейчас сконфигурированы 
так, что идёт неостановимое вымыва-
ние кадров из всей производственной 
сферы. АПК тут не исключение – ката-
строфа разразилась везде. Слишком 
долго труд производственника был 
недооценён, слишком долго общество 
настраивалось на пренебрежение и 
презрение к традиционному труду. 
Причём не только у нас, а во всём 
мире. Работать никто не хочет – это 
не диагноз, это уже некая, как раньше 
говорили, общественно-политическая 
формация, которая возникла после 
капитализма и социализма. Постинду-
стриальное общество это называется 
– вот, вспомнил.

Тут стоит подумать, а когда и при 
каких условиях ситуация начнёт 

исправляться. Если брать конкрет-
но сельское хозяйство, то, видимо, 
кадровый вопрос начнёт реально 
решаться тогда, когда ПРИПРЁТ. По-
настоящему, всерьёз. Когда пойдёт 
такое снижение производства и такие 
проблемы с продовольствием, ко-
торые увидят и почувствуют на себе 
все – и общество, и государство. Ну, 
вот как это произошло с военной про-
мышленностью: начались известные 
события, припёрло – и система со 
скрипом начала как-то реагировать, 
прежде всего, вбрасывать в отрасль 
колоссальные деньги: «всё что угодно, 
только обучись на фрезеровщика, 
только работай на станке». 

В АПК, наверное, будет то же самое: 
когда припрёт, там начнут концен-
трироваться по-настоящему большие 
деньги, и, соответственно, туда потя-
нутся люди. Они пойдут в село за ком-
фортным технологичным трудом – и 
за большими деньгами. И государству 
придётся всё это устроить, включая 
асфальт в селе и, чем чёрт не шутит, 
талантливое кино про доярок. Кушать 
захочешь – не так раскорячишься.
   Павел БЕРЕЗИН, главный редактор 

журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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НОВОСТИ

«Всё из-за бассейна»
  Министерство сельского хозяйства Новосибирской области прокомментировало ситуацию с 
недопуском новосибирских проектов к отбору на федеральное финансирование по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских территорий».

Напомним, 30 мая Ко-

миссия федерального 

Минсельхоза по отбору 

проектов и оценке эффектив-

ности использования субсидии 

под председательством замми-

нистра Оксаны ЛУТ не допустила 

к участию в отборе на бюджет-

ную поддержку 28 проектов, 

представленных от Новосибир-

ской области на 2024 год и пла-

новый период 2025-2026 годы. 

Заявки в рамках федерального 

проекта «Современный облик 

сельских территорий» касались 

развития инфраструктуры в 

крупных сельских населённых 

пунктах Новосибирской области 

– в 8 райцентрах и в 31 сельском 

населённом пункте. Формули-

ровка отказа: «В связи с не вво-

дом в эксплуатацию объектов». 

Какова теперь судьба этих про-

ектов и можно ли вернуть их в 

число претендентов на феде-

ральную господдержку ПРЕДСЕ-

ДАТЕЛЮ рассказал заместитель 

министра сельского хозяйства 

НСО Андрей ШИНДЕЛОВ:

– Проекты, которые в соот-

ветствии с протоколом заседа-

ния от 30.05.2023 № 53 были 

не допущены к отбору на 2024 

год по федеральному проекту 

«Современный облик сельских 

территорий», не могут рассма-

триваться Комиссией повторно, 

так как это не предусмотрено По-

рядком отбора проектов, утверж-

дённым приказом Минсельхоза 

России от 17.11.2021 N 767. 

Шинделов подтвердил инфор-

мацию, что причиной недопуска 

новосибирских проектов стал 

недостроенный до сих пор 

плавательный бассейн в по-

сёлке Баган. Его строительство 

должно было быть завершено 

до конца 2022 года, но из-за 

переноса сроков подрядчиком 

стройка затянулась и продол-

жается до сих пор. (Кстати, на 

официальном сайте админи-

страции Баганского района 

организована прямая онлайн-

трансляция со стройки. 16 

июня сообщалось, что «выпол-

няются работы по монолитной 

плите на отметке +1,150 – уста-

новлена несъёмная опалубка 

и заготовлены арматурные 

каркасы. Бетонные работы 

по малой чаше выполнены 

полностью», – прим. ред.)

– Для того, чтобы мероприятия, 

вошедшие в проекты комплекс-

ного развития сельских террито-

рий Новосибирской области по 

вышеуказанной программе, мог-

ли быть реализованы, Министер-

ством сельского хозяйства Ново-

сибирской области проводится 

совместная работа с коллегами из 

Минсельхоза России о возмож-

ности финансирования капиталь-

ных ремонтов образовательных 

учреждений по государственной 

программе РФ «Развитие образо-

вания», в рамках модернизации 

школьных систем образования, – 

рассказал замминистра.

– Хотел бы отметить, что к 

финансированию не допущены 

лишь заявки по проекту «Со-

временный облик сельских тер-

риторий». Другие направления 

Госпрограммы «Комплексное 

развитие сельских территорий» 

в нашем регионе работают. В 

частности, реализация меропри-

ятий по федеральным проектам 

«Благоустройство сельских 

территорий» и «Развитие жи-

лищного строительства на сель-

ских территориях и повышение 

уровня благоустройства до-

мовладений» в 2024 году будет 

осуществляться в соответствии 

с распределением финансиро-

вания федерального бюджета, 

там представлено более 140 

проектов.

   Для дальнейшего участия Но-

восибирской области в госпро-

грамме «Комплексное развитие 

сельских территорий», по сло-

вам Андрея Шинделова, ведётся 

активная работа по составлению 

долгосрочных планов социаль-

но-экономического развития 

сельских агломераций Ново-

сибирской области на период с 

2025-2030 года, на реализацию 

которых будет распределяться 

финансирование федерального 

бюджета с 2025 года.

Участие региона в федеральной госпрограмме развития 

сельских территорий недавно обсуждали депутаты на аграр-

ном и бюджетном комитетах областного Заксобрания. Как 

отчитался зампред регионального Правительства, министр 

сельского хозяйства НСО Евгений ЛЕЩЕНКО, по объёмам при-

влечённых на эту программу федеральных средств область 

находится на втором месте в России после Башкортостана. 

Депутаты в свою очередь отметили неравномерное участие 

сельских районов в программе из-за дефицита в местных ор-

ганах власти квалифицированных специалистов, готовящих 

заявочную документацию.

КСТАТИ
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ПОДРОБНО ЧИТАЙТЕ НА СТР. 78-79

Дорогие друзья! Ждём вас 28-29 июня на Дне 
сибирского поля в Барнауле на нашем стенде №233
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«НАВОЗНЫЙ ЗАКОН»: нитраты 
исключить, аграриев не кошмарить

НЕВЗОРОВА:  
бескорыстное дело

Нитраты следует исключить из перечня 
загрязняющих веществ, являющегося 
приложением к федеральному закону  
«Об охране окружающей среды». 

Следствие не нашло корыстного умысла в действиях 
бывшего замминистра сельского хозяйства 
Новосибирской области Светланы НЕВЗОРОВОЙ. 

Об этом заявил зам. 
руководителя Россель-
хознадзора РФ Антон 

КАРМАЗИН на совещании в Гос-
думе, посвящённом проблеме 
применения нового законода-
тельства о побочных продуктах 
животноводства. 

Об этом заявил на пресс-
конференции в ТАСС 
начальник отдела по 

надзору за исполнением за-
конодательства о противодей-
ствии коррупции прокуратуры 
региона Павел ИЛЫК. По его 
словам, в связи с этим уголов-
ное дело Невзоровой более не 
находится в ведении антикор-
рупционного отдела прокура-
туры. Однако 16 мая Светлану 
Невзорову приказом главы 
регионального минсельхоза 
уволили с должности, отметил 
представитель прокуратуры.

Напомним, уголовное дело 
было в отношении Невзоровой 
было возбуждено Следственным 
управлением Следственного 

– Нитраты как продукт преоб-
разования мочевины являются 
питанием растений, способ-
ствующим повышению урожай-
ности. Но при этом нитратный 
азот по-прежнему официально 
внесён в перечень загрязняю-
щих веществ для почв, и даже 

комитета России по Новосибир-
ской области в апреле нынеш-
него года по ч.1 ст. 286 УК РФ 
– «превышение должностных 
полномочий».

при временном превышении 
ПДК по нитратам при внесе-
нии навоза в почву по этому 
формальному признаку мы 
обязаны выйти на проверку, 
рассчитать и выкатить ущерб, – 
отметил Кармазин. 

Ещё одним вариантом ре-
шения проблемы чиновник 
назвал изменения ГОСТа, 
регламентирующего частоту 
взятия проб земли контроли-
рующими органами, с учётом 
вегетационного периода. По 

его словам, для такого реше-
ния нужно подключить науку. В 
противном случае, считает зам. 
руководителя Россельхознад-
зора, мы подставляем тех лю-
дей, кто хочет применять навоз 
на землях сельхозназначения, 
потому что нитраты априори 
растут при внесении навоза. 

– Либо мы меняем норма-
тивку, либо пойдём по фор-
мальным признакам и будем 
дальше кошмарить бизнес, – 
заключил Кармазин.  

Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239



Утильсбор: производителям на радость, 
дилерам на голову
С 1 июля повышается утилизационный сбор для импортных б/у тракторов 
и тракторов старше 3 лет мощностью до 340 лошадиных сил. При 
сохранившейся базовой ставке в 172,5 тысячи рублей коэффициенты 
расчёта сбора повышены в 2-4 раза, изменения коснутся семи категорий 
колёсных тракторов.  

По данным Ассоциации ди-
леров сельскохозяйствен-
ной техники (АСХОД), в 

результате подорожания трактор 
мощностью 131-180 л.с. станет 
дороже на 1 317 900 рублей, 
трактор 181-220 л.с. подорожает 
на 1 481 775 рублей.

В АСХОД считают, что резкое по-
вышение ставок утильсбора «не 
выглядит уместным на фоне пла-
чевного финансового состояния 
сельхозпроизводителей и про-
должающегося падения рынка 
сельхозтехники, которое в 2023 
году составит не менее 25%». Дан-
ное решение, безусловно, окажет 

поддержку российским и бело-
русским производителям сель-
хозтехники, но произойдёт это за 
счёт сельхозпроизводителей. 

Больше всего пострадает 
сегмент тракторов 130-250 л.с., 
где российские и белорусские 
производители представлены 
крайне слабо. До 2022 года в 
этом сегменте доминировали за-
падные бренды, а после их ухода 
отрасли пришлось срочно искать 
поставщиков в дружественных 
странах, отмечают в Ассоциации. 
В полном объёме заменить этот 
сегмент на отечественные маши-
ны пока невозможно.

«У обедневших на фоне низ-
ких цен и огромных переходя-
щих запасов сельхозпроизводи-
телей уже просто нет ресурсов, 
чтобы позволить себе такое 
подорожание. Единственно воз-
можным выбором для многих 
станет отказ от технического 
перевооружения», – говорится 
в сообщении АСХОД.

В то же время в российской 
ассоциация производителей 
спецтехники «Росспецмаш» по-
лагают, что индексация ставок 
утилизационного сбора на сель-
скохозяйственные тракторы 
«поспособствует выравниванию 

условий конкуренции между 
российскими и иностранными 
производителями». Утильсбор 
защищает рынок от техники, 
уже выработавшей свой ресурс, 
которую выгоднее продать за 
бесценок в России, чем ути-
лизировать в стране, где она 
эксплуатировалась, заявила 
директор «Росспецмаша» Анна 
ЕЛИЗАРОВА. 

При этом индексация ставок 
утилизационного сбора «не 
приведет к росту цен на продук-
цию отечественных заводов», 
подчёркивают в ассоциации 
производителей техники.
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Молоко: ФАС проверит цены
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
направила производителям молочной продукции 
и ритейлерам запросы о предоставлении 
информации для дальнейшего анализа 
ценообразования на молочную продукцию. 
Об этом сообщили в пресс-службе ведомства.

«Служба направи-
ла крупнейшим 
производителям 

молока и федеральным 
торговым сетям запросы о 
представлении необходимой 
для анализа информации. На 
основе полученных данных 
ведомство проведет оценку 
механизма ценообразова-
ния», – сказано в сообщении.

В ФАС напомнили о не-
допустимости создания 
искусственного дефицита 
продуктов на рынке, а также 

о необходимости вести себя 
добросовестно. В случае 
обнаружения нарушений 
будут приняты меры анти-
монопольного реагирования, 
предупредили в ведомстве.

В начале июня депутаты 
комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам направили 
в ФАС письмо с просьбой 
проверить торговые сети 
на предмет завышения цен 
на молочную продукцию. В 
письме сказано, что ценовая 
политика магазинов может 

препятствовать росту потре-
бления молочных продуктов 
и спросу. В частности, по ито-
гам 2022 г. прирост запасов 
составил около 38%.

Подробнее о ситуации 
с потреблением молока 
и молочных продуктов в 
России читайте на  
стр. 28-31
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Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН

Постимулировали – 
и хватит

В России «потеплеет» 
до плюс 40 млн га

Со следующего года Минсельхоз намерен 
объединить стимулирующую и компенсирующую 
субсидии в одну, отказавшись от стимулирующей, 
сообщила РГ заместитель министра сельского 
хозяйства Елена ФАСТОВА.

Две страны получат преимущество в результате 
изменения климата – это Россия и Бразилия. 

–Есть две субсидии: 
компенсирующая и 
стимулирующая. По 

сути, идея стимулирующей 
субсидии была увеличить 
производство продукции. 
Но на сегодня мы практи-
чески выполнили по всем 
направлениям продоволь-
ственную безопасность, а по 
некоторым перевыполнили. 
Поэтому принято решение, 
что со следующего года мы 
объединяем эти две субси-
дии, убирая стимулирование. 
Наша задача уже сохранить 
и поддержать производ-
ство, а не стимулировать, – 
пояснила она.

При этом в России доля 
пахотных земель 
может увеличиться 

сразу на 40 млн га. Об этом 
заявил на II Евразийском 
экономическом форуме 
(ЕЭФ-2023) спецпредста-
витель президента РФ по 
вопросам цифрового и 
технологического развития 
Дмитрий ПЕСКОВ.

– Для России такое расши-
рение пригодной для сель-
ского хозяйства территории 
означает серьёзный вызов, 
– подчеркнул эксперт.

Он отметил, что мнения 
научного сообщества об 

Елена Фастова также расска-
зала, что в этом году уже увели-
чена общая сумма поддержки 
АПК – с первоначальных 445 
млрд рублей до 483 млрд ру-
блей. Эти средства направлены 
на прямую поддержку сельхоз-
производтелей.

В частности, в течение перво-
го квартала добавлено фи-
нансирование на транспорти-
ровку продовольствия внутри 
страны. На компенсацию по 
зерновым, учитывая ситуацию 
с ценами, к 10 млрд рублей до-
бавили ещё столько же. Кроме 
того, вводится 100% компенса-
ция на транспортные расходы 
экспорта сухого молока. 

источниках изменения климата 
на планете разделяются: на 
Западе причиной называют 
деятельность человека, тогда 
как представители российско-
го академического сообщества 
склоняются к вероятности 
«геотектонических изменений» 
в основе этого явления.

– Среднегодовая темпера-
тура у поверхности планеты 
Земля быстро растет. Центром 
такого роста сейчас является 
Восточная Сибирь, она тепле-
ет в несколько раз быстрее 
любой точки Земли, – до-
бавил спецпредставитель 
президента РФ.
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ПРОИЗВОДСТВО 
И ПОСТАВКА 
СПЕЦТЕХНИКИ

+ (383) 300-23-91
+7 913-484-75-80

г. Новосибирск
ул. Станционная

дом 78, офис 315
ОГРН 1195476043267, ИНН 5404090217, КПП 540401001

АГРЕГАТ ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩИЙ КОМБИНИРОВАННЫЙ
АПК-5,7С; АПК-7,2С; АПК-10,8С; АПК-12,4С; АПК-16,4С

БОРОНА ДИСКОВАЯ ТЯЖЕЛАЯ   
 БДТ-10С       

АГРЕГАТ ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩИЙ ДИСКОВЫЙ
 АПД-7,2С; АПД-10,8С;

ДИСКОВАТОР ГЛУБОКОРЫХЛИТЕЛЬ                                             
 ДГР-5,7С; ДГР-7,2                                               

ДИСКОВЫЙ ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩИЙ АГРЕГАТ
 ДПА-7,2С; ДПА-10,8С

ЛУЩИЛЬЩИК                       
 ЛДГ-5С; ЛДГ-10С; ЛДГ-15С; ЛДГ-20С

СЦЕПКА ЗУБОВЫХ БОРОН ДВУХСЛЕДНАЯ 
 СЗБ-22С; СЗБ-18С

sibiar-spez.ru     zakaz@sibiar-spez.ru 



остсельмаш остаётся законодателем моды в 
части сервисного обслуживания и выстраивания 
коммуникации с аграриями, и открытие этого 
дилерского центра тому подтверждение, – за-
метил Евгений ЛЕЩЕНКО, заместитель предсе-

дателя Правительства – министр сельского хозяйства Ново-
сибирской области.

За предыдущие десять лет Ростсельмаш поставил новосибир-
ским аграриям свыше 800 агромашин, не считая прицепного 
и навесного оборудования. Именно агромашины этого про-
изводителя составляют больше половины парка техники в 

регионе, напомнил Евгений Лещенко. И с каждым годом их 
количество растёт: в области наблюдается большой спрос 
в сегменте комбайнов повышенной производительности, 
увеличился спрос на тракторы серии Ростсельмаш 2000. 

Открытие дилерского центра совпало с десятилетним со-
трудничеством компании «Агротрак» с известным брендом. 
За это время «Агротрак» поставил аграриям только Ново-
сибирской области 180 тракторов, 706 зерноуборочных 
комбайнов и 100 – кормоуборочных, 133 самоходные ко-
силки, тысячи прицепных и навесных агромашин и миллио-
ны оригинальных запчастей. 

-Р

По стандартам РОСТСЕЛЬМАШ: 
МИМО НЕ ПРОЕХАТЬ!

СОБЫТИЕ

Лаконично о важном: сельхозтехника Ростсельмаш 
для аграриев Новосибирска в новом ДЦ
Палящее солнце не стало помехой одному из главных событий АПК Новосибирской области и Кузбасса. 
На торжественное открытие современного дилерского центра Ростсельмаш в Верх-Туле 6 июня 
съехались руководители сельхозпредприятий из двух регионов Сибири – Кемеровской и Новосибирской 
областей: ознакомиться с новыми предложениями от ключевого отечественного производителя 
сельхозтехники, оценить новый центр и, конечно же, обсудить увиденное друг с другом. 

Слева направо: Алексей ШВЕЙЦОВ, первый заместитель генерального директора, директор центра продаж, 
маркетинга и сервиса Ростсельмаш; Евгений ЛЕЩЕНКО, заместитель председателя Правительства – министр сельского 
хозяйства Новосибирской области; Виктор МАКАЛЕНКО, директор компании «Агротрак»
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Настоящие хиты сельхозмашиностроения в регионе – 
тракторы серии Ростсельмаш 2000, простые, надёжные 
и экономичные; зерноуборочные комбайны для малых 
хозяйств NOVA, для средних и крупных сельхозпредприя-
тий – ACROS, для больших – RSM 161 с новым двигателем и 
TORUM 785. Животноводы по достоинству оценили мощ-
ный кормоуборочный комбайн F 2650. Кстати, специалисты 
«Агротрак» запчасти к технике Ростсельмаш в хозяйства до-
ставляют совершенно бесплатно, с собственного большого 
склада, и очень оперативно. 

– Этот центр относится к высшей категории, он соответ-
ствует маркетинговой концепции компании «Три в одном», 
что означает: продажи, сервис и запчасти на одной пло-
щадке, – объяснил Алексей ШВЕЙЦОВ, первый замести-
тель генерального директора, директор центра продаж, 
маркетинга и сервиса Ростсельмаш. 

Отличительной особенностью официального дилера, 
компании «Агротрак», Алексей Швейцов назвал высочай-
шую квалификацию персонала: сотрудники соответствуют 
всем высоким стандартам Ростсельмаш. Здесь работают 60 
специалистов 40 из них – это сервисные инженеры, гото-
вые оказывать техническое и сервисное обслуживание с 
выездом в хозяйства клиентов.

– Судьба посевной зависит от технического состояния 
машин, а в поле – каждый час на счету. Сейчас крестьяне 
вкладываются не только в технику, но и в технологии в 
целом. И здесь важна оперативная техническая поддерж-
ка, – подчеркнул Евгений Лещенко. 

– Сервисная служба компании «Агротрак» ежегодно об-
служивает более полутора тысяч самоходных машин, об-
рабатывая около 5000 заявок аграриев. Наши специалисты 
делают всё возможное, чтобы в горячий сезон техника 
Ростсельмаш бесперебойно работала в полях, – рассказал 
Виктор МАКАЛЕНКО, директор компании «Агротрак».

В новом дилерском центре продемонстрировали инно-
вации – для клиентов там установлен интерактивный стол, 
позволяющий на большом сенсорном экране простыми 
примерами показать работу сложных цифровых решений: 
более десятка операций электронных систем и работу 
платформы агроменеджмента РСМ Агротроник. Сами 
аграрии делились тем, что постепенно стали применять на 
практике цифровые опции и они выступают значительным 
подспорьем в работе агромашин.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

– В нашем парке много техники 
Ростсельмаш. Недавно мы уста-
новили систему параллельного 
вождения – это когда несколько 
тракторов синхронно идут по полю. 
Удобно отслеживать их работу. А 
ещё для нас важно, что сервис-
ное обслуживание у компании 
«Агротрак» на высоте. К нам в 
хозяйство сервисные инженеры приезжают в тече-
ние суток, – поделился Константин ФЕДИН, директор 
ООО «Приозёрное» из Здвинского района.

– Что сказать по поводу открытия этого центра? 
Только порадоваться за людей, совершенно от-
кровенно. И за нас, аграриев – покупателей и вла-
дельцев техники Ростсельмаш, и за сотрудников 
компании «Агротрак»: такой объект подняли за год, 
в период санкций и других сложностей! Не нашёл, 
к чему придраться, сказать: «Вот тут у вас не очень, 
надо доработать» – потому что нет такого! – улыба-
ется Алексей ЛЕОНИДОВ, руководитель ООО «Леонис» из Ордынского 
района. – У нас в хозяйстве много техники Ростсельмаш: шесть зерно-
уборочных комбайнов различных моделей и мощности, два трактора 
и самоходная косилка. Последние годы выдались непростыми, однако 
Ростсельмаш успешно преодолевает все трудности и действительно 
задаёт правила на рынке сельхозтехники: это касается и качества агро-
машин, и обслуживания, и наличия запчастей и их оперативной постав-
ки. С этими задачами «Агротрак» справляется на отлично. Посевная, 
уборочная – у них нет выходных, они всегда на связи, доставка запча-
стей организована очень оперативно. Мы с «Агротраком» сотрудничаем 
давно, но никаких намёков на разногласия не было. Уверен, при таком 
подходе к клиентам у Ростсельмаш и его дилера, компании «Агротрак», 
и дальше всё будет отлично получаться!

Интерактивный стол, демонстрирующий работу слож-
ных цифровых решений (на фото гости: Игорь ЕЛИСЕЕН-
КО и Динара БАКИЕВА, холдинг «МолСиб»)
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Российские власти не исключают введение квот на импортные средства защиты растений 
(СЗР). Что могут предложить аграриям отечественные производители, в том числе группа 
компаний «Шанс»? 

ГК «ШАНС»:    
мы готовы к любому форс-мажору

апомним, благодаря запуску собственного заво-
да «Шанс Энтерпрайз» курс на импортозамеще-
ние был взят группой компаний ещё в 2020 году. 
А сейчас, в столь непростое для рынка время, ГК 
«Шанс» разработала свои программы поддерж-

ки растениеводов.  
– Квотирование импортных СЗР позво-

лит поддержать отечественную сельхо-
зотрасль и обезопасить наших аграриев 
от недопоставок продукции со стороны 
иностранных компаний, – отмечает 
Кирилл ДЯТЛОВ, директор дивизиона 
«Восток» и директор по работе с агро-
холдингами ГК «Шанс». – Мощности от-
ечественных заводов по производству 
СЗР позволяют практически полностью 
обеспечить российских аграриев. Например, в 2022 году объём 
рынка пестицидов в нашей стране составил 220 млн литров. В 
прошлом году из России ушли две иностранные компании, вы-
павшие 10 млн литров СЗР заместили отечественные произво-
дители. Да и сами аграрии из-за высокой стоимости западных 
препаратов начали смотреть в сторону отечественных продук-
тов. Ведь уровень производства и качество российской продук-
ции за последние годы заметно вырос, на испытаниях в полях и 

производственных посевах СЗР показывают результаты не 
хуже, чем иностранные аналоги.

ГК «Шанс» входит в перечень системообразующих орга-
низаций российской экономики: мощности завода «Шанс 
Энтерпрайз» позволяют выпускать 50 млн литров СЗР – это 
почти четверть годовой потребности отечественного АПК. 
Все препараты ГК «Шанс» соответствуют нормам и требова-
ниям российского законодательства в части безопасности. 

– Перед регистрацией препаратов проводятся исследова-
ния, в которых учитывается период распада действующего 
вещества: это важно и для обеспечения российских покупа-
телей качественной безопасной продукцией, и для экспорт-
ных поставок, – объясняет Кирилл Дятлов. – В ГК «Шанс» 
действует научно-исследовательское подразделение, где 
трудятся лучшие умы индустрии. Каждый год здесь разра-
батывается от 5 до 10 новых продуктов, с учётом периода 
регистрации создание препарата занимает 2-3 года. В бли-
жайшее время ГК «Шанс» представит продукты для нише-
вых культур, садов и виноградников, а также для картофеля: 
они соответствуют мировым стандартам и могут заменить 
импортные аналоги. 

Растёт и производство наиболее популярных препа-
ратов ГК «Шанс». В три раза увеличилось потребление 
комбинированного инсектофунгицидного протра-

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Н
Кирилл ДЯТЛОВ
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вителя семян зерновых культур и клубней картофеля 
Шансометокс Трио, КС. Большим спросом пользуется 
линейка фунгицидов с содержанием стробилуриновой 
группы  , СК. В Сибирском регионе ра-
стёт спрос на микроудобрения ГК «Шанс». Они включают два 
компонента: микроэлементы и стимуляторы роста в виде 
органических кислот. Препараты можно использовать для 
предпосевной обработки семян и в период вегетации, они 
ускоряют рост, повышают устойчивость растений к стрессам 
и увеличивают урожайность на 10-20%. Их применяют как 
при протравке, так и добавляют в баковую смесь при герби-
цидной или инсектицидной обработке.

ПОДДЕРЖИВАЕМ СВОИХ 
КЛИЕНТОВ

– Хочу отметить, что в Сибирском регионе и на Дальнем 
Востоке аграрии стали более технологичными, они исполь-
зуют не только классическую для Сибири схему защиты рас-
тений, но и фунгицидные препараты, – добавляет Кирилл 
Дятлов. – С помощью продуктов ГК «Шанс» они получают 
высокие конкурентоспособные урожаи за счёт сохранения 
биологического потенциала сортов. И даже в нынешней не-
простой ситуации с ценами на зерновом рынке лучше всего 
себя чувствуют сельхозтоваропроизводители, которые 
добиваются высокой урожайности. ГК «Шанс» готова под-
держивать своих клиентов в это непростое время: разрабо-
тано несколько финансовых инструментов для поддержки 
сельхозтоваропроизводителя – это схемы отгрузки СЗР с 
отсрочкой платежа до осени. Сейчас в пакете ГК «Шанс» 50% 
отгрузок приходятся именно на кредитные сделки. 

– Если в прошлом году хозяйства 
сразу оплачивали весь пакет пре-
паратов, то в нынешней ситуации 
они пересматривают свой бюджет 
и технологию закупки: по большей 
части, препараты будут брать по мере 
возникновения ситуации, которая 
требует применения СЗР, – замечает 
Павел ЯБЛОНСКИЙ, руководитель 
алтайского представительства ГК 
«Шанс». – Поэтому мы готовы к лю-

бому форс-мажору: на складах сформирован большой запас 
препаратов, а наши сотрудники работают в 24/7 и по заявке 
готовы доставить СЗР в любую точку Алтайского края в течение 
нескольких часов.

В алтайском представительстве ГК «Шанс» действуют два 
филиала: в Барнауле и Ключевском районе. Здесь работают 
15 специалистов, они обслуживают 230 хозяйств, количество 
клиентов увеличивается каждый год. Причина – качествен-
ные препараты по доступной цене, отлаженная логистика 
и оперативные грамотные консультации специалистов ГК 
«Шанс».

– Львиная доля наших клиентов приобретает препараты 
полной схемы защиты растений, начиная от протравителей, 
гербицидов, фунгицидов и инсектицидов, а также препараты 
для химического пара и десикации, – рассказывает Павел 

Яблонский. – Многие хозяйства берут препараты для прове-
дения опытов, для них это абсолютно бесплатно. К демоиспы-
таниям мы относимся очень серьёзно, вся работа на участках 
ведётся под личным контролем наших агрономов-консультан-
тов. Все процессы, начиная с протравки семян, фиксируются 
на фото и видео, на электронной карте отмечается геолокация. 
По окончанию полевого сезона делается подробнейший отчёт. 
На его основе мы либо предлагаем ту же самую схему защиты, 
которую использует хозяйство, но с препаратами из линейки 
ГК «Шанс», либо разрабатываем собственную систему защиты. 
Мы используем только те препараты, которые зарегистриро-
ваны на конкретных культурах, рассчитываем норму внесения 
и помогаем сельхозпредприятию работать в ФГИС «Сатурн». У 
нас найдётся решение для любого хозяйства – от небольшой 
фермы до агрохолдинга.

Этим летом лично убедиться в эффективности про-
дуктов ГК «Шанс» можно не только на Дне сибирского 
поля, но и ещё на двух масштабных мероприятиях, 
которые пройдут в Алтайском крае. Демонстраци-
онные посевы уже заложены в хозяйствах-партнёрах ГК 
«Шанс»: это элитное семеноводческое хозяйство ООО 
«Русь» и ООО «Элли», один из лидеров зернового рынка ре-
гиона. Кроме того, традиционный осенний семинар прой-
дет в степной зоне края – в Ключевском районе. А в Крас-
ноярске планируется семинар для картофелеводов. Каким 
бы не выдался нынешний полевой сезон, уже сейчас ясно 
одно: не стоит упускать столь интересный 
шанс для нового урожая!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Группа компаний «Шанс» работает на рынке средств 

защиты растений с 2004 года и входит в пятерку крупнейших 

федеральных компаний отрасли. В продуктовой линейке 

ГК «Шанс» представлено более 80 высококачественных 

препаратов из всех групп пестицидов и микроудобрения. 

В 2020 году запущен в эксплуатацию завод «Шанс 

Энтерпрайз» (Липецкая область), одно из самых современных 

в России и крупнейших в Европе (мощность – 50 млн литров 

продукции в год) предприятий по выпуску химических 

средств защиты растений. «Шанс Энтерпрайз» оснащён 

высокопроизводительным оборудованием ведущих мировых 

компаний и способен обеспечить около 1/4 потребности 

российских сельхозпроизводителей в пестицидах. 

Более 4000 сельхозпроизводителей используют препараты 

ГК «Шанс» для защиты своего урожая во всех регионах РФ.

Генеральным партнёром завода-производителя «Шанс 

Энтерпрайз» по реализации продукции на территории РФ 

является ООО «Шанс Трейд».

Группа компаний «Шанс» 

ГК «ШАНС»
• 8-800-700-9036   
•  www.shans-group.com 

Павел ЯБЛОНСКИЙ
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СОБЫТИЕ

«НЕ УСПЕВАЕМ 
ПЕРЕВАРИВАТЬ»
Новосибирские фермеры на конференции АККОН обсудили актуальные проблемы малого 
и среднего звена аграрной отрасли.

ридцать третья Конференция новосибирской Ассо-
циации крестьянских (фермерских) хозяйств и сель-
хозкооперативов (АККОН) прошла в Краснообске 14 
июня. Послушать фермеров, засвидетельствовать 
дружбу и поучаствовать в дискуссии прибыл также 

и солидный десант из областного руководства и депутатско-
го корпуса – выборы на носу.

«От розовых очков – к Капитану Очевидность», – так описал 
свою сельскохозяйственную «карьеру» один из молодых 
фермеров – участников конференции. Действительно, ре-
альность фермерства сильно отличается от красочных ре-
кламных плакатов, призывающих открыть своё дело в селе. 
Но важно и то, что за минувшие годы фермеры научились 
не только жаловаться в стиле «надо что-то делать» и «где 
деньги», но и предлагать конкретные решения конкретных 
регуляторных вопросов. В этом плане фермерское движение 
помолодело – и в то же время серьёзно повзрослело.  

ВЛАСТЯМ НУЖНО 
«ОСТАНОВИТЬСЯ 
С НОВОВВЕДЕНИЯМИ»

Основной темой выступлений и дискуссий стали отнюдь не 
закупочные цены, не бешеная стоимость техники и отсутствие 
субсидий на неё для растениеводов, не засуха и даже не кадры. 
Каждый говорил о многочисленных электронных «отчётно-

следящих» затеях государства, доставших аграриев уже до 
печёнок. Заявляемое властями «упрощение бюрократиче-
ских процедур за счёт цифровизации» всё никак не наступа-
ет – наоборот, проблем всё больше и больше. 

Недаром руководитель компании «Финансовый на-
вигатор» Наталья РАПОТА обратилась к залу с призывом: 
«Берегите своих бухгалтеров! Они герои!» По словам 
эксперта, сельским бухгалтерам уже некогда заниматься 
своим прямым делом – бухучётом и налогами, всё время 
отнимает сидение в многочисленных меркуриях, сатурнах, 
церберах, хорриотах и прочих фгисах. И это не считая мин-
сельхозовской отчётности – а её существует 17 (!) форм, 
– которую также тянет на себе бухгалтер. Ну а малому фер-
меру, который не может себе позволить услуги бухгалтера 
и айтишника, приходится совсем тяжело: из-за отчётности 
ему уже некогда работать в буквальном смысле. 

При этом все эти системы не интегрированы друг с дру-
гом, нет единой «волшебной кнопки», которая бы отправ-
ляла, например, УПД-шку сразу по нескольким системам. 
Отдельная история – минсельхозовская ГИС «Господдерж-
ка АПК» и её, как говорили в советские времена, нена-
вязчивый сервис. Пакет документов на конкурсный отбор 
на господдержку фермер отправляет в неизвестность: он 
не знает, правильный ли это пакет, все ли документы со-
браны, правильно ли подтверждены затраты. И спросить 
не у кого. 

Т
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 – Трижды я подавал документы на «зерновую» субсидию и три 
раза получил отказ, – говорит Дмитрий ФЛЯХ из Коченёвского 
района. – А у моего бухгалтера нет регулярной связи со специали-
стами Минсельхоза, чтобы просто проконсультироваться по воз-
никающим вопросам. Кстати, может быть, пусть районные сельхозу-
правления займутся этим, а не только статистикой посевов?

– Нужна обратная связь с Минсельхозом. Мы понимаем боль-
шую загруженность специалистов ведомства, мы не просим 
каких-то поблажек, чтобы «обойти» систему, но можно хотя бы 
две минуты нам уделить, чтобы ответить по поводу отправленных 
документов: правильно – неправильно? – согласился со своим 
коллегой ордынский фермер Владимир ВАСИЛЕНКО. 

Насчёт информированности по господдержке и по отказам фер-
меров поддержал губернатор области Андрей ТРАВНИКОВ: 

– Звучат от аграриев претензии по «зерновой» субсидии: что мало 
хозяйств её получили, много отказов. Всего этот вид господдержки 
получили порядка 300 хозяйств, в том числе 100 КФХ и ИП. Да, сроки 
сжатые, требования к документам жёсткие, но это – федеральные 
правила. Поэтому претензий к нашему Минсельхозу у меня нет. Но 
я всё-таки прошу, Евгений Михайлович, донести сельхозпроизводи-
телям информацию о причинах отказа в предоставлении субсидии 
более полно. Чтобы осадка не осталось, – обратился глава области 
к министру сельского хозяйства НСО Евгению ЛЕЩЕНКО. 

СКАЗАНО!
Дмитрий ФЛЯХ, фермер: «Какой смысл 
выходить из «серой зоны?»

– По моим наблюдениям, у нас 
развитие отраслей АПК обычно идёт по 
такому сценарию: начинаем строить – 
недостроили – бросили – заморозили 
– сломали – начинаем строить опять. 

Сейчас вот мясное скотоводство, видимо, доживает 
последние дни. Нет экономики, рентабельности, 
качественной генетики мясного КРС днём с огнём не 
найдёшь. Субсидию получить – то одно неправильно, то 
другое. 10 лет потрачено, жалко. 

Одновременно смотрю на соседа, у которого ЛПХ с 
сотней баранов: ни налогов, ни «прослеживаемостей» – 
ничего. Красота. Электричество для него стоит 2-50, а 
для меня 6 рублей. Крестьяне готовы выходить из «серой 
зоны», но какой смысл из неё выходить на таких условиях?

Николай СЛИЗУНОК, фермер: 
«Работать у молодёжи нет мотивации»

– Картина маслом у нас – кто не 
работает, тот ест. И наоборот. Работать 
в сельхозпредприятиях молодые 
люди не хотят: они сидят на пособии. 
Им хватает на существование, тем 

более что выплаты на детей, например, они получают 
по максимуму. Зачем идти работать? Зато работающие 
в АПК молодые специалисты каких-либо подобных 
преференций не имеют...
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Сам Лещенко о ситуации с субсидиями сказал скупо: да, 
правила отбора жёсткие, даже «Ирмени» отказали однажды 
из-за задолженности по налогам в 3 рубля, но госчиновники 
работают в правовом поле, и, если что, надзирающие и кон-
тролирующие органы «не поймут». 

Звучавшие претензии к работе ведомства и его цифровых 
инструментов министр не комментировал – чего тут комменти-
ровать? Однако фермерские выступления слушал весьма вни-
мательно и всё время прилежно что-то для себя записывал.  

Резюмировал дискуссию депутат Заксобрания, председа-
тель племзавода «Ирмень» Олег БУГАКОВ:

– Мы все, крестьяне – и крупные, и мелкие, – сказал Бу-
гаков, обращаясь к столичной гостье, председателю со-
вета АККОР Светлане МАКСИМОВОЙ. 

– Вы там в Москве поближе к нашему федеральному ми-
нистерству – попросите их остановиться со всеми этими 
нововведениями, притормозить их хотя бы на год-два. По-
тому что мы не успеваем их переварить. Эти нововведения 
уже ведь до маразма доходят – я имею ввиду, конечно же, 
закон о навозе! – сорвал аплодисменты зала руководи-
тель «Ирмени». 

О не к ночи будь помянутом «навозном» законе говорил, 
кстати, и губернатор. По его словам, эта история должна 
стать, цитата, «уроком для всех нас»:

– Всё по афоризму Черномырдина: «Хотели как лучше, 
получилось как всегда». Теперь всеобщими усилиями пы-
таемся скорректировать то, что сами создали. Поэтому так 
важно поменьше произносить лозунгов в духе партийных 
съездов, а побольше выверять действия, скрупулёзно ра-
ботать над законопроектами, с участием всего аграрного 
сообщества. 

СЕЛЬХОЗКООПЕРАЦИЯ: 
БУРНЫЙ РОСТ

Второй главной темой конференции стала сельхозкоопе-
рация. Эта сфера долго пробивалась сквозь крестьянский 
скепсис и недоверие, сквозь информационный вакуум и 
законодательные пробелы, вроде двойного налогообло-
жения. И вот буквально в последний год-два кооперация 
становится не просто полноценной, а важнейшей отрас-
лью регионального АПК, залогом выживания и развития 
малого и среднего фермерства. Показательный факт: ещё 
четыре-пять лет назад Минсельхоз с фонарями искал по 
области хоть каких-нибудь кооператоров, чтобы выдать 
субсидию на развитие, а теперь за «кооперативные» гран-
ты началась настоящая конкуренция. Люди объединяются, 
учатся, перенимают опыт, проводят семинары, привлекают 
лучших экспертов, выходят к потребителям с интересным, 
качественным фермерским продуктом. 

Но и проблем, разумеется, достаточно. О них расска-
зал председатель чулымского СПССК «Молоко Сибири» 

СОБЫТИЕ

СКАЗАНО!
Владимир ВАСИЛЕНКО, фермер: «Верните 
субсидии растениеводам!»

– Все ценовые невзгоды можно было бы 
пережить, если бы у фермеров-растениеводов 
была субсидия на технику. То, что её оставили 
только молочникам – это неправильно. Потому 
что множество мелких и средних хозяйств 

теперь не смогут взять новые машины, соответственно, упадёт 
производительность труда, упадёт зарплата, как результат – 
кадровый голод. И проблема будет расти как снежный ком. 
Мелкие хозяйства начнут загибаться – а за ними и деревни.  

Денис СУББОТИН, председатель Комитета по 
аграрной политике, природным ресурсам и 
земельным отношениям Законодательного 
собрания Новосибирской области: «Кадры 
решают всё»: 

– Вы сами видите, коллеги, к чему всё 
идет: основным вопросом вашей работы в 

ближайшее время будет не погода, не кредиты, не закупочные 
цены, не господдержка – а кадры. 50 процентов своего 
рабочего времени вы будете заниматься только кадровыми 
проблемами и ничем другим. Готовьтесь к этому. И решать эти 
кадровые проблемы малым и средним фермерам поможет 
кооперация. 
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Станислав ДАНИЛИЧЕВ. Кооператив объединяет 18 хо-
зяйств, включая ЛПХ, на маслосыркомбинате в Серебрян-
ском производит готовую молочку. Каждый член коопе-
ратива берёт на себя определённую роль и свою часть 
ответственности за процесс, кооператоры совместно заго-
тавливают корма, выращивают зерно, пасут скот, по графику 
обрабатывают поля и т.д.

– В рамках кооператива всё это делать стало проще. Не 
всегда получается идеально выстраивать отношения, наби-
ваем шишки, но мы стараемся. Основной проблемой, раз-
умеется, является сбыт. 

Председатель кооператива рассказал о печальном опыте 
сотрудничества с одной из крупных торговых сетей, когда 
кооператив отдавал «специальному» посреднику свой сыр 
за 650 рублей, тот набрасывал для себя ещё 300, а магазин 
ставил сыр на полку уже за 1600. Когда кооператоры попро-
бовали возмутиться, им указали на дверь.  

Сегодня «Молоко Сибири» реализует свою продукцию 
через небольшие магазины формата «у дома» и активно 
изучает тему поставок в соцучреждения. Там предсказуемо 
правят «специальные организации», заточенные на вы-
игрыш тендеров и зачастую поставляющие в детсады и 
больницы, по выражению Даниличева, «жидкость с призна-
ками молока». 

– Если фермеры смогут в приоритетном порядке на сво-
ей территории поставлять продукцию в соцучреждения, 

решится и проблема сбыта и, главное, проблема сохране-
ния фермерского молочного животноводства. А ещё мы 
выполним свою социальную задачу – накормить людей 
натуральными продуктами. Давайте, наконец, решим 
это. Иначе нынешний обвал цен на молоко приведёт 
к тому, что многим фермерам придётся заканчивать с 
животноводством. 

Председатель Совета АККОН Алексей САЛЬНИКОВ в оче-
редной раз призвал фермеров активнее объединяться:

– Мы ведём информационную работу, поднимаем в орга-
нах власти все актуальные проблемы: административные 
барьеры, низкие цены на нашу продукцию. Но многие 
вопросы ещё не решены. Причина этого отчасти в том, что 
сами фермеры не принимают активного участия в работе 
отраслевого союза. Крупный бизнес в этом плане ведёт 
себя намного сплочённее, для создания и реализации вы-
годной для себя повестки. 

– При отсутствии диалога между малым бизнесом и вла-
стью возникает серьёзный перекос, появляются законы, 
не учитывающие разные возможности крупного и малого 
бизнеса, – напомнил Сальников коллегам недавние со-
бытия. – Да, принятые законы можно поправить, но пока 
это случится, могут возникнуть серьёзные нарушения в 
работе хозяйств. 

По словам председателя Совета АККОН, в Совете до сих 
пор не представлены девять районов Новосибирской 
области:

– Когда потребуется голос фермера, из-за разобщён-
ности никто его не услышит. Мы сейчас живём в особых 
условиях, российские фермеры в общем строю выполня-
ют стратегические задачи, несмотря на несправедливые 
цены, на то, что ценные кадры уходят на фронт защищать 
родину. Но мы должны, засучив рукава объединиться и 
победить. Речь идёт о выживании крестьянства, русского 
менталитета. Всё в наших силах – нужно только объеди-
ниться и внятно сформулировать позицию фермерского 
сообщества. 

Павел БЕРЕЗИН
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

изкий уровень потребления молока населением 
– проблема, которую уже не первый год обсуж-
дают эксперты, лоббисты, депутаты и чиновни-
ки, но внятных решений этого вопроса пока не 
видно даже на горизонте. 

В прошлом году потребление молочных продуктов в России 
снизилось в молочном эквиваленте на 200-250 тысяч тонн 
сырого молока, в то время как производство выросло на 800 
тысяч тонн. В итоге переработчики были вынуждены «сушить» 
молоко, и к концу года на молзаводах остались нереализован-
ные запасы в виде СЦМ и СОМ в пересчёте на молоко в объёме 
1,4 млн тонн – это на 40% больше год к году. 

В 2023 году разрыв между производством и сбытом про-
должает расти: по данным Минсельхоза, в первом квартале 
этого года животноводы надоили 7,3 млн тонн молока, это 
на 3,7% больше по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. К этому стоит прибавить открытые настежь двери 
для дешёвой белорусской молочки: запланированный объём 
поставок из РБ в Россию на этот год – 3,6 млн тонн. 

Меж тем потребление россиянами молока и молочной 
продукции продолжает падать: по оценкам экспертов СО-
ЮЗМОЛОКО, в 2023 году оно снизится ещё на 2%. Причём 
снижение спроса наблюдается по всем основным категори-
ям продуктов: йогурт, кефир, сметана, творог, сыр. 

Всё это привело к нынешнему кризису перепроизводства 
и падению закупочных цен на молоко и вкупе с растущей 
себестоимостью производства нанесло тяжёлый удар по 
экономике животноводческих хозяйств. В целом профицит 
молока в стране сейчас оценивается экспертами в 1,5-2 
миллиона тонн.

– Я достаточно пессимистично отношусь к тому, что по-
требление внутри страны будет расти, – заявил недавно 
гендиректор СОЮЗМОЛОКО Артём БЕЛОВ в подкасте 
«Молочная планёрка», – при этом абсолютно очевидный 
для меня факт, что потребление молока, молочных продук-
тов будет расти в мире достаточно высокими темпами. 

По словам Белова, в предыдущие годы ключевой задачей 
отрасли было импортозамещение, а теперь, на ближайшие 
10 лет, базовой должна стать экспортная парадигма.

МИНЗДРАВ  
РЕКОМЕНДУЕТ, НО…

Итак, согласно данным Росстата (выборочные дан-
ные обследования домохозяйств по регионам, 2021 
г.), средний россиянин потребляет в год порядка 240 
килограммов молока и молокопродуктов. В 1990 году 
этот показатель составлял 387 кг. 

Н

НЕДОПИТОЕ МОЛОКО
ГЛАВНАЯ ТЕМА

Можно ли кардинально увеличить внутреннее потребление молока и молочных продуктов, чтобы 
ослабить кризис перепроизводства? Или молочное животноводство окончательно вошло в «зерновую» 
парадигму, когда закупочные цены, экономика хозяйств и будущее отрасли всецело зависят от экспорта? 
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Больше всего молочки потребляют жители Башкортостана 
– 302 кг, меньше всего – на Чукотке, 106 кг. Среди регионов 
Сибири самый высокий показатель потребления молока 
зафиксирован в Новосибирской области – 287 кг на душу. 

В 2016 году Минздравом РФ были утверждены «Рекомен-
дации по рациональным нормам потребления пищевых 
продуктов, отвечающим современным требованиям здоро-
вого питания». Согласно этим нормам, потребление молока 
и молочных продуктов в России должно составлять не ме-
нее 325 кг на человека. 

То есть, если бы каждый из 145 миллионов жителей Рос-
сии потреблял даже не «советскую», а медицинскую норму 
молока (плюс 85 кг к нынешнему уровню), то для внутрен-
него рынка понадобилось бы дополнительно ещё как 
минимум 12 миллионов тонн сырого молока в год. В этом 
случае ни о каких «затовариваниях», «профицитах» и «за-
пасах СОМ» речи бы не шло: власти ломали бы голову, где 
столько коров и молока взять. 

Основной причиной «молочного недоедания» эксперты 
обычно называют низкие доходы населения. Действитель-
но, молочка, пожалуй, – самая чувствительная к кошелькам 
людей категория продуктов, особенно в малообеспечен-
ных слоях: первое, что падает при малейших экономиче-
ских стрессах, – это потребление молокопродуктов, народ 
мгновенно выбирает вместо йогурта гречку и макарошки. 
Сейчас реальные располагаемые доходы жителей России 
на 7% ниже уровня 2013 года – значительной части населе-
ния точно не до йогуртов. 

Но в то же время потребление самого дорогого молочно-
го продукта – сыра – в России стабильно растёт: за послед-
ние пять лет среднестатистический россиянин увеличил 
свою «сырную тарелку» на рекордные 43%, до 6 кг в год. 
Это пока втрое меньше, чем кушает сыра средний европе-
ец – но прогресс налицо. Так что, как говорят в интернетах, 
«не всё так однозначно». 

Второй фактор, негативно влияющий на потребление 
натуральной молочки, – это догнавший Россию междуна-
родный тренд «веганства» всех форм и расцветок и замены 
животных жиров растительными. Такой тип потребления 
характерен для части городского среднего класса, находя-
щейся под влиянием «эко-повестки», и вроде бы сильного 
влияния на общую картину не оказывает. Пока. Однако объ-
ём продаж растительных заменителей молока неуклонно 
увеличивается: с 2017 года этот рынок вырос в России в 5 (!) 
раз. Лишь в шоковом 2022 году было отмечено небольшое 

сокращение продаж. Сегодня рынок овсяного, соевого и 
кокосового «как-бы-молока» вновь пошёл в рост. 

Есть, наконец, и главная проблема, катастрофически влия-
ющая на общие объёмы внутреннего рынка молока (и других 
продуктов) в России – это наша демографическая яма, которая 
превращается в пропасть. Население страны обвально со-
кращается: только за 2022 год нас стало меньше на 555 тысяч 
человек. Примерно такую же убыль демографы прогнозиру-
ют и по итогам текущего года. Не помогает ни материнский 
капитал, ни другие социальные меры поддержки семьи и 
деторождения. 

Кроме того, в 2021 году статистика зафиксировала рекорд-
ную смертность пенсионеров – более 200 тысяч человек, 
тут «постарался» ковид. А ведь именно люди старшего по-
коления являются потребителями традиционной линейки 
молочных продуктов – питьевого молока, сметаны, кефира, 
творога и т.д.

«СЛАБАЯ КОСТЬ»
Тем не менее, сокращение количества едоков не отменяет 

медицинской и социальной проблемы неприемлемо низко-
го подушевого потребления натурального молока в России. 

О том, как влияет на здоровье 
людей хроническое «молочное 
недоедание», ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
рассказала известный россий-
ский врач-диетолог, заведующая 
стационаром клиники ФГБУН «Фе-
деральный исследовательский 
центр питания и биотехнологий», 
кандидат медицинских наук Та-
тьяна ЗАЛЕТОВА:

– Рекомендуемая медицинская норма 
в 325 килограммов молока и молочных 
продуктов взята не с потолка (эта норма, кстати, разработана 
специалистами нашего института). Это научно просчитанная 
цифра годового потребления, в которой заложены необхо-
димые человеку объёмы молочного белка, важных микроэле-
ментов, и, главное, кальция. 

Натуральные молочные продукты являются важнейшим 
источником кальция, который необходим организму для 
формирования здоровой костной ткани и суставов, причём 
не только в детстве и в подростковом возрасте, но на всех 
других этапах жизни. Здоровый человек должен потреблять 
в сутки не менее 1200 мг кальция.

Кальций также содержится и в зерновых культурах, но, 
во-первых, там его значительно меньше, во-вторых, его 

 В прошлом году потребление 
молочных продуктов в России 
снизилось в молочном эквиваленте 
на 200-250 тысяч тонн сырого 
молока, в то время как производство 
выросло на 800 тысяч тонн

Татьяна ЗАЛЕТОВА

 Потребление самого дорогого молочного 
продукта – сыра – в России стабильно растёт: 
за последние пять лет среднестатистический 
россиянин увеличил свою «сырную тарелку» 
на рекордные 43%, до 6 кг в год
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биологическая доступность в зерне и крупах более низкая. 
Поэтому в растительных заменителях молока содержа-
ние кальция низкое, за исключением только если продукт 
специально не обогащён этим элементом. 

Хроническое недопотребление молока и, следовательно, 
кальция приводит к повышенному риску развития остеопо-
роза – патологии костной ткани. 

– Современные тенденции немотивированного (зачастую 
идеологического) отказа от натурального молока приводят 
к тому, что остеопороз у людей сегодня возникает чаще, и он 
молодеет, – продолжает Татьяна Сергеевна. – К сожалению, 
пока общенациональная статистика по этой проблеме не ве-
дётся, но мы на основе наших клинических наблюдений чётко 
видим эту опасную тенденцию. 

Ведь помимо недостаточного потребления молочных про-
дуктов современный горожанин ещё и пьёт много кофе. А 
кофеинсодержащие продукты активно вымывают кальций из 
организма и мешают его усвоению, что также увеличивает риск 
раннего остеопороза. В итоге молодые и вроде бы здоровые 
люди обращаются к нам в клинику с «неожиданными» спор-
тивными травмами: переломами, трещинами костей. Делаем 
анализы – и видим начальную стадию остеопороза, вызванную 
системным недостатком кальция. Часто это сопровождается 
ещё и низким уровнем витамина D – характерным явлением 
для нашей не самой солнечной страны.

По мнению Татьяны Залетовой, государству и молочному 
бизнесу нужно срочно усилить работу по пропаганде потре-
бления натуральных молочных продуктов. Пока же гораздо 
активнее, хитрее и изощрённее рекламируют себя произ-
водители растительных заменителей молока. Именно они 
обычно стоят за громкими медийными заявлениями о «непо-
лезности» молока, страшилками о якобы массовой неперено-
симости лактозы и аллергии на молочный белок. 

– Мы с вами всё понимаем: чтобы человек предпочёл доро-
гое растительное молоко дешёвому натуральному, его нужно 

убедить в том, что молоко вредно. Да, встречается аллер-
гия на белок, непереносимость лактозы. Но, во-первых, это 
никакое не массовое явление в России: для европеоидной 
расы вообще не характерна непереносимость лактозы, она 
наблюдается всего у 10% населения. Вот, к примеру, у не-
гроидной расы это действительно проблема – 80% черно-
кожих людей не переносят лактозу. А во-вторых, проблема 
решается употреблением безлактозного молока либо 
кисломолочных продуктов, где лактоза уже расщеплена 
бактериями. 

Наконец, важную роль молокопродукты играют в лечеб-
ном питании, говорит диетолог:

– В стационаре ФГБУН «ФИЦ питания и биотехнологий» 
обычные молочные продукты содержатся во всех раз-
рабатываемых нами лечебно-диетических рационах – от 
поддерживающего питания до лечебного. Это и творожные 
пудинги, и запеканки, и сыры, и творог. Каждый вечер мы 
выдаём нашим пациентам кефир. Скажу вам одну вещь, ко-
торую редко кто говорит: банальный кефир по содержанию 
полезных лактобактерий и микроэлементов зачастую даст 
фору самым современным, дорогим и «крутым» фармаколо-
гическим препаратам, применяемым в гастроэнтерологии. 

ПЕЙТЕ, ДЕТИ, МОЛОКО… 
ТОЛЬКО ДЕНЕГ НЕТУ

Инструменты повышения спроса и потребления молоч-
ных продуктов давно известны и проработаны: кроме уси-
ленной пропаганды натурального питания, это введение 
льготного «соцнабора» для небогатых граждан и «школь-
ное молоко» для детей. Вопрос, как всегда, в деньгах – и в 
том, видит ли вообще наше государство необходимость в 
этих расходах. Печальная судьба как проектов введения 
продовольственных талонов, так и программы «Школьное 
молоко» говорит о том, что сейчас для правительства это, 
мягко говоря, не приоритетный вопрос.

Недавно в кулуарах Петербургского экономического 
форума «аграрный» вице-премьер Виктория АБРАМЧЕНКО 
предложила вернуть молоко в рацион горячего питания 
школьников младших классов. Так можно нарастить по-
требление молока среди детей и заодно убрать затоварен-
ность молочного рынка.

– По нормам здорового питания, у детей нужно увели-
чивать потребление молочных продуктов. И пока мы эту 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

 Инструменты повышения спроса и 
потребления молочных продуктов 
давно известны и проработаны: кроме 
усиленной пропаганды натурального 
питания, это введение льготного 
«соцнабора» для небогатых граждан и 
«школьное молоко» для детей
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часть не решим, например, не будет вместе с горячим 
питанием для школьников 1-4 классов реализации молока 
через программу «Школьное молоко», ситуация будет пе-
риодически возникать, – полагает Абрамченко.

Любопытно, что ровно то же самое вице-премьер говори-
ла два года назад, также на ПМЭФ, ровно теми же словами. 
«Вопрос прорабатывается», «этим нужно заниматься» и 
т.д. Тогда же была названа цена вопроса – 20 миллиардов 
бюджетных рублей. 

Программа «Школьное молоко» – ежедневная бесплатная 
раздача школьникам по 200 граммов молока – возникла ещё 
в 2007 году, и началась она бодро: на пике в ней участвовали 
порядка 50 регионов. В Белгородской области, к примеру, 
программа охватывала не только младшие классы, но и во-
обще всех школьников. Но федерального финансирования, 
тех самых 20 миллиардов, программа так и не получила – все 
заботы о ней были переданы местным властям. Постепенно 
проект начал затухать то в одном регионе, то в другом: всегда 
найдутся более актуальные расходы для региональной казны. 
Кроме того, чиновники от образования жалуются на то, что 
дети на самом деле выданное молоко не пьют, а уносят домой 
или вообще выбрасывают, что снижает социальный эффект 
от проекта. По этим причинам, в частности, было свёрнуто 
региональное «Школьное молоко» в Башкирии и в Краснояр-
ске, деньги – порядка 90 миллионов рублей – направлены на 
другие местные социальные программы. 

Эксперты говорят, что если правительство всё-такие на-
думает по-серьёзному перезапускать программу и найдёт 
на неё деньги, то делать это нужно на качественно другом 
уровне, с расширением ассортимента:

– Молочная категория очень широкая. Несмотря на то, 
что молоко – наш традиционный продукт, оно занимает 
лишь небольшую часть в общем объёме потребления, – 
говорит гендиректор СОЮЗМОЛОКО Артём Белов. – Мы 
должны понимать, что структура потребления в России 
серьезно меняется: стратегически спрос перетекает от 
базовых молочных продуктов в сегмент сыров и современ-
ную молочную категорию. 

– Молочные продукты для питания школьников младших 
классов крайне важны, как для получения важных микро-
элементов для роста и развития, так и для формирования 
правильных пищевых привычек. Но мы считаем, что к этому 
инструменту нужно подходить немного шире, – продолжает 
Белов, – Нужно включать в рацион школьников не только 
молоко, но и более понятные современным детям и их роди-
телям продукты –например, йогурты, творожки. Они так же 
богаты кальцием, белком и другими полезными веществами, 
при этом будут более привлекательным для детей. 

Что касается школьного питания в целом, то оно сейчас 
организовано на основании Методических рекомендаций 
МР 2.4.5.0107—15, а также СанПиН 2.4.5.2409-08, САНПИН 
2.4.1.3049-13. Согласно этим документам, малыши с 1 по 4 
классы в течение дня, приходя в школьные столовые в пере-
рывах уроков и продлёнки, должны кушать не менее 400-450 
граммов молока и кисломолочки, не считая сыра, сметаны и 
масла, примерно такой же рацион рекомендован и для стар-
шеклассников. 

Но, как отмечают эксперты СОЮЗМОЛОКО, учебные учреж-
дения при формировании рациона зачастую игнорируют и 
заменяют молочку на продукты, равные по питательности, но 
не по пользе, содержанию кальция, белка, витаминов и дру-
гих полезных веществ. Кроме того, исходя из норм пресло-
вутого 144 закона закона о госзакупках, ключевым фактором 
при выборе поставщика продуктов в школы и дошкольные 
учреждения является низкая цена. Это повышает риск закуп-
ки низкокачественных товаров. По предварительным расче-
там, стоимость молочной продукции в ценах промышленных 
производителей для обеспечения полноценного рациона 
российских детей составит около 250 млрд руб. в год.

* * * * *
Увлечённость государства – да и бизнеса, если честно – экс-

портными проектами полностью сняла в последние годы с 
повестки стимулирование внутреннего спроса на продукты 
питания. «Голодных нет? – Нет. – Ну и замечательно!» – главен-
ствует именно такой принцип. Постоянное игнорирование 
обращений аграриев и депутатов по поводу поведения тор-
говых сетей и наценок в них – яркий тому пример. 

Между тем, ситуация с потреблением молочки показывает, что 
вопрос увеличения внутреннего сбыта – это вопрос не только 
доходов аграриев, а здоровья нации, сохранения тающего на 
глазах населения. Хотя бы из этих соображений и властям, и 
бизнес-сообществу пора обратить внимание на внутренний 
спрос. У нас ведь пока ещё социальное государство, да? 

Павел БЕРЕЗИН

Анализ IDF (Международной молочной федерации) 
показал, что 161 миллион детей в 62 странах охвачены 
программами питания, включающими обеспечение 
детей молочными продуктами. Почти все программы 
ориентированы на начальные школы (дети в возрасте 
от 5 до 11 лет), хотя дошкольные (до пяти лет) и средние 
школы (дети старше 12 лет) также включены почти в 
половину программ (45% и 47% соответственно). 

В последние годы в программы были включены 
йогурты, национальные кисломолочные продукты, 
сыры, масло, ароматизированное молоко и молоко с 
пониженным содержанием лактозы. О наличии йогурта 
в госпрограммах школьного питания сообщили 87% 
стран-респондентов

КСТАТИ

 «Банальный кефир по содержанию полезных 
лактобактерий и микроэлементов зачастую даст 
фору самым современным, дорогим и «крутым» 
фармакологическим препаратам, применяемым 
в гастроэнтерологии», – Татьяна ЗАЛЕТОВА
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ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Листовые подкормки прочно вписались в технологию возделывания 
сельскохозяйственных культур как наиболее быстрый и эффективный способ 
восполнить дефицит элементов питания растений, повысить урожайность и качество 
продукции. Какой препарат выбрать для листовых подкормок и почему?

«ФЕРТИГРЕЙН 
ФОЛИАР ПЛЮС» – 
оптимальный выбор для 
полевых культур
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а рынке сейчас сотни предложений различ-
ных удобрений – от простых солей и гуматов 
до различных корректоров дефицита ми-
кроэлементов в виде жидких и водораство-
римых форм на основе синтетических хела-

тов и удобрений со стимулирующим эффектом на основе 
аминокислот и регуляторов роста. Одним из наиболее ин-
тересных и востребованных на рынке нам представляется 
удобрение для листовой подкормки полевых культур 
«Фертигрейн Фолиар». 

В 2006 году ООО «Агролига» первой в России зареги-
стрировала удобрения на основе свободных аминокислот 
растительного происхождения от испанского произво-
дителя AgriTecno. Прошло уже 17 лет, линейка удобрений 
значительно расширилась, появились многочисленные 
конкурентные предложения, но наши прогнозы полно-
стью подтвердились: именно «Фертигрейн Фолиар 
Плюс» (по новой регистрации) является наиболее попу-
лярным продуктом у наших клиентов по всей России. Это 
универсальное удобрение, которое применяют практиче-
ски на всех полевых культурах: зерновые, кукуруза, под-
солнечник, сахарная свекла, соя, зернобобовые, много-
летние травы и т.д.

РАСХОД МЕНЬШЕ В 3 РАЗА
Основным критерием эффективности «Фертигрейн 

Фолиар Плюс» является прибавка урожайности: напри-
мер, на зерновых это в среднем 2-6 ц/га. Состав удобре-
ния позволяет применять его в качестве комплексной 
минеральной подкормки, превентивно компенсирующей 
возможный дефицит микроэлементов, а также в каче-
стве стимулятора и антистрессанта, благодаря действию 
свободных аминокислот растительного происхождения.

В качестве доказательства преимущества состава 
«Фертигрейн Фолиар Плюс» перед сухими водораство-
римыми удобрениями, которые также используют многие 
хозяйства для листовых подкормок, в основном ориен-
тируясь на их более доступную, на первый взгляд, цену, 
приведём сравнительный анализ некоторых наиболее 
популярных марок хелатных удобрений (NPK + микро-
элементы) от российских и зарубежных производителей 
(см. табл.1). 

Кстати, подставив в таблицу 1 состав удобрения, при-
меняемого вами, можно легко посчитать и его плюсы и 
минусы. Обратите внимание на сравнение по содержа-
нию микроэлементов: в «Фертигрейн Фолиар Плюс» 

Н

Показатели

Фертигрейн 
Фолиар Плюс

Удобре-
ние 1

Удобре-
ние 2

Удобре-
ние 3

Удобре-
ние 4

Удобре-
ние 5

Удобре-
ние 6

г/л г/кг

Препаративная форма жидкость Водорастворимый порошок (или гранулы)

Органическое 
вещество

500,0 – – – – – –

Аминокислоты, всего 125,0 – – – – – –

В т.ч L-свободные 100,0 – – – – – –

Макро 
элементы

Азот (N) общий 62,5 170,0 210,0 60,0 200,0 200,0 180,0

Фосфор (P
2
O

5
) – 170,0 110,0 230,0 200,0 200,0 180,0

Калий (K
2
O) – 170,0 210,0 350,0 200,0 200,0 180,0

Мезо 
элементы

Сера (SO
3
) 70,4 138,0 39,0 – – – –

Магний (Mg) – – 20,0 10,0 – – 30,0

Микро 
элементы

Цинк (Zn) 9,38 0,35 0,15 2,0 0,5 0,8 0,1

Марганец (Mn) 6,25 1,0 0,5 2,0 0,8 1,1 0,5

Бор (B) 1,25 0,28 0,2 1,0 0,4 0,6 0,2

Медь (Cu) 1,25 0,5 0,1 2,0 0,3 0,4 0,1

Железо (Fe) 1,25 1,0 1,0 0,5 1,2 1,6 1,0

Молибден (Mo) 0,13 0,1 0,1 0,02 0,1 0,2 0,1

Кобальт (Co) 0,25 – – – – – –

Итого микроэлементов 19,76 3,23 2,02 7,52 3,30 4,7 2,0

Кратность дозировки по 
микроэлементам по отношению 
к Фертигрейн Фолиар Плюс

1,0 6,1 9,8 2,6 6,0 4,2 9,9

Таблица 1. Сравнение составов «Фертигрейн Фолиар Плюс» и комплексных водорастворимых 
хелатных удобрений для листовых подкормок разных производителей
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их содержание выше от 2,6 до 10 раз. Иными словами, 
при использовании «Фертигрейн Фолиар Плюс» до-
статочна минимум в 3 раза меньшая дозировка для сопо-
ставимого внесения по количеству. А учитывая ещё и тот 
факт, что усвоение элементов питания из аминокислотных 
комплексов через лист происходит в разы быстрее, то и 
коэффициент их использования многократно увеличива-
ется (см. табл. 2).

БЫСТРОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ
Сейчас некоторые производители добавляют в состав во-

дорастворимых удобрений специальные вещества, с целью 
более длительного удерживания удобрения на листе для 
максимально полного усвоения растением питательных 
веществ. Но что лучше? Ждать, переживая, что с листа всё 
смоет дождём, или быть уверенным, что через 1-2 часа по-
сле внесения растение уже получило всё, что ему дали?

Водорастворимые удобрения на основе синтети-
ческих хелатов (ЭДТА, ДТПА, янтарной кислоты и др.) 
первоначально разрабатывались не для листового 
применения, а для внесения с поливом – фертигации и 
гидропоники, с целью улучшения растворимости по срав-
нению с солевыми формами удобрений, снижения связы-
вания питательных веществ в неусвояемые соединения и 
пролонгации их действия. Применение водорастворимых 
удобрений на основе синтетических хелатов в качестве 
листовых подкормок было удачным решением не агро-
номов, а маркетологов. Именно поэтому в их составе ос-
нову составляют макроэлементы NPK, внесение которых 
в сравнительно малых дозировках через лист всё равно 
не может значительно компенсировать их потребность у 
растения.

В «Фертигрейн Фолиар Плюс» из основных элемен-
тов питания содержится только небольшое количество 

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Элемент Соли и оксиды Синтетические хелаты Аминокислотные комплексы

Азот N 1-6 ч 1-6 ч < 12 мин.

Фосфор P 15 суток 7-11 суток < 2 ч

Калий K 4 суток 2 суток < 1 ч

Кальций Ca 6 суток 3 суток < 2 ч

Магний Mg 5 ч 1 ч < 1 ч

Сера S 12 суток 8 суток < 2 ч

Железо Fe 2 суток 24 ч < 2 ч

Марганец Mn 2 суток 24 ч < 3 ч

Бор B 2 суток х < 2 ч

Цинк Zn 3 суток 26 ч < 2 ч

Молибден Mo 2 суток х < 2 ч

Таблица 2. Время усвоения растениями 50% элементов питания при листовой подкорме

Преимущества применения  
листового удобрения  
«Фертигрейн Фолиар Плюс»:
• Биостимулирующий и антистрессовый эффект за 

счет свободных аминокислот;

•  Наиболее сбалансированный и 
концентрированный микроэлементный состав;

•  Высокая скорость проникновения в растение и 
высокая усваиваемость;

•  Удобная жидкая препаративная форма;

•  Совместимость в баковых смесях с пестицидами, 
нет дополнительных затрат на внесение;

•  Отсутствие фитотоксичности для растений;

•  Увеличение урожайности, улучшение качества 
продукции. 



  4 (129) май-июнь 2023  / predsedatel-apk.ru  35

азота, а фосфор и калий растение получает из основного 
почвенного удобрения через корень за счёт активации 
поглощающей способности корневой системы сво-
бодными аминокислотами. Поэтому аргумент в пользу 
водорастворимых хелатных удобрений из-за наличия в 
них NPK звучит неубедительно.

КАК ПРИМЕНЯТЬ
Дополнительное преимущество «Фертигрейн Фо-

лиар Плюс» перед водорастворимыми хелатными 
удобрения – в их препаративной форме: все удобрения 
компании AgriTecno жидкие, то есть проблемы с рас-
творимостью не существует в принципе. А вот в случае 
с сухими формами проблема может возникнуть, если, 
конечно, в хозяйстве не используется централизованный 
растворный узел. Например, подкормка озимых вносит-
ся обычно совместно с гербицидами, когда температура 
воды ещё недостаточно высокая и растворить 2-4 кг/га 
сухих удобрений в холодной воде весьма проблематич-
но, особенно если работают с пониженным расходом 
рабочего раствора (50-100 л/га или даже менее). В случае 
применения удобрений AgriTecno таких проблем не воз-
никает.

«Фертигрейн Фолиар Плюс» рекомендуем применять 
в фазы наиболее интенсивного роста растений, в дози-
ровке от 0,5 до 2 л/га: 
 зерновые – кущение и начало колошения
 кукуруза – 3-5 лист
 подсолнечник – 4-6 лист
 сахарная свёкла – 4-6 лист и далее 2-3 раза с интерва-

лом 10-14 дней

 соя: 2-3 тройчатых листа
 лён – «ёлочка»
В настоящее время удобрения AgriTecno представле-

ны более, чем 30 удобрениями из нескольких линеек: 
«Фертигрейн», «Текамин», «Текнокель» и «Контролфит». 
Более подробно ознакомиться со схемами применения 
«Фертигрейн Фолиар Плюс» и других удобрений AgriTecno, 
а также с результатами их применения вы можете на нашем 
сайте www.agroliga.ru.

По вопросам приобретения или для получения дополни-
тельных консультаций обращайтесь нашим представителям. 
Не пытайтесь приобрести препараты AgriTecno у других по-
ставщиков: группа компаний «Агролига России» являет-
ся эксклюзивным дистрибьютором продукции компа-
нии AgriTecno на территории Российской Федерации!

Алтайский край, Республика Алтай, Новосибирская область, 
Омская область, Курганская область, Свердловская область, 
Кировская область, Пермский край
 +7 (985) 917-87-35  batalov@agroliga-semena.ru

Кемеровская область, Томская область, Красноярский край
+7 (985) 917-84-70  eshuhova@agroliga-semena.ru

Тюменская область
+7 (985) 917-84-70  ntashun@agroliga-semena.ru
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ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Рапс был и остаётся высокомаржинальной культурой, интерес к которой у аграриев не ослабевает: только 
в Алтайском крае площадь под рапс прирастает каждый год на 10-20% – чего, к сожалению, не скажешь о 
валовом сборе. В 2022 году в Алтайском крае фермеры посеяли 197 тыс. га рапса, что на 21,6% больше, чем 
годом ранее, однако валовой сбор вырос только на 10%, и основная причина этому – вредители. 

ехнология возделывания ярового рапса на сегодняш-
ний день является сложной и наукоёмкой. Однако даже 
при отработанной технологии фермеры год от года 
сталкиваются с новыми проблемами. Например, вы-
сокое количество насекомых-вредителей приводит к 

крупным убыткам сельхозтоваропроизводителей. 
Среди основных вредителей рапса – чешуекрылые насекомые: ка-

пустная моль, капустная белянка, капустная совка, репная белянка, а в 
некоторые годы и луговой мотылёк. Вредители дают обычно 2-4 по-
коления за год. Вредоносным объектом являются гусеницы, которые 
питаются листовыми пластинами, поедая их частично, либо оставляя 
сквозные отверстия. Чем крупнее гусеница и старше возраст, тем 
сильнее повреждается культура, вплоть до полного скелетирования 
растения, когда от листьев остаются только лишь жилки. Порог вре-
доносности по вредителям достигается при их количестве от 5 шт./ м. 
В такой ситуации, учитывая, что массовый лёт может наступить 
неожиданно, решения по борьбе с вредителем нужно принимать 
незамедлительно! 

ГРИБЫ-ЗАЩИТНИКИ
Для решения проблемы с вредителями ГК «Бионоватик» предлагает 

инсектицид Биослип БВ (BioSleepBW). Действующее вещество инсек-
тицида – не обычный химический компонент, к которому у вредителя 
быстро выработается резистентность, а живой организм – бласто-
споры гриба Beauveria bassiana. Спора, соприкасаясь с вредителем, 
прорастает в него, развивается в нём, вызывая гибель вредителя 
на третий-пятый день. И уже с первых дней заражения вредитель 
практически полностью останавливает свою активность и перестаёт 

питаться. Работает биоинсектицид по всем возрастам вредителей, 
однако эффективнее всего работать по ранним, ведь в этом случае 
значительно снижается степень поражения растений. 

Эффективность препарата высока, потому что он долго сохраняется 
на верхнем ярусе растения благодаря содержащемуся в нём прили-
пателю. 

Важно помнить, что Beauveria bassiana – гриб, а значит, он не устой-
чив к фунгицидам, поэтому добавлять в баковую смесь фунгициды 
нельзя. А лучше не применять фунгициды за неделю до обработки и 
неделю после, чтобы добиться пролонгации эффекта инсектицида.

ПЧЁЛЫ В БЕЗОПАСНОСТИ
Одно из важнейших преимуществ препарата Биослип БВ – полная 

безопасность для пчёл. Данное преимущество подтверждено не 
только исследованиями ВНИИВСГЭ, но и опытом многих фермеров, 
которые применяли Биослип БВ во время лёта пчел на рапсе: ни одна 
пчела не пострадала.

В Алтайском крае фермеры из года в год применяют Биослип БВ 
для защиты посевов от чешуекрылых вредителей с высоким ре-
зультатом. Например, ООО «Алтайская Нива» (Тальменский и Топчи-
хинский районы) обрабатывают свои посевы рапса (сорт Абилити) 
и подсолнечника (Кодизоль и Махаон) против лугового мотылька в 
дозировке 3 л/га уже не первый год. При этом в 2022 году во время 
обработки на поле с подсолнечником стояла пасека и проблем с 
пчёлами не было.

Препарат отлично показывает себя как в регионах с умеренным 
увлажнением, так и в засушливых регионах, а рекомендации по при-
менению, помимо описанных выше, довольно простые: проводить 
обработку лучше в утреннее или вечернее время, хотя возможна об-
работка в дневное время в пасмурную погоду. Наибольший эффект 
от препарата достигается при работе сразу после кладки вредителем 
яиц, ведь в этом случае поражаться будут ранние возраста, которые 
не успеют нанести урона растениям.

БИОСЛИП БВ ЗАЩИТИТ 
РАПС И СОХРАНИТ ПЧЕЛУ

Т

г. Казань, Технополис «Химград»,  
ул. Восстания, д.100, корп. 203 А,  
офис 10. E-mail: info@bionovatic.ru

Звонок по России бесплатный
+8 (800) 500-26-45, +7 (843) 212-19-19

Посмотрите видео, 
как работает 
Биослип БВ!
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ЗАО АГРОКОМПЛЕКТ
Основано в 1973 году

630039, г. Новосибирск, ул. Дунайская,122,
тел. 8(383) 211-68-98, факс 8(383) 211-71-10, 
8-913-914-2023  WhatsApp, бухгалтерия 8(383) 211-68-37

электро котел 
ЭПЗ-100

нжн-200 Агрегат центробежный шламовый 
для перекачивания фекальных и сточных вод 
НЖН-200А-1

насос вакуумный УВВ-Ф-60

дробилка КД-2
НЦИ-Ф-100 насос центробежный 
фекальный

транспортер 
навозоуборочный тсн-3Б

дробилка ДМ-4 глубинный насос ЭЦВ

E-mail: oaoagrocomplect@mail.ru 

zaoagrokomplekt@gmail.com
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Прошлой осенью озимый сев в России отставал от темпов прошлого года из-за критических 
погодных условий в ряде регионов, площади сева озимых сократились в среднем на 0,5 млн га. 

Гранберг Про:      
сохраним урожай вместе!

остояние посевов перед уходом в зиму значительно 
разнились по регионам. Сроки посевной кампании 
были растянутыми, растения уходили в зиму как в ста-
дии первого-второго листа, так и третьего-четвертого 
побега кущения. 

К чему готовиться аграриям? Эксперты сходятся во мнении, что не-
обходимо быть готовым к мероприятиям по сохранению урожая. 

Надёжно контролировать широкий спектр патогенов и обеспечить 
возможность растениям озимых зерновых культур реализовать 
потенциал продуктивности поможет Гранберг Про, КЭ. Системный 
фунгицид с отличным куративным действием. В составе продукта 
Пропиконазол, 300 г/л и Тебуконазол, 200 г/л.

Оптимальное сочетание действующих веществ в продукте обеспе-
чивает значительный диапазон фунгицидного действия с отличным 
пролонгированным эффектом.

Гранберг Про, КЭ обладает не только лечебным, но и росторегу-
лирующим действием, за счёт наличия в составе пропиконазола, 
который способен усиливать интенсивность фотосинтеза. В ре-
зультате повышается возможность реализации потенциала про-
дуктивности защищаемых культур. Кроме того, пропиконазол имеет 
широкий спектр фунгицидного действия: проявляет эффективность 
против несовершенных грибов (базидиомицетов, аскомицетов и 
дейтеромицетов). 

Тебуконазол в продукте обеспечивает пролонгированное фунги-
цидное действие, подавляя развитие широкого спектра возбудите-
лей болезней. Особенно высокую эффективность проявляет против 
грибов, вызывающих ржавчину, пятнистости различной этиологии, 
фузариоз.

Препарат полностью поглощается растением и вступает в ак-
тивную фазу уже через 2 часа после применения. Профилактиче-
ское и лечебное действие препарата сохраняется в течение 4-5 
недель. Гранберг Про, КЭ обладает хорошей дождестойкостью, а 
в жару и засуху его защитные свойства не снижаются.

Следует отметить незаменимость этого фунгицида при возникнове-
нии угрозы развития фузариоза колоса. Возбудитель – несовершен-
ные грибы рода Fusarium. Главные источники инфекции – поражённые 
семена и пожнивные остатки на поле. Конидии и аскоспоры гриба 
разносятся ветром, дождём, насекомыми. Инфицирование растений 
приводит к существенной потере и ухудшению качества урожая.

Так, своевременное применение Гранберг Про, КЭ на опытном 
поле яровой пшеницы Ликамеро в Курской области позволило со-
хранить колос здоровым, процессу налива зерна пройти полноцен-
но и сохранить заложенный растением урожай. 

Обработка проводилась в период выколашивания в дозировке 
0,5 л/ га и нормой расхода рабочей жидкости 300 л/га. Через 10 дней 
после обработки на необработанных участках более 50% растений 

с признаками развития септориоза на флаговом листе, на 25% коло-
сьев поражение фузариозом. На участках, где применяли Гранберг Про, 
КЭ – флаговый лист свободен от развития патогенных грибов, колосья 
с признаками фузариоза отсутствуют. Показатели продуктивности на 
опытном участке: 28 зёрен в колосе, масса 1000 зерен 27,5 г, биологиче-
ская урожайность 42,6 ц/га, фактическая урожайность 41,1 ц/га.

Отличную работу по локализации комплекса листовых инфекций 
Гранберг Про, КЭ показал и в Сибири. На опытном поле в Минусин-
ском районе Красноярского края обработка посевов яровой пше-
ницы Каликсо проводилась в фазе флаговый лист, когда на листьях 
нижнего яруса прослеживались признаки развития септориоза. 
К моменту молочной спелости фотосинтезирующая поверхность 
флагового и подфлагового листьев культуры сохранена на 100%. 
Полноценный налив позволил растениям сформировать 38,5 ц/ га 
зерна в условиях дефицита влаги в течение сезона. 

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

С

Подробнее о работе наших 
препаратов смотрите на нашем сайте 
в разделе «Препараты в поле» 
Тел.: +7 (8332) 76-15-31 
Сайт: www.kccc.ru 
Электронная почта: td@kccc.ru

Красноярский край. Слева контроль ( Пропиконазол, 250 г.л  
+ Ципроконазол, 80г/л), справа Гранберг Про
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Гибридная рожь превосходит популяционные сорта по урожайности на 20-25%  и сохраняет при 
этом преимущества родительских форм, такие как морозостойкость и засухоустойчивость.

Гибридная рожь:     
раскрой потенциал своих почв!

ибридная рожь – одна из наиболее привлекательных в воз-
делывании и высокорентабельных культур. При создании 
гибридов озимой ржи селекционерам удалось в полной мере 
использовать явление гетерозиса, позволяя тем самым полу-
чить гибриды растения с более высокой продуктивностью. 

ПРЕИМУЩЕСТВА ГИБРИДНОЙ 
ОЗИМОЙ РЖИ КВС 

Высокий потенциал урожайности. Валовой сбор зерна с единицы пло-
щади на 15-25% выше, чем у сортовой ржи. В зависимости от почвенно-
климатических условий и уровня интенсивности технологий в хозяйстве 
гибридная рожь КВС даёт высокую урожайность с потенциалом более 100 
ц/га. Также гибриды озимой ржи КВС позволяют получать рентабельные 
урожаи и на низкоплодородных песчаных и супесчаных почвах. 

Отличное качество. Гибриды характеризуются равномерным созре-
ванием и сохраняют высокие показатели качества вне зависимости от по-
годных условий. В гибридной ржи снижен фактор остаточного количества 
пестицидов в товарном зерне, а число падения – выше 200, что позволяет 
получить продовольственную рожь 1-го класса. Кроме того, гибриды 
озимой ржи – это великолепный улучшитель: при смешивании партии 
зерна популяционной ржи с гибридной в нужных пропорциях вы можете 
добиться повышения партии зерна до хлебопекарного класса без исполь-
зования дополнительных ингредиентов. 

Устойчивость к болезням. Гибридная рожь 
требует меньших затрат на СЗР. Рожь – перекрёст-
но опыляемая культура, гибриды ржи компании 
КВС созданны с использованием уникальной за-
патентованной технологии PollenPlus, которая 
позволяет растениям формировать избыточное 
количество пыльцы: опыление происходит в кратчайшие сроки, что 
повышает сопротивляемость к спорынье.

Технологичность. За счёт гетерозисного эффекта гибридная рожь 
КВС характеризуется высоким продуктивным кущением – в среднем 
6 стеблей, поэтому имеет низкую норму высева – от 2 до 2,2 млн семян, 
что увеличивает выработку посевных агрегатов и сокращает срок посе-
ва. Развитая корневая система позволяет ей питаться на тех горизонтах, 
которые не доступны для других зерновых культур, и более эффективно 
использовать азот (для сравнения, на формирование 1 т продукции 
гибридной ржи КВС необходимо 20 кг д.в. азота, а пшенице – 25 кг д.в.). 
Гибридная рожь обладает большей зимостойкостью, чем пшеница, и 
пробуждается примерно на 1-2 недели раньше, эффективно использует 
зимнюю влагу за счёт мощной корневой системы и в принципе требует 
меньше воды для формирования 1 тонны зерна.

Универсальность применения. Рожь – ценный продукт с позиций 
здорового питания и кормопроизводства. Благодаря устойчивости к по-
ражению фузариозами рожь – отличный ингредиент для использования в 
концентратной части рационов для КРС. В кормлении свиней гибридная 
рожь может с успехом заменить пшеницу и ячмень. Высокое содержание 
сахаров и отсутствие горечи положительно сказывается на потребление 
корма, при этом выращивать её намного проще.

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Г
Портфель озимой гибридной ржи компании 

КВС включает в себя шесть уникальных гибридов, 

призванных решить целый перечень задач, которые 

могут возникнуть у сельхозтоваропроизводителя: 

КВС ТАЙО, КВС ЭТЕРНО, КВС РАВО, КВС ПРОММО, 
КВС АВИАТОР, КВС АКБАТОР

Раскрой потенциал своих почв с 
гибридной рожью компании КВС!

ООО «КВС РУС»
Виталий БОГДАНОВ, менеджер по 
ключевым клиентам региона Сибирь
+7(913) 724 56 99    vitaliy.bogdanov@kws.com 
www.kws-rus.com

Локализация производства в России имеет важное значение 
как для стабильного экономического развития АПК страны в целом, 
так и для снижения рисков сельхозтоваропроизводителей в частно-
сти. Перебои с логистикой, волатильность курсов валют, повышение 
стоимости и низкое качество семенного материала – все эти факторы 
возможно контролировать, имея локальное производство. Понимая 
это, компанией КВС было принято решение производить 100% семян 
гибридной ржи для рынка России внутри страны.

Гибридная рожь компании КВС сделала свои первые шаги на полях 
аграриев более 10 лет назад и не только уверенно освоилась на рос-
сийском рынке, но и продолжает расширять посевные площади.



В

Более пяти лет подряд аграрии Сибири используют на зерновых культурах биопрепараты «GROW» 
и жидкие удобрения ТМ «Чудозём», которые выпускаются на предприятии «СПЕЦХИМАГРО» в 
Кировской области. Все препараты соответствуют требованиям добровольной сертификации, 
надёжны, эффективны, а главное – безопасны. Это подтверждают и сибирские учёные. 

«СПЕЦХИМАГРО»:     
проверено в поле и в лаборатории

Алтайском ГАУ летом 2022 года исследо-
вали влияние предпосевной обработки 
биопрепаратами «СПЕЦХИМАГРО» на по-
севные показатели семян подсолнечника 
на базе ООО «НПО Алтай» (производство 

элитных и репродукционных семян с/х культур) в степной 
зоне Алтайского края. Величины энергии прорастания и 
лабораторной всхожести семян подсолнечника на всех 
вариантах опыта превысили 90%. Наибольший уровень 
энергии прорастания – 95% – отмечен на вариантах с ис-
пользованием препаратов на основе берёзы и крапивы. 
Кроме того, препарат «GROW-А» с экстрактом берёзы 
влияет на скорость развития стержневого корня растения: 
средняя длина главного стержневого корня на подсолнеч-
нике в лабораторных условиях на пятые сутки составила 
9 см, результат на контроле – 3 см.

Эффект применения «Чудозёма» рассмотрели в Кеме-
ровской государственной сельхозакадемиии. Материа-
лом исследования стали семена сортов яровой мягкой 
пшеницы Тобольская (скороспелая), Нерда и Грани 
(среднеспелые) из хозяйства Мурата БАПАНОВА из Чисто-
озёрного района НСО. Установлено, что у обработанных 

«Чудозёмом» семян энергия прорастания увеличивается 
на 2-6%, лабораторная всхожесть – на 1-6% в зависимо-
сти от реакции сорта. 

С 2018 года «СПЕЦХИМАГРО» входит в Союз органиче-
ского земледелия России, в 2020 году компания получила 
Сертификат соответствия с требованиями ГОСТ 33980-
2016 (продукция органического растениеводства). Среди 
средств, которые производит ООО «Спецхимагро», по-
стоянно появляются новые разработки: комплексные 
минеральные смешанные удобрения, органоминеральные 
жидкие концентрированные удобрения, торфогрунты под 
торговой маркой «Чудозём». Компания не стоит на месте, 
но при этом не забывает и о производстве проверенных 
временем добавок: это элементы – бор, цинк, калий, 
молибден, марганец, азот в жидкой форме.

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Линейка «GROW» включает в себя 10 

биопрепаратов, в основе которых экстракты из ели, 

пихты, борщевика, берёзы, мха-сфагнума, крапивы, 

ивы, репейника, сосны, осины. Биопрепараты 

«GROW» предназначены для профилактики и 

борьбы с болезнями растений, обладают высокой 

активностью по отношению к ряду вирусов, 

грамположительным и грамотрицательным 

микроорганизмам, патогенным грибам, усиливают 

иммуностимулирующую и ростостимулирующую 

активность, особенно в период пестицидных 

обработок, снимают стресс с растений во 

время применения СЗР. Биопрепараты «GROW» 

совместимы с другими СЗР, используются для 

обработки семян и по листу.

ООО «СПЕЦХИМАГРО»
г. Кирово-Чепецк
https://spetshimagro.ru/
Тел.: 8 (83361) 3-40-40,  
8 (83361) 3-43-77
vsk43@mail.ru



КУЛЬТУРА

одина сои – Дальний Восток. Именно в Амурской 
области находится Всероссийский НИИ Сои, в 
Хабаровском крае – ХФИЦ ДВО РАН ДВНИИСХ, а 
в Приморском крае – ФНЦ Агробиотехнологий 
Дальнего Востока имения А.К. Чайки. С ними со-

трудничает семеноводческая компания «Спорос» – поставщик 
элитных семян сои от российских оригинаторов. На что они 
способны на полях Алтая? Увидим уже этой осенью!

Восемь сортов сои «Спорос» предоставил потомственному 
фермеру в третьем поколении Дмитрию СТЕПАНОВУ (КХ 
«Берёзовая роща», Калманский район). Сою в севооборот 
в хозяйстве включили десять лет назад. До недавнего вре-
мени «Берёзовая роща» работала с сортами иностранной 
селекции. Но сейчас на первый план вышли вопросы импор-
тозамещения и продовольственной безопасности: хозяйству 
нужны новые отечественные сорта под технологию прямого 
посева для своей природно-климатической зоны, сопоста-
вимые по урожайности с иностранными сортами. Дмитрия 

Александровича заинтересовала амурская селекция и он за-
ложил опытные посевы: под каждый сорт отведено по 1,5 га. 
Это полноценные испытания в производстве!

Партнер «Спороса» – компания «Август», осуществляет агро-
техническое сопровождение опытов, чтобы по результатам 
предложить действенные схемы питания и защиты для каж-
дого из сортов сои, которые испытывает «Берёзовая роща». 
Специалисты компании отслеживают каждый этап, чтобы 
скорректировать агротехнологию возделывания амурской 
сои под условия сибирской лесостепи (южные районы Алтай-
ского края и Кузбасс), раскрыть потенциал наиболее перспек-
тивных сортов и добиться гарантированно высокого урожая. 
Кроме того, несколько сортов сои от компании «Спорос» взял 
на испытание Алтайский ГАУ.  

На Дальнем Востоке «Спорос» зарекомендовал себя как 
один из ведущих поставщиков элитных семян сои дальне-
восточной селекции: за качество семенного материала от-
вечает, пожалуй, самый крупный и современный на Дальнем 
Востоке высокотехнологичный семенной завод «Спорос» 
мощностью обработки и хранения свыше 11 тыс. тонн про-
дукции.

Всех, кого интересуют новые перспективные отечественные 
сорта сои, приглашаем посетить опытные посевы в КХ «Бере-
зовая роща» 4 сентября. Гостям покажут все без исключения 
опытные участки – и реальную, а не пиковую урожайность. 
Какой из сортов дальневосточной сои окажется самым инте-
ресным для аграриев Алтая и Кузбасса, а какой – выйдет из 
гонки лидеров? Проверьте сами!

Добавим, что алтайский эксперимент – один из нескольких, 
которые «Спорос» проводит в ведущих аграрных регионах 
России (Краснодарский край, Республика Татарстан, Самар-
ская, Рязанская и Липецкая области), чтобы познакомить 
аграриев всей страны с возможностями сои дальневосточ-
ной селекции в самых разных условиях. На очереди – сорто-
испытания для внесения самых интересных и перспективных 
сортов в Госреестр уже как районированных. 

Что сеять, чтобы продать – и не прогадать? Одна из культур, экспортная востребованность 
которой стабильно растёт – соя. В мае первые 10 контейнеров с алтайской соей отправились 
через новый терминал в Забайкальске прямиком в Китай. Именно Алтайский край, а также 
Кузбасс являются наиболее перспективными регионами Сибири по производству сои: этому 
способствуют природно-климатические условия, которые позволяют получать хорошие урожаи. 

АМУРСКАЯ СОЯ – 
Алтаю и Кузбассу

Р

Возникли вопросы?  
Звоните +7 924 930 22-12
Подробности: www.sporos.ag

Дмитрий СТЕПАНОВ, КХ «Берёзовая роща», заложил нынче 
опытные посевы 8 сортов сои от компании «Спорос»
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

ООО «НОЭЗНО-СЕЛЬМАШ»
630088, г. Новосибирск,  
ул. Петухова, 25
Тел.: 8 800 222-00-83,  
8 923 132 00 95
www.noezno.ru    e-mail: noezno@inbox.ru

олевой опыт по выявлению влияния основных 
видов весенней обработки почвы при раз-
личных уровнях химизации на урожайность 
пшеницы Новосибирская 31 проводился в 
лесостепной зоне Новосибирской области. На 

участке, где проводили отвальную пахоту на глубину 20-22 см, 
на начало наблюдений влажность почвы сохранялась в преде-
лах 14,9-18,3% до глубины 40 см, при этом сформировалась 
плужная подошва. Лучше всего влага на глубине до 40 см со-
хранилась на участке, где была проведена отвальная вспашка, 
а также на участке, где обработка не проводилась в течение 
трёх лет (82,2-86 мЗ/га).  На участке, где ежегодно проводилась 
разноглубинная обработка почвы, влажность и твёрдость 
почвы достоверно не отличались от участков, где ежегодно 
проводилась безотвальная обработка на глубину 20-22 см и 
участка, где проводили минимальную обработку. Через месяц 
с начала наблюдений на участке с разноглубинной обработкой 
почвы запасы влаги были выше на 35,9% чем на участке, где 
проводилась безотвальная обработка.

Таким образом было установлено, что наиболее приемлемым 
технологическим приёмом обработки почвы является плоско-
резная разноглубинная обработка. В сравнении со вспашкой и 
традиционной плоскорезной обработкой разноглубинная об-
работка снижает объём почвенных деформаций (от 56 до 18%), 
лучше используется эффект капиллярной влаги. Кроме этого, 
за счёт снижения сопротивления агрегатов при плоскорезной 

разноглубинной обработке можно получить экономию то-
плива с сохранением эффекта глубокой (до 0,3 м) обработки 
почвы. 

Специально для плоскорезной разноглубинной обра-
ботки почвы «Новосибирский опытно-эксперименталь-
ный завод нестандартизированного оборудования-
Сельмаш» (НОЭЗНО-Сельмаш) разработал и запустил в 
производство щелеватель-плоскорез «Планер» в трёх 
модификациях «ЩИП-8,03», «ЩИП-12,3» и «ЩИП-17,3». 

Щелеватель-плоскорез позволяет производить разноглу-
бинную обработку почвы, он совмещает функцию плоско-
реза и глубокорыхлителя. Его использование способствует 
накоплению влаги в осенне-зимний период, а также предот-
вращает поверхностный сток плодородного слоя почвы. 
Щелеватель-плоскорез разрыхляет твёрдый слой почвы, 
удерживает в нём влагу и защищает почву от эрозии, остав-
ляет обработанную поверхность гладкой, не нарушает на-
туральных протоков, созданных корнями растений, улучшает 
влагопроницаемость почвы.

Правильно и своевременно проведённая предпосевная обработка почвы – один из основных 
факторов формирования высокого урожая. У каждой из агротехнологий есть свои плюсы и 
минусы: при безотвальных приёмах повреждается до 36-40 % стерневого покрова, глубокие 
обработки создают излишнюю рыхлость пахотного слоя, мелкая обработка приводит к 
уплотнению пахотного горизонта. Учёные СибНИИЗиХ поставили перед собой задачу найти 
оптимальный вариант механической почвообработки, чтобы снизить энергозатраты при 
проведении полевых работ и повысить экологическую устойчивость почвы. 

Глубина имеет значение

П
ЗАО племзавод «Ирмень» (Ордынский район 

Новосибирской области) с 2022 года использует 
ЩИП-17,3 «Планер»: агрегат уже отработал около 
5 000 га и зарекомендовал себя с положитель-
ной стороны. 

Показатели по данным осенней плоскорезной 
обработки почвы в ЗАО племзавод «Ирмень» 
(трактор CLAAS XERION 5000 + ЩИП-17,3 
«Планер») составили:

 Средняя сменная выработка (8 часов)  
1 единицы техники – 90÷100 га.

 Расход дизельного топлива 1 единицы  
техники на 100 га – 850÷900 л.





46 4 (129) май-июнь 2023  / predsedatel-apk.ru46 3 (128) апрель 2023  / predsedatel-apk.ru

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

его хотят аграрии? Стабильно достойный результат 
на полях: даже при низких ценах большой объём ка-
чественного зерна позволяет работать рентабельно. 
Поэтому элитное семеноводческое хозяйство «Русь» 
запускает в производство семена наиболее урожайных 

сортов, проверенных на полях Сибири и в засуху, и в дождливые 
годы. На качестве здесь не экономят: в поля выходит современная 
высокопроизводительная техника, агротехнология соблюдается от 
и до, начиная от подготовки посевного материала и питания и закан-
чивая полной схемой защиты растений. Результат – семена, качество 
которых подтверждают сертификаты Россельхозцентра. 

Новинки этого года – раннеспелые сорта сои Аляска, Корифей, 
ЭН Аргента. Отлично зарекомендовали себя сорта сои Эльдорадо, 
Золотистая, Черемшанка и Аннушка. Не оставят хозяйство без 
урожая сорта масличного льна Северный и Азурит. Достойное 
качество показывает сорт ярового ячменя Саша. Подходят для 
пищевой промышленности и кормоприготовления в животновод-
стве сорта ярового овса Сибирский Геркулес, Иртыш 22 и Памяти 
Богачкова. Кроме того, для животноводов «Русь» предлагает се-
мена кормовых трав: эспарцет (Песчаный 1251), донник жёлтый, 
костёр безостый и фацелия обеспечат стадо компонентами моло-
когонных рационов. 

И пусть цены на пшеницу пока не радуют, спрос на неё будет 
всегда. В прошлом году лидерами по урожайности на полях «Руси» 
стали сорта яровой пшеницы Нерда (38 ц/га) и Уралосибирская 
(43 ц/га) – возьмите на заметку! Два новых сорта яровой пшеницы, 
которые в этом году появились на делянках семеноводов – Ом-
ская 24 и Памяти Суслякова. Возможно, они станут достойными 
конкурентами для таких популярных в Сибири сортов, как Урало-
сибирская 2, Боевчанка, Омская 36, Омская 42, Омская 45, Буран, 
Гранни и Дарья: их также можно приобрести в ООО «Русь», как и 
семена озимой пшеницы сортов Омска, Омская 4, Прииртышская, 
Льговская 4, Зимушка и Скипетр.

ЧЕГО ХОТЯТ АГРАРИИ?

Ч На будущий урожай работает севооборот: обеспечить азотное 
питание почв и качественное товарное зерно позволяет горох со-
ртов Триумф Сибири, Готик, Вельвет, Рокет, Нордман. 

Стратегический партнёр ООО «Русь» на протяжении вот уже пят-
надцати лет – ФГБНУ «Омский аграрный научный центр». Кроме 
того, среди постоянных партнёров алтайских семеноводов – 
другие российские 
оригинаторы, а 
также поставщики 
европейской се-
лекции и РННИУП 
«Институт земле-
делия и селекции 
НАН Беларуси». 
А этим летом в 
хозяйстве прой-
дет совместное с 
ГК «Шанс» меро-
приятие: его гости 
посетят делянки хозяйства, где познакомятся с результатами при-
менения российских СЗР от одного из ведущих производителей 
на сортах, с которыми работает «Русь». Возможно, именно здесь, 
на полях «Руси» уже вызревают семена нового урожая для хозяй-
ства, которое хочет получать прибыль вне зависимости от того, 
насколько сильно штормит зерновой рынок.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Затишье на зерновом рынке – редкость: здесь постоянно штормит. С одной стороны, аграрии твёрдо 
держат курс на высокий урожай, а с другой – лавируют, выбирая наиболее выгодные в финансовом плане 
культуры. И пока цены на пшеницу всё ещё оставляют желать лучшего, на поля заходят соя и масличный 
лён, а также культуры, востребованные у животноводов и переработчиков пищевой продукции.

Алтайский край,  
Калманский район, 
село Калманка
Тел.: +7 983 104 6000  
(Александр Владимирович Быстров)
Эл.почта: kna@isksz.ru 

ООО "РУСЬ"

тел.: +7 (983) 104-6000

ООО « Русь» производит и предлагает семена 

 полевых культур высших репродукций,  лучших     

сибирских сортов.

 bistrow.aleks2016@gmail.com
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асуха – это не значит ждать и ничего не де-
лать, упрощать технологию возделывания 
сельхозкультур, снижать объёмы применения 
минеральных удобрений, средств защиты, от-
казываться от листовых подкормок. Конечной 

целью растениеводства является раскрытие резервов 
для увеличения производства продукции сельскохо-
зяйственных растений. Чем лучше растение обеспечено 
элементами питания и другими условиями жизни, тем 
экономнее оно расходует влагу.

Действенными мерами борьбы с почвенной и атмос-
ферной засухой являются мероприятия по накоплению 
влаги в почве, сбережение и экономное её расходование 
(снегозадержание, задержание талых вод, посев кулис, до-
полнительное боронование, прикатывание, качественный 
посев), отбор засухоустойчивых сортов каждой культуры и 
предпосевная подготовка семян – калибровка, протравли-
вание фунгицидами в баковой смеси с «Гуминатрином». 

«Гуминатрин» способствует повышению устойчивости к 
засухе за счёт развития мощной корневой системы, решает 
комплекс задач по поддержке растения. В состав «Гумина-
трина» входят: соли аминокислот, азот, фосфор, калий, сера 
и микроэлементы (марганец, бор, медь, цинк, молибден, 
железо, магний), а также штаммы бактерий-азотфиксато-
ров фосфатмобилизаторов и селекционированный штамм 
сенной палочки. Соли гуминовых кислот являются при-
родными стимуляторами роста, активизируют развитие 
первичной и вторичной корневой системы. 

«Не пеняй на суховей, 
работать умей»
«Гуминатрин» повысит устойчивость 
растений к засухе.

СОВЕТЫ АГРОНОМА

З Микроэлементы играют важную роль в создании опти-
мальных условий минерального питания растений, ярко 
выраженными гидрофильными свойствами. Штаммы бак-
терий, содержащиеся в «Гуминатрине», тесно взаимодей-
ствуют с растениями:
 усиливают устойчивость растений к неблагоприятным 

условиям;
 осуществляют биологический перевод азота воздуха в 

органические азотсодержащие соединения;
 снижают поражаемость растений болезнями;
 повышают коэффициенты использования минераль-

ных удобрений и поступление питательных веществ из по-
чвы.

Эффективность применения 
«Гуминатрина» в КФХ Студенова М.К. 
Ключевского района Алтайского края 
в 2021-2022 гг.

Опыт применения «Гуминатрина универсального» при 
подкормке яровой пшеницы Степная волна в фазу куще-
ния и в фазу колошения в баковой смеси с фунгицидом по-
казал увеличение урожайности по сравнению с контролем 
с 28 ц/га до 31 ц/га с прибавкой 3 ц/га (11,7%) в 2021 году.

Несмотря на засушливые условия, которые сложились в 
2022 году (за май и июнь выпало 30 мм осадков и средне-
дневной температурой в мае 25 градусов С, июне – 28 гра-
дусов), урожайность яровой пшеницы составила 21 ц/ га, 
подсолнечника – 10 ц/га. Такая урожайность в условиях 

Начальные
условия

Только об-
работка 

семян

«Гуминтатрин-
концентрат»

0,5 л/га 
в кущение

«Гуминатрин- 
концентрат»  

в кущение и коло-
шение 0,5 л/га

«Гуминатрин-концентрат» 
0,5 л/га в кущение  

+ в колошение 0,5 л/га  
+ в налив 0,5 л/га

Количество продуктивных стеблей, шт./м2

Контроль (без  
обработки семян)

366 390 410 440

Обработка семян  
«Гуминатрином» 0,5 л/т

421 436 452 476

Таблица 1. Влияние препарата «Гуминатрин-концентрат» на количество продуктивных стеблей 
яровой пшеницы Алтайская-70, Алтайский НИИ 2022 г.
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в сухой степной зоне Кулунды была обеспечена грамот-
ной агротехникой: плоскорезной обработкой почвы 
осенью, севооборотами с короткой ротацией, примене-
нием минеральных удобрений, листовой подкормкой 
«Гуминатрином» во время вегетации.

Эффективность применения 
«Гуминатрина» при засухе на полях 
Кулундинской сельскохозяйственной 
опытной станции в 2019-2022 гг. на 
яровой пшенице и подсолнечнике

Полевые опыты показали, что, несмотря на обеднён-
ность почвы гумусом (2-3%) и минимум увлажнения, 
применение «Гуминатрина» на яровой пшенице Степная 
волна в фазу кущения с нормой 1,5 л/га достоверно обе-
спечило повышение урожайности с 9,5 ц/га на контроле 
до 12,3 ц/га, с прибавкой 2,8 ц/га (29,4%).

В полевом опыте на яровой пшенице Тобольская степ-
ная внесение «Гуминатрина» в дозе 1,5 л/га в баковой 
смеси с фунгицидами и в колошение с нормой 1,5 л/га 
обеспечило прирост урожайности 2,9 ц/га (25,7%) при 
урожае 14,2 ц/га, а на контроле – 11,3 ц/га.

На подсолнечнике применение «Гуминатрина» с бором 
в фазе 3-5 листов (закладка корзинки) на сорте Кулун-
динский-5 обеспечило увеличение урожайности с 10,9 
ц/га на контроле до 13,4 ц/га с прибавкой 2,5 ц/га (23%). 

При жесточайшей засухе в 2020 году применение 
«Гуминатрина с бором» на сорте Кулундинский-1 обеспе-
чило повышение продуктивности с 6,23 ц/га на контроле 
до 8,04 ц/ га (29%).

В 2022 году проведены испытания препарата 
«Гуминатрин- концентрат» на яровой пшенице, гречихе и 
яровом рапсе в Алтайском НИИ.

Отчёт о научно-исследовательской 
работе по изучению биологической 
эффективности препарата 
«Гуминатрин-концентрат» на яровой 
пшенице Алтайская-70 (см. таблицы 1, 2)

Почва опытного участка – чернозём выщелоченный, 
среднемощный, малогумусный.  Содержание гумуса – 
3,88%, РН-5,99. Предшественник – соя. E-mail: stk_tomsk@mail.ru, сайт: www.sibgum.com

Научно-производственное  
предприятие «Сибирские гуматы»

634041, Россия, г. Томск,  
ул. Красноармейская, д. 67, корпус 1

Тел/факс (3822) 432-555

Владимир Алексеевич ЦЫБУЛЬКО,
агроном-консультант НПП «Сибирские Гуматы,

тел.: +7 913 936 5232

Общее количество продуктивных стеблей возросло 

с 366 шт/м2 до 476 шт/м2 на фоне сочетания обработки 

семян и трёхкратной листовой подкормки растений пре-

паратом «Гуминатрин-концентрат».

Применение «Гуминатрина» при обработке семян и 

трёхкратной подкормке обеспечило увеличение уро-

жайности до 24,2 ц/га, с прибавкой к контролю 4,3 ц/га 

(21,6%).

Возросли и качественные показатели зерна. Так, сте-

кловидность увеличилась с 51% на контроле до 52% в 

варианте с «Гуминатрином», содержание белка – с 14% 

до 15,1%, содержание клейковины – с 26,7% до 29,6%. 

Применение препарата «Гуминатрин бор-
концентрат» на гречихе сорта Инзерская (Алтайский 

НИИ, 2022 г.) показало, что в сложных погодных условиях 

сочетание обработки семян с обработками растений по 

вегетации было наиболее эффективным и сопровожда-

лось увеличением урожайности до 18,2 ц/га с прибавкой 

к контролю 4,7 ц/га или 34,8%. При этом изменились и 

качественные показатели зерна гречихи. Так масса 1000 

зёрен в среднем по опыту составила 38,3 г, изменялась 

от 36,8 г при обработке семян до 40,4 г в варианте с об-

работкой семян и вегетирующих растений. Натура зерна 

увеличилась до 506 г/л, с прибавкой к контролю 23 г или 

4,8%. Заметно повысилась ветвистость растений, коли-

чество соцветий, крупность, натура зерна и доля самого 

ядра – до 55,3% против 46,4%.

Опыты показали, что при острозасушливых условиях 

в Кулундинской степи листовые подкормки «Гумина-

трином» повышают урожай пшеницы на 1,6-3 ц/га, 

подсолнечника – на 1,8-2,5 ц/га, ярового рапса – на 

3,3-4,3 ц/га (Кулундинская сельскохозяйственная 

опытная станция).

Начальные
условия

Только об-
работка 

семян

«Гуминтатрин-
концентрат»

0,5 л/га 
в кущение

«Гуминатрин- 
концентрат»  

в кущение и коло-
шение 0,5 л/га

«Гуминатрин-концентрат» 
0,5 л/га в кущение  

+ в колошение 0,5 л/га  
+ в налив 0,5 л/га

Урожайность, ц/га 

Контроль (без  
обработки семян)

19,9 21,5 21,7 22,9

Обработка семян  
«Гуминатрином» 0,5 л/т

21,8 22,7 23,3 24,2

Таблица 2. Урожайность яровой пшеницы Алтайская-70, Алтайский НИИ 2022 г.
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СВИНОВОДСТВО

нашей стране достаточно собственных живот-
ных, чтобы избежать инбридинга, а отечествен-
ные методы селекции способны поддержать 
генетический потенциал имеющейся популяции 

в периоде 3-5 лет. Это даёт нам возможность скорректи-
ровать текущие методы, разработать и внедрить новые 
стандарты. Если мы найдём способ для сохранения, а затем 
и управления генетическим по-
тенциалом, то этот фактор может 
решить плановую задачу по объ-
ёмам производства свинины, 
– объясняет Надежда ЮДИНА, 
главный зоотехник-селекцио-
нер АО «Сибагро», организатор 
и модератор конференции 
«Генетика в свиноводстве». – Это 
видят все участники рынка, видит 
Минсельхоз РФ – настал момент 
консолидации. 

– Сегодня Минсельхоз РФ и ВГБНУ ВНИИПлем состав-
ляют дорожную карту для отечественного свиноводства, 
учитывая мнение отраслевого сообщества по этому вопро-
су. А сообщество товаропроизводителей и науки, в свою 
очередь, старается давать оперативную обратную связь. 
Важнейший диалог на эту тему состоялся в Сибири благо-
даря Национальному союзу свиноводов и конференции 
«Ветеринария в АПК-2023».  Минсельхоз идёт нам навстречу, 

это подтверждает онлайн-участие в работе конференции 
«Генетика в свиноводстве» заместителя директора Депар-
тамента животноводства и племенного дела Минсельхоза 
РФ Галины САФИНОЙ и начальника отдела племенных 
ресурсов Департамента животноводства и племенного 
дела Минсельхоза РФ Владимира ЧЕРНОВА. Мы должны по-
нимать, в каком состоянии сейчас находится отрасль, какие 
законодательные возможности существуют и как ими вос-
пользоваться, – говорит Надежда Юдина. 

Отрасли нужны скоординированные действия, нужна 
единая политика развития, нужна общая программа. И 
здесь на помощь может прийти опыт зарубежных коллег: 
его обобщил в своем докладе Жером КЕРЛО, руководитель 
направления поддержки клиентов ГК «Отрада» (Липецк), 
материалы которого представила менеджер ГК Анастасия 
СЛОБОДСКАЯ. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ знакомит с его основными 
тезисами и комментариями эксперта.   

Единая племенная программа 
для расчёта племенной ценности 
свиней на основе метода BLUP AM и 
комплексных селекционных индексов

Единая племенная программа в России в первую очередь 
должна подразумевать единую популяцию, а также обмен 
генами внутри популяции. В Европе и США задача обмена 
генами реализуется за счёт центров по передаче генов: 

-В

Уже через пару лет одним из самых актуальных 
вопросов для всех отраслей отечественного 
АПК может стать развитие генетического 
потенциала в племенном животноводстве. 
Обновление племенного стада до недавнего 
времени во многом зависело от иностранных 
поставщиков, и антироссийские санкции вновь 
подняли вопрос создания в России собственной 
генетической базы.

КОНКУРЕНТЫ ИЛИ 
ПАРТНЁРЫ? 
Будущее российского 
свиноводства: вызовы 
и решения

Надежда ЮДИНА



  4 (129) май-июнь 2023  / predsedatel-apk.ru  53

Выход – активное использование методик по выявлению 
внутрипородных типов при помощи современных методов 
и технологий. Кроме того, в мире постоянно появляются и 
совершенствуются новые технологии, которые уже совсем 
скоро начнут приносить пользу свиноводам из конкуриру-
ющих с Россией стран. Поэтому особенно важно не терять 
связь с международным научным сообществом и внедрять 
самые последние разработки. 

семя самых лучших хряков, поступающих из разных пред-
приятий в такие центры, должно равномерно использо-
ваться на племенных фермах всех участников программы. 
Это обеспечивает высокое разнообразие, а животных и их 
родственники тестируются в различных условиях.  Построе-
ние подобной программы в России потребует большого до-
верия между участниками и высокого уровня кооперации. 

– В условиях России невозможно объединить всех сви-
номаток в общую базу: у разных генетических компаний 
одна и та же порода может носить разные генетические по-
казатели, – комментирует Надежда Юдина. – Необходимо 
находить типы внутри пород, и в этом вопросе нам помогут 
генетические лаборатории, поэтому нужно как можно ак-
тивнее вовлекать науку в этот процесс. 

Структура племенного индекса.  
Экономика – прежде всего

Важный компонент построения эффективной племенной 
программы – утверждение единого перечня селекциони-
руемых признаков, а также методики их расчёта и опреде-
ления племенной ценности животного в форме индекса. 
Одни предприятия прекрасно справляются с многоплодной 
генетикой, другие предпочитают делать акцент на большом 
весе поросят – уже на этом примере мы видим расхожде-
ния интересов. Важно, чтобы основные, базовые селекцио-
нируемые признаки были научно обоснованы. 

Селекция в свиноводстве должна быть направлена на 
экономический результат, поэтому животные оцениваются 
комплексно. Единственный вариант для экономически до-
стоверной оценки животного – индексная селекция. Индекс 
является выражением экономической ценности животного. 
На основании его строится экономическая модель расчёта 
племенной ценности животных.

Качество измерений и единообразие 
стандартов

Индекс – инструмент повседневной работы на племенной 
ферме. Индексы должны рассчитываться на реже, чем на 
еженедельной основе, а все участники племенной програм-
мы должны иметь свободный доступ к этой информации. 
В селекции порой лучше не иметь никаких данных, чем 
иметь некорректные данные. Чтобы племенная программа 
работала, всем предприятиям необходимо действовать по 
чёткому стандарту, использовать идентичное оборудование, 
регулярно проводить проверки достоверности данных и 
правильности оценки животных. 

Активное использование  
достижений современной науки

Мировой опыт показывает: геномная селекция использу-
ется во всех успешных племенных программах. Тем более 
это актуально в России с её разнообразием маточного 
стада, которое сложно привести к единому знаменателю. 

 Конференция «Генетика в свиноводстве» 
впервые прошла в рамках XII 
Международной научно-практической 
конференции «Ветеринария в АПК-2023», 
которая состоялась в Новосибирске 23-
25 мая 2023 года. Поделиться опытом, 
достижениями, а самое главное, своим 
видением сложившейся ситуации и 
вариантами решения сюда приехали 
представители практически всех крупных 
компаний отрасли – свиноводы, учёные, 
бизнесмены.

«Первые результаты мы сможем увидеть через 3-5 лет. 
Будем ли мы генерировать прогресс, будет ли он соот-
ветствовать прогрессу наших зарубежных коллег? Мы 
не должны забывать об опыте других стран. Но в каком 
бы направлении мы ни двигались, мы должны делать 
это сообща, с учётом передового опыта, чтобы повы-
шать нашу конкурентоспособность, в том числе и на 
международном рынке», – говорится в финале доклада 
Жерома Керло. 

– Всем нам предстоит серьёзная работа. Это дело для 
большого коллектива высококвалифицированных специа-
листов. Только коллаборация производства, науки, государ-
ства и бизнеса способна справиться со столь масштабной, 
амбиционной задачей, – подводит итог работы конфе-
ренции Надежда Юдина. – «Генетика в свиноводстве-2023» 
показала: у нас есть энтузиасты и список экспертов, внутри 
каждой компании уже имеются свои наработки – и мы го-
товы делиться ими друг с другом. И, что немаловажно, есть 
соглашение между крупными товаропроизводителями: мы 
знаем, что у нас есть одинаковые породы и объединяем 
усилия, чтобы сохранить и преумножить генетический по-
тенциал российского племенного поголовья. Да, мы явля-
емся конкурентами, но в этой отрасли мы – партнёры. 

Отечественное животноводство оказалось в сложной си-
туации из-за введения антироссийских санкций, и сейчас 
перед специалистами стоит масштабная уникальная задача, от 
успешного, а главное, оперативного решения которой зависит 
развитие отрасли в самые ближайшие годы. Впереди действи-
тельно непростой путь, но первые шаги уже сделаны. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ
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ЖИВОТНОВОДСТВО

В этом году XII Международная научно-практическая конференция «Ветеринария в 
агропромышленном комплексе», прошедшая 23-25 мая, впервые проводилась в стенах 
Новосибирского ГАУ. Напомним, это одно из ключевых мероприятий, объединяющих 
представителей различных отраслей (свиноводство, птицеводство, молочное и мясное 
скотоводство, ветеринария), науки, бизнеса и власти. 

урнал ПРЕДСЕДАТЕЛЬ побывал на 
пленарном заседании конференции 
и представляет репортаж с места 
события. Спойлер: главная интрига 
– мясное скотоводство, всеобщая 

надежда – российский экспорт, особенно в Китай. 
Лидеры по объёмам и темпу прироста в России – это 

производители свинины и птицы, на протяжении по-
следних нескольких лет картина не меняется. По данным 
Национального союза свиноводов России (НСС), в 2022 
году производство птицы и свинины увеличилось на 4,4% 
и 5,0% соответственно. Птицеводческая отрасль произ-
вела 7 043,7 тыс. тонн, свиноводческая – 5 765,5 тыс. тонн 
мяса в живом весе, в то время как производство говядины 
составило 2 270,9 тыс. тонн – это на 3,6% (103, 3 тыс. тонн) 
меньше, чем в 2022 году.

СВИНОВОДСТВО:  
МОНОПОЛИЗМОМ ПОКА  
НЕ ПАХНЕТ

Что же касается непосредственно свиноводства, то в сель-
хозпредприятиях прирост составил 6,9%, а в ЛПХ и КФХ сни-
зился на 10,2% и 14,9% соответственно. Самые масштабные 
новые отраслевые проекты в стране запустили Брянская, 
Воронежская, Орловская, Тульская области, Республика 
Мордовия, Кемеровская и Новосибирская области, При-
морский край и Псковская область. В ТОП-5 крупнейших про-
изводителей свинины в РФ по итогам 2022 года входят АПХ 
«Мираторг», АО «Сибагро», ГК «Русагро», ГК «АГРОЭКО» и ООО 
«Великолукский свиноводческий комплекс». 

При этом доля ТОП-3 на внутреннем рынке страны 
составляет 26,3%, тогда как на развитых мировых рынках  

Ж

«Ветеринария в АПК-2023»: 
равнение на экспорт
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поголовья КРС в свете «углеродной повестки», снижения спроса 
и высокой конкуренции на экспортных рынках в Европейском 
Союзе ожидается спад на 8%. Таким образом, единственными 
странами, способными существенно нарастить поголовье 
мясного скота на экспорт, остаются Россия и Казахстан, считает 
генеральный директор Национального союза производителей 
говядины (НСПГ) Роман КОСТЮК.

Наличие в России свыше 40 млн га земель для экстенсивного 
производства скота на откорм – абсолютное стратегическое 
преимущество на мировом рынке. И здесь наши животноводы 
тоже смотрят в сторону Китая, увеличившего в прошлом году 
импорт говядины на 15% – до 2,68 млн тонн. Ожидается, что 
спрос на говядину в Китае вырастет во втором полугодии 2023 
года, что приведёт к росту мировых цен на неё. Общее потре-
бление говядины в Китае в будущем должно вырасти до 15 млн 
тонн, доля импорта составит 40%.  Для России это возможность 
создать стабильный экспортный канал – конечно, если будет, 
что экспортировать.  

Потому что в нашей стране до сих 
пор дефицит мяса говядины устой-
чиво держится на отметке свыше 320 
тыс. тонн – именно столько недопро-
изводит Россия. При этом поголовье 
молочного скота падает, а мясного 
– прирастает незначительно. Так, по 
данным Росстата, на конец января 
223 года общее поголовье КРС в Рос-
сии составляло 17,5 млн голов (-0,8 % 
относительно аналогичного периода 
прошлого года), в частности, по-
головье коров снизилось до 7,7 млн 

(-0,6%). Наибольшее сокращение поголовья КРС в сельхозорга-
низациях фиксировали в Республике Башкортостан (-7,5 тыс.), 
Московской (-6,5 тыс.), Новосибирской (-5,2 тыс.) и Тюменской 
(-3,3 тыс.) областях, а также в Алтайском крае (-2,9 тыс.). Доба-
вим, что за 2022 год Россия произвела 2270,9 тыс. тонн говяди-
ны в живом весе – это на 3,6% (103, 3 тыс. тонн) меньше, чем в 
2021 году (данные НСС). 

она достигает 50%. Поэтому в данном случае, отметил Юрий 
КОВАЛЁВ, генеральный директор Национального союза 
свиноводов России, говорить о монополизме на россий-
ском свиноводческом рынке пока рано. 

Стопроцентной самообеспе-
ченности по мясу Россия до-
стигла к 2018 году: на это ушло 
шесть лет (в 2012 году Россия 
была одним из основных импор-
тёров свинины в мире). Сейчас 
наша страна делит 4-е и 5-е места 
с Бразилией в ТОП-5 ведущих 
производителей свинины в 
мире. Следующая цель – войти в 
ТОП-5 ведущих экспортёров. Это 
реальная задача, считает Юрий 
Ковалёв. Для этого необходимо 

удвоить российский экспорт. В 2022 году Россия экспорти-
ровала 173 тыс. тонн свинины, что на 10% меньше, чем в 
2021 году. Причины – пост-пандемийные сложности с логи-
стикой и антироссийские санкции. Однако в 2023 году экс-
порт свинины существенно вырос, превысив за аналогич-
ный период уровень 2022 года на 50% (+ 17,7 тыс. тонн) и 
составил 150 тыс. тонн (+15% к аналогичному периоду 2021 
года). Из-за сложившейся благоприятной конъюнктуры на 
мировом рынке свинины, снижения курса рубля и сниже-
ния внутренних цен началось восстановление российского 
экспорта во Вьетнам и Гонконг, а также продолжился рост 
поставок свинины в Беларусь.

Главные цели для российских свиноводов сегодня – Китай 
и Филиппины. 

– Это именно то, что может нас спасти. Сегодня мы дер-
жимся на Вьетнаме по Юго-Восточной Азии, а Филиппины 
импортируют в три раза больше, чем Вьетнам, не говоря 
уже о Китае. Китай всегда будет импортировать свинину, и 
если нам удастся забрать хотя бы 5% от этого объёма – нам 
этого хватит, – отметил Юрий Ковалёв. 

Китай – тот самый случай, когда уже который год «воз и 
ныне там»: путь для российской свинины всё ещё закрыт, 
поскольку китайская сторона считает эпизоотическую об-
становку по АЧС в нашей стране неблагополучной. Тем не 
менее, российская сторона не теряет надежды пробить 
этот ветеринарный барьер.

ПЕРСПЕКТИВНАЯ  
«БЕСПЕРСПЕКТИВНАЯ»  
ГОВЯДИНА

Согласно данным Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации Объединённых Наций (ФАО), для 
обеспечения растущего спроса производство говядины в 
мире должно вырасти на 8% (или 6 млн тонн) – до 76 млн 
тонн. Что же до прогнозов, то в США производство говяди-
ны увеличится не более чем на 0,5 млн тонн, в Латинской 
Америке – на 11% (не более 2 млн тонн). Из-за сокращения 

 Лидеры по объёмам и темпу прироста в России 
– это производители свинины и птицы, на 
протяжении последних нескольких лет картина 
не меняется. По данным Национального 
союза свиноводов России (НСС), в 2022 году 
производство птицы и свинины увеличилось на 
4,4% и 5,0% соответственно. Птицеводческая 
отрасль произвела 7 043,7 тыс. тонн, 
свиноводческая – 5 765,5 тыс. тонн мяса в живом 
весе, в то время как производство говядины 
составило 2 270,9 тыс. тонн – это на 3,6% (103,3 тыс. 
тонн) меньше, чем в 2022 году.

Юрий КОВАЛЁВ

Роман КОСТЮК
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Причиной, тормозящей развитие мясного скотоводства в 
России, Роман Костюк назвал отсутствие инвестиций, посколь-
ку это направление ошибочно воспринимается как отрасль 
с длинным циклом окупаемости в 8-12 лет, что приводит к 
неверному построению бизнес-модели. Банки отказываются 
финансировать проекты по мясному скотоводству, потому что 
большая часть неудачных моделей наращивания мясного по-
головья привела к неверной оценке потенциала отрасли. В ка-
честве удачного примера Костюк назвал Томскую область, где с 
2017 по 2020 годы при поддержке областной администрации, 
в том числе с НСПГ, был успешно реализован проект по произ-
водству мясного скота в хозяйствах молочного направления 
для ускоренного развития генерации помесного и поглощаю-
щего скрещивания мясного поголовья. 

– Опыт Томской области позволил выявить сильные и слабые 
стороны использования эмбриональной технологии в мясном 
животноводстве. Мы получили эффективные результаты, в об-
ласти появилось несколько хозяйств с новым мясным поголо-
вьем, – отметил Роман Костюк.

Сегодня единственным источником быстрого наращивания 
мясного поголовья является или поглотительное скрещива-
ние на молочных породах, или эмбриональные технологии. 
Эмбриональные технологии, конечно, сложнее и дороже, но 
всё равно позволяют сократить сроки окупаемости проекта и 
привлечь инвестиции, а это для развития отрасли сейчас один 
из ключевых факторов. 

МОЛОКО: ЗАГРАНИЦА НАМ 
ПОМОЖЕТ?

Поголовье КРС – ниже, надои молока – выше. За первый 
пункт отвечают небольшие сельхозорганизации и КФХ, а также 
ЛПХ. За второй – организованный сектор (агрохолдинги, круп-
ные сельхозорганизации и крупные КФХ). 

– Есть объективные риски, что поголовье продолжит сни-
жаться и в хозяйствах населения, и в секторе небольших КФХ и 
сельхозорганизаций. В то же время в организованном секторе 
мы не ждём серьёзного сокращения поголовья, – сообщил ди-
ректор аналитического департамента Национального союза 
производителей молока (СОЮЗМОЛОКО) Алексей ВОРОНИН.

За счёт организованного сектора увеличивается производство 
товарного молока: в целом по стране 3-4% ежегодно (от 700 до 
1 млн тонн), в организованном секторе – 6-7% благодаря доста-
точно высокой инвестиционной активности вследствие широ-
комасштабной господдержки отрасли по ряду направлений и 
освобождения рынка от части импортной продукции. 

Однако по мере роста производства на рынке сформиро-
вался профицит сырого молока: склады переработчиков 
переполнены молочными продуктами длительного хранения. 
Экспорт в этом направлении развивался не очень продуктив-
но, внутренний рост стагнировал, поэтому запасы молоко-
ёмких категорий продукции возросли: СОМ – выше уровня 
2022 года в три раза, сухая сыворотка – в 2,5 раза, сыры – на 
32%, сырные продукты – на 55%. Выход из этой ситуации 

СОЮЗМОЛОКО видит в стимулировании внутреннего спро-
са, сбалансированном подходе к вопросам импорта и соот-
ношению импортной и отечественной продукции на пол-
ках магазинов (прежде всего, по мнению СОЮЗМОЛОКО, 
это касается белорусских производителей). Ещё один не-
маловажный момент – усиление контроля за госзакупками 
молочной продукции, поскольку именно в этом сегменте 
наблюдается одна из самых высоких долей фальсификата. 
И, конечно, разгрузить рынок поможет экспорт, тем более 
Минсельхоз предложил повысить компенсацию затрат на 
перевозку молочной продукции на экспорт и уже разрабо-
тал проект соответствующего постановления.

ПТИЦЕВОДСТВО: РОСЛИ, 
РАСТЁМ, БУДЕМ РАСТИ

Россию с полным правом можно назвать страной с разви-
тым птицеводством. С 1990 года производство мяса выросло 
в 2,5 раза – до 7 млн тонн – и продолжает увеличиваться, со-
общила Дарья ПОДЫМОВА, ведущий специалист Националь-
ного союза птицеводов по внешнеэкономической деятельно-
сти. Самый высокий показатель прироста среди федеральных 
округов в первом квартале 2023 года демонстрирует наш 
регион: предприятия Сибирского федерального округа (СФО) 
в январе – марте 2023 года произвели 116,7 тыс. тонн мяса 
птицы. По сравнению с тем же периодом 2022 года этот по-
казатель вырос на 12%. За весь 2022 год регионы СФО произ-
вели 435 тыс. тонн мяса птицы, что на 8,3% больше, чем годом 
ранее. В целом же по стране производство птицы на убой воз-
росло в первом квартале 2023 года на 2,6% (до 1,63 млн тонн). 

На 68% с 2019 года увеличился экспорт мяса птица из России 
– и продолжает расти. Так, в 2022 году, по данным НСС, этот 
показатель на 16% превысил уровень прошлого года, что ком-
пенсировало снижение экспорта свинины и стало драйвером 
роста общего экспорта мяса, который составил 563 тыс. тонн 
(+6%). Причём в крупных странах-конкурентах наблюдаются 
вспышки эпизоотических заболеваний, что приведёт к сокра-
щению поголовья птицы и снижению объёмов производства 
мяса. Российскому птицеводству это только на руку, так что 
позиции ключевой для страны отрасли на мировом рынке 
будут только укрепляться, считает Подымова. 

* * * * *
Если в прошлом году одной из ключевых тем пленарного 

заседания конференции стала трансформация отрасли в 
результате введения антироссийских санкций, то в этом 
году на первое место вышли вопросы развития экспорта. 
Разумеется, такие вызовы, как стимулирование внутренне-
го спроса, зависимость всех без исключения отраслей от 
импортной генетики, оборудования и других продуктов с 
повестки дня не пропали, но именно разворот в сторону 
экспорта сегодня определяет основной вектор развития 
отечественного АПК. Как обычно, проверим через год, кому 
и насколько удалось продвинуться в этом направлении.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ЖИВОТНОВОДСТВО
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«ЭкоНива» – крупнейший производитель молока в России 
и Европе. Ежедневно её сельхозпредприятия производят 
более 3 400 т молока. Секрет высоких надоев – высокопро-
дуктивный племенной скот. Сегодня мы расскажем, какие 
условия создаёт лидер молочной отрасли для выращивания 
качественных нетелей голштинской породы.

лючевым этапом в развитии молочной 
коровы считается период от её рождения 
до двух месяцев. Именно в это время за-
кладывается фундамент – здоровье и мо-
лочный потенциал животного, который в 

будущем можно раскрыть максимально эффективно.
На животноводческих комплексах «ЭкоНивы» ежеднев-

но появляется на свет порядка 150 телят. В первый час 
жизни животных обязательно выпаивают молозивом, 
используя метод дренчевания. Телята получают шесть ли-
тров молозива: четыре литра в первый час жизни, и через 
шесть часов ещё два. Все молозиво в «ЭкоНиве» проходит 
качественный контроль. На каждом животноводческом 
комплексе компании есть банк молозива, где специалисты 
проверяют качество первого продукта питания телят и 

хранят его в специальных холодильных камерах. Новорож-
денных телят выпаивают молозивом с высоким содержани-
ем иммуноглобулинов, в результате чего телята приобретают 
устойчивый иммунитет.

Помимо своевременной выпойки и качественного мо-
лозива, важную роль в развитие телёнка играет гигиена. 
Специалисты «ЭкоНивы» соблюдают чистоту в родильном 
отделении: отёлы происходят в отдельных боксах на чистой 
соломе. Новорожденных телят помещают в специальные су-
шильные боксы, которые после каждого животного проходят 
механическую очистку, мойку и дезинфекцию.

ИЗ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ДОМИКОВ – В МАЛЫЕ ГРУППЫ

Через 12 часов после рождения телят переводят в инди-
видуальные домики на групповую площадку. Здесь утром и 
вечером их выпаивают пастеризованным цельным молоком 
или молочной смесью. Такой подход отражается на сильном 
иммунитете животных в будущем, на продуктивности и пра-
вильном развитии.

В индивидуальных домиках телята находятся десять не-
дель. В последнюю неделю специалисты переводят их на 
воду и комбикорм. Большая часть комбикорма собствен-
ного производства. В высокопитательных рационах при-
сутствует соя – источник белка, а также ячмень и кукуруза 
– крахмал. Плавный переход на комбикорм и воду помогает 
адаптировать животных к условиям, которые их ждут в 
дальнейшем.

– Мы внимательно следим за физиологическими пока-
зателями каждого телёнка: ростом, упитанностью и одно-
родностью поголовья. Основной критерий перевода на 
следующий этап – вес. Средний показатель в «ЭкоНиве» при 
переводе телёнка в группу 3-8 месяцев равен 90 кг и выше. 
Такую массу животное может набирать только с хорошими 
показателями среднесуточного привеса. У нас он составляет 
в среднем 850-900 граммов на одного телёнка. Если телёнок 
до двух месяцев правильно питается, растёт в чистоте, не 
болеет, значит в будущем из него можно получить хорошую 

К

С ЛЮБОВЬЮ И ЗАБОТОЙ  
К КАЖДОМУ ЖИВОТНОМУ
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зоотехники по кормлению особое внимание уделяют работе с раци-
онами, которые составляются с использованием различных ингре-
диентов. Основные корма – это силос, сенаж, солома. Они обладают 
высокой концентрацией обменной энергией и клетчаткой. Концен-
трированные – жмых, шрот, зерно и витаминно-минеральные добав-
ки. В зависимости от физиологии животных ингредиенты в рационе 
кормления корректируются. Например, если животное чрезмерно 
упитано, то его переводят на фидлот к животным, у которых лишний 
вес. Такой группе создают отдельный рацион, который позволяет 
нормализовать вес. Излишний вес животного может привести к тя-
жёлому отёлу и нежизнеспособному молодняку, поэтому зоотехники 
компании регулярно контролируют упитанность стада.

Ко всем перечисленным условиям содержания и кормления 
здесь добавляется особый уход за копытами животных. До трёх 
раз в неделю все животные проходят копытные ванны. Зоотех-
ники и ветеринары при осмотрах обращают внимание на конеч-
ности, и если они повреждены, то животных переводят в секцию, 
где на специальном станке ортопед обрабатывает и лечит копыта.

нетель, – говорит директор по животноводству управления 
животноводства «ЭкоНива-АПК Холдинг» Михаил ГУРНОВ.

На следующем этапе от трёх до восьми месяцев тёлки 
живут группами под навесами. До пяти месяцев животные 
содержатся по 10 голов. Это необходимо для формирования 
группового иммунитета и минимизации стрессов. Первые две 
недели они питаются гранулированным кормом. Затем рацио-
ны меняются в зависимости от потребностей животных. 

От пяти до восьми месяцев количество животных в секци-
ях увеличивается до 20 голов. В течение этого жизненного 
отрезка специалисты компании раз в неделю проводят со-
ртировку тёлок, чтобы предотвратить фактор естественного 
отбора. В загонах формируются группы, которые имеют 
одинаковый вес и рост, что в итоге влияет на однородность 
будущих нетелей.

ПИТАНИЕ, ГИГИЕНА,  
АДАПТАЦИЯ

Зоотехники на животноводческих комплексах контролиру-
ют кормовые столы через программу собственной разработ-
ки EkoFeed. Они получают информацию о количестве роз-
данного корма и его остатках, тем самым снимают аппетиты 
животных в каждом загоне. Эти данные влияют на составле-
ние рационов и дают понимание о здоровье тёлок.

Также в этой возрастной группе специалисты «ЭкоНивы» 
продолжают контролировать качество и количество подстил-
ки, условия содержания и гигиену загонов. Ежедневно проис-
ходит чистка секций, кормовых проходов, мойка поилок. 

– Первые два этапа в прямом смысле слова закаляют на-
ших животных. Именно в эти периоды тёлки адаптируются к 
окружающим среде. Животные уже с детства приспособле-
ны к разным климатическим условиям: от суровых зимних 
морозов до летней жары. Тем самым у них формируется 
устойчивый иммунитет к различным вирусам и бактериям, – 
продолжает Михаил Гурнов.

При переходе в следующую возрастную группу средняя 
масса тёлки должна составлять не менее 200 кг.

На этапе от восьми до двенадцати месяцев животных пере-
водят на открытые выгульные площадки – фидлоты. Здесь 

РЕЗУЛЬТАТ: ПРОДУКТИВ-
НОСТЬ В 10 ТОНН

С 12 месяцев с животными начинают работать специалисты 
по воспроизводству. Основными критериями отбора под осе-
менение являются рост – от 127 см в холке и вес – 350-400 кг.

– Для воспроизводства стада мы используем семя быков-
производителей ведущей мировой селекции сексированного 
типа. Данное осеменение отличается от классического тем, 
что процент рождаемости тёлочек составляет 80-98%. Если 
говорить о продуктивности наших животных, то за 305 дней 
лактации можно получить около 10 тысяч кг молока, – говорит 
руководитель племенного отдела «ЭкоНива-АПК Холдинг» 
Валерия ПАВЛОВА. 

Выращивание высокопродуктивных здоровых нетелей и 
тёлок случного возраста в «ЭкоНиве» осуществляется благо-
даря профессиональной команде, грамотно выстроенным 
производственным процессам, применению современных 
технологий, правильному питанию, гигиене, а самое главное 
– любви и заботе к каждому без исключения животному.

Материал подготовлен Виктором БАРГОТИНЫМ,  
пресс-служба «ЭкоНивы»
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г. Новосибирск: +7 383 399-00-63 
г. Красноярск: +7 391 212-17-73

г. Барнаул: +7 3852 50-18-31
г. Омск: +7 3812 92-77-57, 92-77-58

С нами расти легче

Пшенице – да, 
сорным злакам – 
нет!

avgust.com

Кентавр®

ГЕРБИЦИД флукарбазон натрия, 700 г/кг

Новый граминицид для защиты посевов пшеницы.

Высокоэффективен против широкого спектра однолетних злаковых сорняков. 
Сдерживает некоторые многолетние злаковые и двудольные виды. Оказывает 
почвенное действие на новые всходы сорняков. Высокоселективен к культуре. 
Может применяться начиная с фазы двух - трех листьев до конца кущения 
пшеницы в ранние фазы роста сорняков.

Представительство  
компании «Август» 

р
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м

а

Кентавр®

Гербицид
Водно-диспергируемые гранулы (ВДГ)

700 г/кг флукарбазона натрия
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На рентабельность бизнеса в молочном животноводстве оказывают влияние 
многие факторы: генетика, воспроизводство, кормопроизводство, оборудование 
и т.д. Однако от 50% до 70% общих затрат приходится на затраты, связанные 
с кормлением. Как повысить усвояемость кормов? Рассказывает Максимом 
Алексеевичем СИЛИН, генеральный директор компании «НОВАБИОТИК» 
(NOVABIOTIC), г. Новосибирск, являющейся разработчиком и производителем 
кормовых добавок для животных.

рганизация кормления – ключевой 
фактор успеха молочной фермы. Плани-
рование будущей продуктивности стада 
начинается с подбора семян с заданными 
характеристиками (более переваримые, с 

повышенным содержанием протеина и сахара). Так сорта с 
улучшенной переваримостью на 1-5% могут увеличить на-
дой коровы от 90 до 700 л/гол./год.

РИСКИ В ПИТАНИИ КРС
Однако, оценивая длительный путь получения, со-

хранения и доставки на кормовой стол животных таких 
ключевых компонентов питательности, как нейтрально 
детергентная клетчатка (NDF/ADF), протеин (UDP/ XP), крах-
мал, сахар, можно обнаружить большое количество кри-
тических факторов, потенциально опасных с точки зрения 
снижения переваримости, потери продуктивности – и, как 
следствие, недополученной прибыли. 

Так, например коровы, производящие до 25 литров в 
день, могут полагаться на нормальную ферментацию руб-
ца, но высокопроизводительные современные животные 
предъявляют более высокие требования к корму. Им сле-
дует давать корма определённого качества, с неразлагае-
мыми в рубце ингредиентами белка, крахмала и жира для 
уменьшения риска метаболических болезней.

Учитывая тот факт, что 20-35% молочных коров страдают от 
субклинического ацидоза рубца, нужно отметить, что на про-
мышленных предприятиях не всегда удаётся предусмотреть 
все факторы риска и устранить проблемы. Ферментация 
рубца приводит не только к такому дорогостоящему забо-
леванию, как ацидоз, но и прежде всего это снижение пере-
вариваемости питательных веществ корма, а значит, прямые 
потери, перерасход ценных и дорогих кормов.

 Предотвращение, предупреждение и профилактика 
ацидоза является одной из главных задач в молочном жи-
вотноводстве. Например, снижение переваримости всего 
лишь на 1% кормов в рубце – это потеря 80-120 л/ гол./год 
молока. В масштабах стада – огромная цифра.

Угнетённая микрофлора рубца, не способная 
нейтрализовать и детоксифицировать микотоксины, 

О

ПОВЫШАЕМ  
УСВОЯЕМОСТЬ КОРМОВ

СОСТАВ АКТИВНОСТЬ

Живая дрожжевая культура

Saccharomyces cerevisiae 2х109

Пребиотики

Маннанолигосахариды 4%

Клеточная стенка дрожжей до 30 %

Ферменты

Амилаза 500 ед/г

Ксиланаза/Целлюлаза 10 000 ед/г

Бета-глюканаза 5 000 ед/г

Пектиназа 2000 ед/г

6-фитаза 400 ед/г

Состав препарата РУМИБИОТИК
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содержащиеся в кормах даже в пределах допустимых концен-
траций, ведёт к развитию метаболических заболеваний КРС. При 
этом резко повышается риск попадания микотоксинов в молоко.  

РУМИБИОТИК: СОВРЕМЕННО, 
ЭФФЕКТИВНО, ЭКОНОМИЧНО

Учитывая существующую проблематику и запрос специ-
алистов на специализированные эффективные продукты, 
российская биотехнологическая компания «НОВАБИОТИК» 
(NOVABIOTIC) разработала новый синбиотик РУМИБИОТИК, 
эффективно стабилизирующий микрофлору желудочно-кишеч-
ного тракта жвачных животных, улучшающий моторику рубца, 
повышающий переваримость и усвояемость питательных 
веществ. В результате его применения растёт продуктивность 
стада и рентабельность производства.

РУМИБИОТИК – комплексный симбиотический продукт но-

вого поколения, в качестве действующего вещества содержит 
культуру живых дрожжей saccharomyces cerevisiae, специ-
ализированные штаммы пробиотических пропионовокислых 
бактерий, инактивированные клетки дрожжей, клеточные 
стенки дрожжей, маннанолигосахариды, комплекс термоста-
бильных ферментов.

Saccharomyces cerevisiae обладают свойством поглощения 
доступного кислорода в рубце, расщепляют крахмал зерновых 
культур, повышают уровень расщепления клетчатки и способ-
ствуют развитию фибролитических бактерий в рубце. Также 
они являются антагонистом к патогенным микроорганизмам. 
Маннанолигосахариды и клеточные стенки дрожжей 

оказывают стабилизирующие и регенерирующие воздей-
ствие на полезную микрофлору различных отделов желудка 
и кишечника, улучшая их морфологию. Клеточные стенки 
обладают свойством связывать микотоксины и выводить их 
из организма. Ферменты амилаза, целлюлаза, ксилана-
за, бета-глюканаза, пектиназа активизируют рубцовую 
ферментацию, ускоряют мацерацию и расщепление во-
локнистых кормов (зелёной массы и объёмистых кормов); 
обеспечивают расщепление некрахмалистых полисахаридов 
кормов. 6-Фитаза высвобождает фитатный фосфор кормов 
и улучшает усвоение кальция, магния, микроэлементов. 

ЧТО МОЖЕТ СИНБИОТИК  
РУМИБИОТИК

При разработке препарата РУМИБИОТИК учтены знания и 
опыт современной отечественной и международной науки по 
энзимологии и физиологии животных. РУМИБИОТИК МОЖЕТ:

• Восстановить ферментацию рубца и баланс микробиоты
• Улучшить мацерацию волокнистых кормов
• Нормализовать обмен веществ
• Вытеснить возбудителей бактериальных болезней, 

убрать фактор распространения эндотоксинов в организме 
животного

• Снизить случаи поражения конечностей, копыт
• Восстановить резистентность организма к заболеваниям, 

повысить иммунный статус животного
• Восстановить нормативы продуктивности животных
• Повысить переваримость кормов и скорость усвояемости 

питательных веществ
• Снизить опасность возникновения желудочно-кишечных 

расстройств 
• Уменьшить транзит питательных веществ из организма 
• Снизить вероятность появление заболеваний, связанных 

с нарушением белкового обмена
• Улучшить абсорбцию питательных веществ организмом
• Повысить продуктивность, рентабельность производства
Ожидаемый результат от применения препарата РУМИ-

БИОТИК самостоятельно и в составе программы: транзит-
ный период – средняя прибавка по количеству молока 
1,3-2,2 л; в период пика и середины лактации – средняя 
прибавка по количеству молока 1,7-2,4 л; повышение 
жирности молока на 5,5-7,5%; нормализация содержания 
соматических клеток.

ООО «НОВАБИОТИК»
г. Новосибирск, ул. Троллейная 87/1 к 2
Тел.: + 7 913 939 00 96

Г/Т КОРМА

Телятам 500 – 1000 

Быкам на откорме 1000 – 1500 

Крупно рогатому скоту 
мясных пород на откорме

1000 – 1500 

Овцам, козам весь период 
выращивания

800 – 1000 

Лошадям всех возрастных 
групп

800 – 1000 

Г/ГОЛОВУ/СУТКИ

Телятам 10-30 дней 3

Телятам  30-60 дней 3–5

Телятам 60-120 дней 8–10

Коровы молочных пород в 
период сухостоя за 40 дней 
до отела

15

Лактирующие коровы 20

Овцам, козам 8–10

КРС на откорме, мясные 
породы 

5

Рекомендуемые нормы ввода РУМИБИОТИК

Дорогие друзья! Ждём вас 28-29 июня на Дне 
сибирского поля в Барнауле (Сибирский агропарк, 37-й 
километр Павловского тракта) на нашем стенде №233
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ЖИВОТНОВОДСТВО

ы начинаем серию публикаций об уникаль-
ном научно-производственном проекте, 
реализуемом в одном из животноводческих 
хозяйств Омской области – АО «Знамя» 

(руководитель П.М. ВАСИЛИК). Здесь вот уже третий год 
идёт работа по ускоренному созданию на местной племен-
ной базе высокопродуктивного стада молочных коров и, 
соответственно, повышению экономической эффективно-
сти животноводства. 

Этот проект интересен не только современными техно-
логиями селекции и генетики, но и как пример слаженной 
работы руководителей и специалистов хозяйства с ко-
мандой привлечённых экспертов из инжиниринговой 
компании «СИБАГРОКОМПЛЕКС». Это пример того, как 
вообще должна планироваться работа по выведению хо-
зяйства на новый технологический и экономический уро-
вень – и на что способен мотивированный и увлечённый 
коллектив. 

Сегодня о селекционном блоке этого проекта расска-
жет ведущий специалист отдела по племенной работе 
ИК «СИБАГРОКОМПЛЕКС» Елена СКОРОХОД.

– Скажу честно: даже я, отвечая за селекционное на-
правление проекта в АО «Знамя», поначалу не верила в 
успех. Исходные условия – прежде всего, тип и качество 
имевшегося скота, обозначенные сроки проекта – были 

нереальными. Но когда я увидела отношение к работе и 
мотивацию руководителя, специалистов и рядовых работ-
ников хозяйства, то поняла, что всё у нас получится. Так оно 
и вышло.

Итак, в 2021 году руководство АО «Знамя» поставило цель: 
повысить экономическую эффективность молочного жи-
вотноводства путём создания высокопродуктивных коров, 
улучшения ветеринарного благополучия стада. Нам, селек-
ционерам, были прописаны конкретные задачи: до 2025 
года перешагнуть 10-тысячный рубеж продуктивности, при 
сохранении в молоке показателей жира 4,3 и белка 3,4. Кро-
ме того, коровы должны отличаться высокой воспроизво-
дительной способностью, и иметь вымя, приспособленное 
для роботизированного доения. 

ПЛАНИРОВАНИЕ
Информация – ключ к успеху. Прежде всего была скрупу-

лёзно проанализирована исходная племенная база в 
хозяйстве. Это были животные красной степной породы.  

На этой основе специалистами АО «Знамя», 
ГК «СИБАГРОКОМПЛЕКС» и специалистами племенного от-
дела WWS Россия с помощью программы WMS (World Wide 
Mating Service) был рассчитан генетический профиль 
стада, включая племенное ядро – ключевую группу, кото-
рая станет основой первого поколения стада. 

М

ПУТЬ 
НАВЕРХ: 

Можно ли за 
одно поколение 
создать стадо-
«десятитысячник»?

невозможное – 
возможно
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дочерей составляет 13 291 кг, жир 4,3%, белок 3,3%. В об-
щем, GRIFF от WWS стал основным быком для формирова-
ния племенного ядра на первом этапе нашей работы. 

А вот второе поколение нашего «стада мечты» будет де-
лать бык MR T-SPRUCE FRAZZ LIONEL-ET 7HO14454, также от 
компании World Wire Sires – мировая сенсация в молочном 
животноводстве последних двух лет. LIONEL находится в аб-
солютном отрыве от конкурентов по большинству показате-
лей продуктивности и здоровья и установил новую планку 
показателей племенной ценности в рейтинге TPI. Пять его 
дочерей входит в мировую десятку лучших коров голштин-
ской породы. Американское племенное сообщество даже 
создало специальную комиссию, которая проверяла досто-
верность его феноменальных показателей. Все данные под-
твердились, и LIONEL станет родоначальником новой ветви 
голштинского скота.

По нашим расчётам, в 2024 году в АО «Знамя» потомство 
Лионеля составит порядка 400 голов. На третьем поколении 
мы планируем корректировку генетики: к этому моменту в 
животных останется всего 13% исходной «маточной» гене-
тики. Какие признаки будут в этих процентах – вот важный 
вопрос. Будем анализировать полученное стадо по всем 
признакам и будем подбирать новый вектор генетического 
совершенствования стада.

ПРАКТИКА
За основу всегда берется то маточное поголовье, которое 

существует на данный момент в хозяйстве. Оно индивиду-
альное, и нельзя использовать шаблоны. Только собствен-
ник может определить вектор в селекционном развитии 

Также на основе целей хозяйства разработан индиви-
дуальный индекс стада для работы по генетическому 
прогрессу поголовья. Это окажет помощь в дальней-
шем подборе быков, которые подходят под критерии 
хозяйства.

По итогам этой работы для АО «Знамя» была состав-
лена стратегия селекционной работы, где чётко 
прописаны все решения и селекционные действия на 
кратко- и среднесрочную перспективу, рассчитаны все 
затраты на приобретение необходимого генетического 
материала. 

КАКИЕ РЕШЕНИЯ ПРИНЯТЫ
Во-первых, использовать на маточном поголовье стада 

генетику чёрно-пестрых голштинов: в мире количество 
чёрно-пёстрых быков этой породы больше – соответ-
ственно, больше и генетического разнообразия.   

 Во-вторых, выбирая между оценёнными по качеству 
потомства и геномными быками, мы остановились на 
первом варианте. Достоверность происхождения при 
геномной оценке сейчас составляет 75%, и чтобы полу-
чить гарантированный результат по передаче нужных 
признаков (в пределах средней достоверности около 
97%), в стаде должно работать не менее 10 таких быков. 
Поэтому решено использовать генетику, оценённую по 
потомству: она более верифицирована и обеспечивает 
высокую надёжность результатов селекционной работы.

В-третьих, было решено применять генетический ма-
териал только от выдающихся быков премиум-класса, 
с верхних строчек международного рейтинга TPI. Для 
первого этапа был выбран бык WELCOME SILVER GRIFF-ET 
14HO07796 от ведущей мировой генетической компании 
World Wire Sires. GRIFF – комплексный улучшатель, сто-
ящий на высокой строчке в TPI, с высоким показателем 
прибыльности лактирующих коров. Согласно последней 
оценке от апреля 2023 года, продуктивность его 7 тысяч 

Сергей НИКОЛОВ,  
руководитель служ-
бы сопровождения и 
Центра менеджмента 
и молочных решений 
ООО  «ЦентрПлем»:

– В проекте АО «Знамя» 

я участвую с самого на-

чала – признаюсь, что из-

начально был на стороне 

скептиков: слишком много было нерешённых во-

просов, проблем, да и сама идея добиться макси-

мальных результатов на том маточном стаде, ко-

торое я видел, была похожей на прожектёрство. 

Но визит через год показал обратное: я увидел 

тех же людей в хозяйстве, ту же команду, но я 

поверил, что они будут бороться за достижение 

своей цели. И спустя два года участия в проекте 

могу уверенно сказать: всё возможно, на невоз-

можное просто требуется побольше времени.

Бык MR T-SPRUCE FRAZZ LIONEL-ET 7HO14454 – миро-
вая сенсация в молочном животноводстве последних 
двух лет
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своего молочного стада с его представлением о «прекрас-
ном», эффективном и прибыльном. А исполнителями этих 
задач могут быть только высокопрофессиональные специ-
алисты, обладающие набором современных средств и воз-
можностей. При этом, как ни странно, кто производитель 
семени – это на данный момент уходит на второй план, а 
имеет значение только генетическая ценность конкретного 
быка-производителя и достоверность информации о нём. 

Залог эффективности проекта – постоянный монито-
ринг результатов, текущих производственных данных. 
И на его основе совместно принимаются решения о 

коррекции тех или иных показателей, – это действительно 
командная работа.

Проект ускоренного создания нового высокопродуктивно-
го поголовья в АО «Знамя» в самом разгаре, мы в середине 
пути. Но я абсолютно уверена в его успехе – он заплани-
рован. И не только по причине качественно прописанных 
стратегий, новых технологий и генетики мирового топ-
уровня. Основным фактором успешной работы является 
коллектив специалистов хозяйства. Честно говоря, за всю 
свою многолетнюю практику я впервые сталкиваюсь с такой 
увлечённостью, мотивированностью людей на результат. 
Конечно, основной импульс исходит от директора хозяйства 
Павла Максимовича ВАСИЛИКА. Вся команда заточена на 
качественную работу, и, что особенно важно, между руко-
водством, специалистами АО «Знамя» и экспертами ГК «СИ-
БАГРОКОМПЛЕКС» есть абсолютное доверие. Каждый знает 
свою задачу, люди готовы к новым достижениям – и новой 
ответственности: генетика премиум-класса предполагает со-
вершенно новый уровень зоотехнической и ветеринарной 
работы на предприятии. Работа продолжается.

 Павел БЕРЕЗИН
Продолжение истории проекта в АО «Знамя» 

читайте в следующем номере ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ЖИВОТНОВОДСТВО

Сергей ХОЛЕВ, 
заместитель 
генерального директора 
по племенной работе 
ООО «ЦентрПлем»:

– Участвовать в этом про-

екте меня пригласил Анато-

лий ШУЛАКОВ, генеральный 

директор ГК «СИБАГРОКОМ-

ПЛЕКС». Давно его знаю как 

профессионала и бизнесмена. Ознакомившись с 

той селекционной программой, которая предлага-

лась в конкретном хозяйстве, я и моя команда се-

лекционеров WWS Россия с большим энтузиазмом 

взялись за решение поставленной задачи. Моё жиз-

ненное кредо: дорогу осилит идущий, и только те 

добиваются успехов, кто ставит амбициозные цели. 

Павел БЕРЕЗИН, главный редактор журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, и Елена СКОРОХОД
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Сократить сервис-период на четыре недели, увеличить раздой первотёлок, снизить выбытие 
из дойного стада из-за кетоза, поднять количество лактаций – и всё это при помощи одного 
продукта? Да. Рассказываем о том, как кормовые решения «МолСиб» повышают рентабельность 
и прибыльность ферм. 

этом году «МолСиб» представил сразу не-
сколько новинок – не только для молочного 
животноводства.

– Мы разработали новую линейку ЗЦМ: 
для поросят – «МаксиПиглет», для ягнят и 

козлят – «МультиЛакт 19», – рассказывает Евгений БЫЦ-
КО, коммерческий директор холдинга. – Кроме того, для 
тех хозяйств, которые на фоне снижения цен на молоко 
перешли с ЗЦМ на выпаивание молоком, «МолСиб» создал 
премикс «Мультибустер»: он обеззараживает и обогащает 
молоко необходимыми телёнку витаминами и питатель-
ными веществами.

Вся продукция «МолСиба» тестируется в хозяйствах 
холдинга. Только после положительного экспертного за-
ключения ветврачей и зоотехников «Учхоза Тулинское» и 
«Раздольного» продукт выходит на рынок. 

В начале 2022 года «МолСиб» кардинально обновил 
технологические процессы на своём заводе по произ-
водству кормов: рецептура продуктов стала ещё лучше, 
а результат их применения – эффективнее. Кроме того, 
теперь производство подстраивается под индивиду-
альные запросы заказчика: состав продукта корректи-
руется в зависимости от запросов и задач конкретного 
животноводческого хозяйства.

 – И племзавод «Учхоз Тулинское», и ферма «Раздольное» 
показывают впечатляющую динамику в росте объёмов как 
валового производства молока, так и производительности 
на одну фуражную голову. Планки продуктивности на этот 
год – 9 тыс. кг на фуражную голову для «Раздольного» и 
11 тыс. кг для «Учхоз Тулинское» – абсолютно достижи-
мы, – говорит Григорий ВЛАСОВ, первый заместитель 

генерального директора холдинга «МолСиб». – В 2022 году 
в «Учхозе Тулинское» мы надоили по 13 800 на первотёл-
ках, что выше, чем у животных 2-3-й лактации. Продукция 
«МолСиб» в сочетании со слаженной работой коллектива 
животноводов даёт прекрасный результат. Отдельно отме-
чу жидкий энергетический корм «ЛактоСТАРТ» и смесь для 
дренчевания «ЛактоСТАРТ Концентрат»: благодаря им со-
хранность новотельных коров увеличилась в разы, а количе-
ство лактаций дойного стада возросло с трёх до четырёх!

В состав «ЛактоСТАРТ Концентрат» входят пропиленгли-
коль, глицерин, витамины, гепапротекторы, ферментатив-
ный комплекс, водорастворимые соли калия и магния, а так-
же пробиотики. Этот продукт пользуется большим спросом у 
животноводов: его применяют крупнейшие хозяйства Ново-
сибирской, Томской областей и Красноярского края. Почему?

В

ЭКОНОМИКА  
БОЛЬШОГО МОЛОКА

• Расположен в г. Карасук Новосибирской 
области

• 5 производственных линий
• 70 тонн готовой продукции в сутки
• Производственная лаборатория

Завод по производству кормов  
и кормовых добавок «МолСиб»

Евгений БЫЦКО
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«ЛактоСТАРТ Концентрат» для дренчевания появился в от-
вет на запрос специалистов «Учхоза Тулинское» – главного 
ветврача, заслуженного ветеринарного врача РФ Ольги 
ГОРШКОВОЙ и главного зоотехника Константина КОВАЛЁВА. 

– Наше хозяйство является племзаводом по разведению 
КРС голштинской породы, её представительницы являются 
самыми высокопродуктивными коровами по надоям. Вы-
сокая интенсивность использования заставляет организм 
коровы работать на пределе физиологических возмож-
ностей, – объясняет Ольга Горшкова. – Отёл является 
сильнейшим стрессом, особенно для первотёлок. Многие 
животные после отёла страдают различными заболева-
ниями, любое из них может привести к выбытию из стада. 
Кроме того, во время отёла корова теряет много жидко-
сти, витаминов, электролитов, и нуждается не только в их 
восполнении, но и в наращивании. Наша задача – помочь 
животному легче пройти этот сложный период, быстро 
восстановиться, повысить аппетит и увеличить продуктив-
ность. В этом нам помогает дренчевание: принудительная 
выпойка корове питательных энергетических жидкостей с 
помощью дренчера. Эта система хорошо себя зарекомен-
довала и успешно применяется в передовых молочных 
хозяйствах. 

В «Учхозе Тулинское» дренчерная смесь «ЛактоСТАРТ 
Концентрат» используется на всех коровах после отёла, 
включая первотёлок. 

– По нашему опыту, животному достаточно двукратного 
вливания 30 литров дренчерной смеси «ЛактоСТАРТ Кон-
центрат», – говорит Константин Ковалёв. – Наши результа-
ты: сокращение сервис-периода на 28 дней (до 120 дней), 
балл упитанности не снижается (3,5), раздой первотёлок 

увеличился с 28 до 34 литров, выбытие из-за кетоза уменьши-
лось на 75%. Благодаря дренчерной смеси «ЛактоСТАРТ Кон-
центрат» и последующему использованию жидкого энергети-
ческого корма «ЛактоСТАРТ Транзит», который мы добавляем в 
рационы до 60 дня после отела, корова успешно преодолевает 
энергетический кризис. А чем быстрее и лучше корова восста-
новится, тем больше молока мы получим. 

Вот ещё немного примеров из практики с цифрами: это 
реальные результаты применения продуктов «МолСиба» в ра-
ционах «Учхоза Тулинское» и «Раздольного». Речь идёт о ЗЦМ, 
белково-витаминных комплексах «БВМК Сибирский», БГТО-
престартерах, линейке энергетиков «ЛактоСТАРТ» и других 

кормовых добавках.
– Выход телят в «Учхозе Тулинское» со-

ставляет 84%, первое осеменение тёлок 
проводится в возрасте 12-13 месяцев 
(раньше – 17 месяцев): благодаря этому 
хозяйство ежегодно экономит до 10 млн 
рублей. Количество лактаций увеличи-
лось с трёх до четырёх: дополнительно 
7% животных в стаде 800 голов – это 

плюс 56 голов или 600 тонн молока в год (24 млн рублей). «Раз-
дольное» только на применении ЗЦМ (то есть реализации моло-
ка, которое не идёт на выпойку телят) экономит ежегодно более 
10 млн рублей, – перечисляет Григорий Власов. – «МолСиб» 
предлагает успешно зарекомендовавшие себя комплексные ре-
шения в молочном животноводстве: это строительство доильных 
залов, кормление, ветеринария, зоотехния, заготовка кормов, 
обучение персонала. С нашей помощью экономику любого пред-
приятия можно сделать прозрачной и прибыльной, что доказы-
вает пример клиентов «МолСиба» из разных регионов Сибири. 

Новосибирск, ул. Депутатская, д.1 оф 301
+7 (383) 377 77 47
8 800 250 5990 (бесплатно по России)
e-mail: milk@molsib.com
Сайт: molsib.com. ВК: molsib1997 Григорий ВЛАСОВ

Константин КОВАЛЁВ и Ольга ГОРШКОВА



По вопросам приобретения  вышеописанного  
ветеринарного оборудования  обращайтесь:   
ООО НПФ «ТЕХНОФАРМ», 606010 г. Дзержинск  
Нижегородской обл., а/я 34;  
тел/факс (8-8313) 35-33-80, 35-33-81, 8-951-909-53-19.  
Эл.почта: tehnofarm@yandex.ru.  
Сайт:  www. tehnofarm.com

Средства дистанционного лечения 
и гуманного отлова животных

П
роцесс отлова животных и дистанционного введения 
им химических препаратов не является чем-то новым. 
Наши предки с давних времён отлавливали животных 
как с помощью различных петель, капканов, сетей  и пр., 

так и с помощью духовых ружей и луков с отравленными стрела-
ми. Правда, их средства отлова были сконструированы так, чтобы 
в итоге, как правило, животное было убито. Сегодня человечество 
разработало и применяет достаточно способов отлова и дис-
танционного введения  химических препаратов для того, чтобы 
животное оставалось живым и невредимым.    

Условно все существующие методы и способы можно разделить 
на две группы: отлов и введение препаратов с помощью механиче-
ских средств и с помощью средств  дистанционного введения пре-
паратов. Аналогично можно разделить и используемые устройства.

МЕХАНИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА  
И СПОСОБЫ ОТЛОВА

Среди наиболее распространенных устройств для механиче-
ского способа отлова можно отметить всевозможные сетевые и 
петельные орудия лова. Они просты в конструкции и лёгкие в об-
ращении. К наиболее распространенным сетевым средствам мож-
но отнести загоны, живоловушки, сачки разнообразных конструк-
ций и устройства, «стреляющие» сетью. Петельные устройства  
достаточно разнообразны и состоят, как правило, из трубчатого 
корпуса и мощного троса, и отличаются способами затягивания и 
фиксации троса.

ДИСТАНЦИОННОЕ ВВЕДЕНИЕ  
ХИМИЧЕСКИХ ПРЕПАРАТОВ  
С ЦЕЛЬЮ ЛЕЧЕНИЯ И ОТЛОВА

Разработанные в НПФ «Технофарм» средства дистанционной 
инъекции животных с целью их лечения и гуманного отлова «ле-
тающие» шприцы и дротики могут использоваться с различной 
пневматикой на дальность до 50 метров. 

Конечно, способы отлова и лечения с помощью химических пре-
паратов путём дистанционной инъекции требуют гораздо больших 
знаний и умений. Применяя этот метод, нужно быть уверенным, что 

животное здорово, а также нужно знать, 
сколько оно весит, чтобы правильно 
рассчитать дозу препарата. Другая 
важная информация: толстое ли животное, ху-
дое или истощённое. Наличие жира влияет на выбор 
длины иглы шприца, который производит инъекцию. 
Если лекарство попадает в область жира, то желаемый 
эффект достигнут не будет, т.к. из жировой прослойки 
лекарство всасывается очень медленно. Истощённые 
или больные животные, возможно, не прореагируют на 
лекарство так же, как здоровые животные этих же видов. Ор-
ганизм таких животных может быть устойчив или чрезмерно 
чувствителен к лекарству. Например, им может быть доста-
точно половины дозы, или наоборот, может потребоваться 
двойная доза. Такая реакция организма не может быть пред-
сказана заранее, и это нужно принимать в расчёт.

Также нужно обратить внимание и на условия, в которых 
находится животное, на его эмоциональное состояние, тем-
пературу среды в момент применения седативного сред-
ства и восстановления от него и др.

По всем этим вопросам вас профессионально проконсуль-
тирует ООО НПФ «Технофарм», производитель средств дис-
танционного лечения и гуманного отлова животных. 

Небольшой, но дружный коллектив  фирмы «Технофарм» 
– заслуженный обладатель большого количества наград. 
В 2010—2012 гг. предприятие становилось лауреатом и 
дипломантом Всероссийского конкурса программы «100 
лучших товаров России». В 2010 году награждено золотой 
медалью «Innovations for investments to the future» Америка-
но-Российского Делового Союза. В 2014 году предприятие 
получило золотую медаль международного конкурса «Луч-
шие товары». НПФ «Технофарм» – неоднократный дипло-
мант Премии Нижегородской области имени И.П. Кулибина. 
Более чем на два десятка технических решений получены 
патенты на изобретения.

Фирма начала выпуск «летающих» шприцев под импорт-
ные метатели (дешевле в 20 раз), калибром 11,13 и 17 мм.

Валерий Степанович КОРСУКОВ,  
к.т.н., директор ООО НПФ «ТЕХНОФАРМ»

Животное нуждается в помощи или его требуется отловить, но в силу 

недоверия или агрессии оно не подпускает к себе человека. Что делать?  

Газобаллонные метатели «УВЫШ-7» (прицелы оптический и коллиматорный)  

с летающими шприцами

Газобаллонный метатель «УВЫШ-3»  

с «летающими» шприцами
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Производство кормов для сельскохозяйственных животных требует современных подходов, 
компетентной экспертизы, понимания потребностей коров. Сбалансированный рацион должен 
обеспечивать поголовье необходимым уровнем питательности и важными элементами (фосфор, 
магний, калий, натрий, сера, цинк, йод, марганец, селен, аминокислоты, витамины). 

ри этом какого бы качества ни были гру-
бые и сочные корма, они не содержат 
достаточного количества питательных 
веществ, необходимых для роста, под-
держания здоровья и высокой молоч-

ной продуктивности животных, поэтому введение в 
рацион премиксов, концентратов, энергетических 
добавок и специальных продуктов – это безусловная 
необходимость. 

В ОСНОВЕ – НАУЧНЫЙ  
ПОДХОД

Эффективное кормление представляет собой цепочку 
составляющих, каждая из которых напрямую влияет на 

продуктивность животного, и, соответственно, рентабель-
ность хозяйства. Если какого-то компонента в рационе 
не хватает, то страдает весь процесс: от обмена веществ 
в организме коровы до оборота денежных средств 
предприятия.

Так, без достаточного количества протеина в корме ко-
рова не способна дать молоко с нормальным уровнем 
белка. При дефиците витаминов нарушается пищеварение 
и воспроизводство, а без углеводов не усваиваются белки 
и жиры.

Пытаясь сэкономить на качестве или количестве 
кормов, хозяйство рискует нанести серьезный вред 
как животному, так и собственной экономике. В струк-
туре себестоимости литра молока корма занимают 
50% и больше – в зависимости от уровня организации 

П

В ЧЕМ СЕКРЕТ
эффективного кормления КРС?

Продукция «Мустанг Технологии Кормления» производится на современном высокотехнологичном заводе «Мустанг Ступино»
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более активно усваивать энергию грубых кормов разного 
качества, снижать нагрузку на печень, выступать в качестве 
адсорбента микотоксинов, оптимизировать белковый, угле-
водный и жировой обмены. 

В нашем портфеле таким продуктом является Румен-
фит – комплексная функциональная добавка, направ-
ленная на функциональное стимулирование рубцовой 
ферментации, увеличение потребления кормов, про-
дуктивности и продуктивного долголетия. 

производственного процесса. При ухудшении качества ра-
циона снижается продуктивность коровы, и затраты сухо-
го вещества рациона в литре молока вырастают, равно как 
и их стоимость. Поэтому подобная экономия негативно 
скажется на результатах предприятия на много месяцев 
вперед.

В основе современного кормления лежит научный 
подход: изучение потребностей коровы, формирование 
рациона, который поможет животному раскрыть свой 
генетический потенциал молочной продуктивности, а 
руководителю хозяйства оптимизировать расходы на 
корма. Ключевую роль в этом процессе играют качествен-
ные грубые корма, концентраты, премиксы и витаминные 
добавки.

ЗАКРЫТЬ ВСЕ  
ПОТРЕБНОСТИ ЖИВОТНОГО

Технический директор по КРС «Мустанг Технологии 
Кормления» Вадим БАРНЕВ: 

– Главный секрет успешного кормления прост: использу-
емый рацион кормления должен полностью соответство-
вать потребностям животного, а не нашим предпочтениям. 
Используемый рацион, должен полностью закрывать все 
потребности животного в структурности, питательных ве-
ществах, витаминах, макро- и микроэлементах, как количе-
ственно, так и качественно. 

Например, для высокой молочной продуктивности, 
грубые корма (силос, сенаж) не содержат достаточно про-
теина и легкодоступной энергии. Корова, съедая только 
грубые корма, не получает нужного ей количества пита-
тельных веществ, и надои в таком случае остаются низ-
кими. Сегодня любое хозяйство, которое стремится стать 
прибыльным, не может себе позволить отказываться от 
современных решений в кормлении: концентратов, пре-
миксов, специальных добавок, которые напрямую влияют 
на здоровье и молочную продуктивность. 

Задача оптимизации кормления – это восполнение 
недостающей питательности грубых кормов и обе-
спечение питательными веществами животного в со-
ответствии с его физиологическими потребностями. 
Для этого ориентируемся на исходные данные: при 
недостатке протеина включаем в рацион комбикорма, 
жмыхи, шрота и другие доступные источники белка. 
Для восполнения витаминов и минералов используем 
концентраты или премиксы (витаминно-минеральные 
концентраты). Такой принцип применяется ко всем ис-
точникам питательных веществ.

Помимо вышеупомянутых продуктов, в современном 
кормлении важную роль приобретают функциональные 
добавки, то есть те, которые не имеют питательной цен-
ности и не являются прямым источником витаминов, мине-
ралов или протеинов с жирами. Функциональность таких 
добавок может заключатся в нормализации ферментации 
кормов в рубце, они могут помогать организму животного 

РУМЕНФИТ – комплексная 
функциональная добавка
 Источники энергии в составе повышают 

интенсивность пищеварения и 
стимулируют синтез микрофлоры рубца.

 Гепатопротекторная смесь направлена 
на оптимизацию жирового обмена в 
организме, предотвращения жирового 
перерождения печени и кетоза.

 Дрожжевая культура Saccharomyces 
cerevisiae (Y1242) и мультиэнзимная 
композиция обеспечивают рост 
микрофлоры рубца, ферментацию грубых 
кормов, обладают противодиарейным 
эффектом, служат для профилактики 
ацидоза.

 Метионин и холин хлорид исключительно в защищённой форме, 
способствуют быстрому восстановлению гепатоцитов.

 Органический хром участвует в усвоении глюкозы, снижает 
уровень кортизола и как следствие чувствительность к стрессам. 
Улучшает использование небелкового азота в организме, что 
особенно актуально при использовании кормов с высоким 
уровнем аммиака. Активирует синтез половых гормонов.

 Адсорбент микотоксинов как нейтрализатор токсических 
веществ снижает негативное использование токсичных зерновых 
и грубых кормов. 

 Эвгенол, цинамаль и олеорезин капсикум повышают 
потребление кормов, оптимизируют рубцовую ферментацию, 
снижают влияние теплового стресса, повышают усвоение энергии 
рациона, стимулируют аминокислотный обмен. 

 Специальные вкусовые и ароматические добавки придают 
рациону привлекательный вкус, стимулируя его потребление.

т. +7 (495) 931-91-90
117513, г. Москва, Ленинский  
проспект, д.137, корпус 1
www.mustangtk.ru    mtk@mustangtk.ru
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СПРОСИМ У КОРОВ

ЭТАП №1:  
ФАЗЫ И СРОКИ СКАШИВАНИЯ 
ТРАВ

Мы знаем, что при уборке трав с опозданием качество их 
снижается не только в результате уменьшения количества пита-
тельных веществ, но и вследствие ухудшения их переваримости 
и усвояемости животными. Также при кормлении огрубевшей 
массой увеличивается количество несъеденных остатков. 

В ТЕОРИИ: бобовые скашиваем в фазе начала бутонизации, 
злаковые – за два дня до выхода флагового листа. 

НА ПРАКТИКЕ: механизаторы, которые участвуют в посев-
ной, занимаются и заготовкой сенажа, поэтому скашивание 
начинается тогда, когда закончили посевную. Чаще всего 
получается, что на первое поле успели в нужную фазу, а далее 
– как получится.

ЧТО ДЕЛАЮ Я КАК ЗООТЕХНИК, ЧТОБЫ РЕШИТЬ ЭТУ 
ПРОБЛЕМУ? Я отслеживаю рост многолетки и когда вижу, 
что через неделю подойдёт оптимальная фаза, начинаю пла-
нировать уборку с агрономом и экономической службой: мы 
совместно решаем, кого из механизаторов можно оставить 
на посевной, а кого перевести на заготовку.

Необходимо также правильно настроить работу косилки: её 
производительность должна соответствовать зелёному кон-
вейеру. Для этого нужно определить, за какое время косилка 
пройдёт поле, сколько времени будет подвяливаться масса, 
будет ли ворошение и сдваивание валков, за какое время 
комбайн подберёт поле, какая удалённость поля от траншеи и 
т.д., а также следить за прогнозом погоды.

Ещё один нюанс – отслеживать фазы развития растений нужно 
на всех полях. Не всегда подходит тактика «как садили, в той 
очерёдности и скашиваем». Лучше выбирать в соответствии с 
реальным состоянием: это поле мы собираем в оптимальной 
фазе, а вон то мы лучше оставим до зерносенажа, а, возможно, и 
до зерна. Используйте поля двойного назначения!

Кроме того, готовить траншеи можно и нужно заранее, не 
дожидаясь начала заготовки.

ВЫСОТА УКОСА
В ТЕОРИИ: чем выше – тем ниже лигнин. Норма: 8-10 см.
НА ПРАКТИКЕ: непонятно, кто определяет высоту укоса 

и как часто. У агронома и зоотехника разные цели: урожай-
ность VS качество корма. 

КАК МЫ РЕШАЕМ ЭТОТ ВОПРОС? Высоту среза опреде-
ляем совместно с агрономом, 1-2 раза в день контролиру-
ем, при переходе между полями настраиваем нужную.

Если на предприятии заготовкой корма занимается агро-
ном, то можно связать его мотивацию именно с качеством, 
а не только с количеством.

ЭТАП №2: ВОРОШЕНИЕ
В ТЕОРИИ: делается сразу за косилкой.
НА ПРАКТИКЕ: встаёт вопрос, ворошить ли вообще, 

потому что это дополнительные расходы на технику и 
механизатора. 

КАК БЫ МЫ ОТВЕТИЛИ НА ЭТОТ ВОПРОС, ИСХОДЯ ИЗ 
МНОГОЛЕТНЕГО ОПЫТА РАБОТЫ С ХОЗЯЙСТВАМИ РАЗ-
НОГО МАСШТАБА? При урожайности менее 10 т/га можно 
упустить этап ворошения. Бобовые можно или ворошить, или 
косить с плющилкой. Нужно учесть, что при плотном валке 
масса будет подвяливаться дольше, преть от земли, есть боль-
ше вероятности попасть под дождь. И если на косилке отсут-
ствуют вальцы, то бобовые точно стоит ворошить. 

ЭТАП №3:  
ВАЛКООРАЗОВАНИЕ

В ТЕОРИИ: валкообразователь должен собрать всю мас-
су, не контактируя с почвой.

НА ПРАКТИКЕ: грабли-ворошилки колёсно-пальцевые 
имеют наименьший контакт с почвой, но несут большие 
потери зелёной массы. Валкообразователь роторный под-
бирает всё, но требует точной настройки высоты.

КАК НАСТРОИТЬ НАИБОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНУЮ РАБОТУ?
•  Поставить валкообразователь за два часа до кормоубо-

рочного комбайна.

Каждый специалист знает, как нужно проводить заготовку кормов в 
теории – и как это, увы, чаще всего получается на практике. Советы, как не 
«оторваться» от правил и провести заготовку максимально эффективно, 
чтобы на выходе получить корм отличного качества, даёт Татьяна 
ДЕРЕВИНА, главный зоотехник ГК «Практик фарм».

КАК ЗАГОТОВИТЬ 
ИДЕАЛЬНЫЙ КОРМ? 
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ЭТАП №7: УКРЫТИЕ
В ТЕОРИИ: укрытие должно быть очень герметичным и 

производиться сразу после окончания трамбовки.
НА ПРАКТИКЕ часто встречаются такие ошибки:
•  Ширина ямы больше ширины плёнки.
•  В рамках рабочего дня укрытие не успевают сделать сразу 

после трамбовки, откладывают до утра.
•  Прижимают плёнку как получится, подручными средствами.

ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ ПРОБЛЕМ С ЭТИМ ЭТАПОМ, ВАЖНО 
ПРОДУМАТЬ ВСЁ ЗАРАНЕЕ И РАБОТАТЬ В КОМАНДЕ. ЧТО 
УЧЕСТЬ?

•  Ширину плёнки.
•  Готовность работников к процессу укрытия в течение двух 

часов после проведения трамбовки, даже если это поздний 
вечер.

ВСЁ У ВАС ПОЛУЧИТСЯ!
Важно видеть все этапы заготовки и объективно оценивать 

то, что идёт не по плану. Вы обязательно достигнете результа-
та, если запланируете и выстроите каждый этап работы, под-
берёте мотивированную команду и будете контролировать 
результат. Я желаю всем полного набора техники, механиза-
торов к ней, заинтересованных специалистов и заготовить 
самый лучший корм!

А при возникновении вопросов, трудностей 
обращайтесь к ГК «Практик фарм» – мы 
консультируем и помогаем хозяйствам по всей 
стране! +7 (963) 500-26-11

•  Ограничить скорость движения.
•  Настроить высоту.
Кроме того, не забывайте оценивать массу валка, чтобы 

определить: масса оптимального размера или нужно сдва-
ивать валки.

ЭТАП №4: ПОДБОР
В ТЕОРИИ: нельзя, чтобы комбайн простаивал в ожида-

нии машин.
НА ПРАКТИКЕ: затор образуется либо на поле, либо на 

яме.
КАК РЕШИТЬ ЭТОТ ВОПРОС? Нужно адекватно оценить 

потребность в количестве перевозчиков.

ЭТАП №5:  
ВНЕСЕНИЕ КОНСЕРВАНТОВ

В ТЕОРИИ: консервант правильно, равномерно распреде-
ляют по зеленой массе. Он предотвращает возникновение 
плесени, останавливает развитие гнилостной микрофлоры 
и быстро снижает pH.

НА ПРАКТИКЕ от консервантов ждут слишком многого, 
что он: 

•  Сохранит то, чего в зелёной массе на самом деле нет (на-
пример, протеин).

•  Сам попадёт в траншею и равномерно распределится по 
заготовке. 

•  Нивелирует любую влажность. 
•  Сделает корм более влажным.
•  Уберёт зольность из корма, если туда попала земля.
•  Убьёт уже появившуюся плесень.
Все это консерванту не под силу!
НА ЧТО ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ НА ЭТАПЕ 

КОНСЕРВАЦИИ?
•  Вносить консервант оптимально при измельчении зелё-

ной массы.
•  Обращать внимание на состав консерванта! Он должен 

отвечать вашим потребностям.
•  Консервант заправлять в комбайн каждое утро, исходя 

из дозировки.
•  Следить за расходом рабочего раствора.

ЭТАП №6: ТРАМБОВКА
В ТЕОРИИ: слой массы составляет 30-35 см; производится 

4-5 проездов по одному месту.
НА ПРАКТИКЕ: часто трамбовщик успевает только затал-

кивать либо проводит одновременно большой завоз массы 
с последующим длительным перерывом.

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ: задействовать больше техники. 
Должно быть минимум два трактора на яме: один заталки-
вает, второй трамбует. 

На этом этапе также важен личный контроль зоотехника.

«Спросим у коров» – новая совместная ру-
брика журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ и компании 
«Практик фарм», в которой мы будем под-
нимать актуальные в животноводстве темы 
и простым языком, понятным всем, а не 
только узким специалистам, обсуждать вол-
нующие вопросы в ветеринарии, питании, 
экономике, управлении фермой и другие. Просим вас не 
оставаться в стороне: предлагать свои темы для обсужде-
ния и задавать вопросы – на них в нашей рубрике будут 
отвечать специалисты-практики, признанные эксперты, 
мастера своего дела.

Присылайте свои вопросы и замечания:

На почту: predsedatel.agro@ya.ru

На WhatsApp и в Telegram: +7 (913) 013-27-52

ПРЕДСТАВЛЯЕМ НОВУЮ 
РУБРИКУ

Прочитать статью о 
компании «Практик 
фарм»: чем она 
занимается, как и 
почему
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Высокая перевариваемость основных кормов 
собственного производства – важнейшая 
экономическая составляющая эффективного 
животноводства. Какие консерванты лучше 
работают и почему и каковы особенности 
консервации кормов в условиях Сибири? Об 
этом мы поговорили с Максимом Алексеевичем 
СИЛИНЫМ, генеральным директором 
компании «НОВАБИОТИК» (NOVABIOTIC), 
г. Новосибирск, являющейся разработчиком 
и непосредственным производитель 
биологических и химических консервантов.

омпания «НОВАБИОТИК» предлагает агропред-

приятиям целый ряд специализированных кон-

сервантов для заготовки сенажа и силоса: СИЛ-

ТЕК, СИЛТЕК ПРОФИ, СИЛТЕК БАКТЕР, СИЛЗИМ 

ПРОГРЕСС, СИБСТАР (см. табл. 1). Все препараты 

отвечают современным требованиям и обладают высокой тех-

нологичностью в применении.

– Максим Алексеевич, какими характеристиками долж-

ны обладать качественные объёмистые корма? 

– Для высокопродуктивного крупного рогатого скота средняя 

энергетическая питательность объёмистых кормов должна со-

ставлять не менее 10 МДж ОЭ в расчете на 1 кг сухого вещества при 

содержании свыше 170 г (17%) сырого протеина. Обеспечить такую 

среднюю нормированную отдачу объёмистых кормов по содержа-

нию в них энергии и сырого протеина можно лишь с использова-

нием силоса или сенажа повышенного качества по энергетической 

питательности минимум 10,4 МДж ОЭ и наличию сырого протеина 

свыше 20% в 1 кг сухого вещества. Добиться подобных показателей 

питательности объёмистых кормов без использования консерван-

тов практически невозможно.

– В вашей линейке представлены как химический, так и 

биологические консерванты. В Сибири условия заготов-

ки кормов, как правило, далеки от идеальных. Известно, 

что при неблагоприятных условиях эффективно дей-

ствуют прежде всего химические консерванты. 

– По консервирующему действию биологические консерванты 

СИЛТЕК и СИЛЗИМ ПРОГРЕСС не уступают химическим консерван-

там на основе муравьиной кислоты, а по влиянию на повышение 

качественных характеристик корма превосходят их благодаря 

гидролизу сложных углеводов, что позволяет улучшить использо-

вание питательных веществ животными.

– А что характеризует качественные биоконсерванты?

– Биоконсерванты для сенажирования и силосования зелёной 

массы растений должны содержать не только бактерии, но и 

специализированные ферменты с высокой концентрацией и 

высокой степенью очистки. Хочу подчеркнуть: в то время как 

большинство производителей биоконсервантов делают упор в 

составе препаратов на высокий титр бактерий, одновременно 

оставляя без внимания необходимый подбор ферментов, наша 

компания NOVABIOTIC в своих разработках ориентируется на вы-

сокую концентрацию ферментов. Как показывает мировой опыт 

сенажирования и силосования растений с помощью биоконсер-

вантов, тактика «высокий титр бактерий» оправдывает себя в тех 

случаях, когда заготовка кормов происходит в мягком климате с 

высоким содержанием сахаров в зелёной массе. Но если корма 

заготавливаются в условиях, где негативными факторами влия-

ния становятся погода, влажность, неоптимальная фаза уборки, 

температура окружающей среды, дефицит сахаров в зелёной 

массе, высокая буферность высокобелковых трав, отсутствие 

необходимой техники и оборудования, то наибольший и наи-

лучший результат по качеству сенажа и силоса демонстрируют 

специализированные ферментно-бактериальные консерванты. 

К

ЭВОЛЮЦИЯ 
КОНСЕРВАНТОВ
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Об этом свидетельствуют и новые исследования российских и 

зарубежных ученых, доказывающие, что качественные характе-

ристики сенажа из трудносилосуемых и среднесилосуемых рас-

тений повышаются именно за счёт применения биоконсерван-

тов, усиленных высокой активностью специальных ферментов.

– Какова основная проблема при заготовке кормов 

в Сибири и возможно ли её нивелировать с помощью 

консервантов? 

– Прежде всего это запаздывание с уборкой бобовых и 

многолетних злаковых трав – и в Сибири, и в большинстве 

регионов страны. Это в основном обуславливается неблаго-

приятными погодными условиями для провяливания ско-

шенных растений. В связи с этим гидролиз содержащихся в 

бобовых сложных труднопереваримых углеводов до моноса-

харов – единственная реальная возможность значительного 

повышения качества корма.

Дефицит сахаров и повышенная влажность в консерви-

руемой массе растений отрицательно влияют на скорость 

кислотообразования молочнокислыми бактериями, даже при 

использовании высоких и сверхвысоких норм молочнокислых 

бактерий на 1 г зелёной массы (более 100 000 КОЕ/г зелёной 

массы). Бактериям, продуцирующим кислоты, необходимы 

водорастворимые моносахара и энергия для того, чтобы они 

могли быстро нарастить свой титр в зелёной массе. Таким 

образом, единственным решением в таких случаях является 

внесение специализированных ферментных консервантов 

(например, СИЛЗИМ ПРОГРЕСС), которые и высвобождают те 

самые необходимые сахара для бактерий. 

Также эффект от действия СИЛЗИМ ПРОГРЕСС можно на-

блюдать по уровню сахара в анализе корма: он отчётливо 

остаётся на высоком уровне при хорошем подкислении 

массы сенажа до 4,1-4,2. Тогда как только при использовании 

бактериально консерванта уровень сахара в той же зелёной 

массе снижется в два раза.     

Препараты СИЛТЕК и СИЛЗИМ ПРОГРЕСС особо актуальны 

для силосования или сенажирования массы из высокопро-

теиновых трав (см. табл. 2). Под действием биоконсервантов 

происходит гидролиз клетчатки (КДК, НДК) – при силосовании 

и сенажировании – и повышение энергетической питательно-

сти силоса и особенно сенажа в фазу цветения с 8,1–8,2 до 9,3–

9,4 МДж ОЭ в 1 кг сухого вещества. Внесение СИЛЗИМ ПРОГРЕСС 

способствует гидролизу полисахаридов до сахаров и ускоряет сни-

жение рН до оптимального значения – 4,2. 

СИЛЗИМ ПРОГРЕСС повышает переваримость ОВ сенажа на 3,5-

4,5%, расщепляет клетчатку до 5% до простых углеводов, пектино-

вые вещества – на 55-60%, крахмал частично до простых сахаров, 

которые в дальнейшем расходуются молочнокислыми бактерия-

ми на синтез молочной кислоты.

– «НОВАБИОТИК» является не только производителем, но и 

разработчиком препаратов. Каковы ваши планы в этой связи?

– Наша компания не остановилась на разработке обычных фер-

ментно-бактериальных биоконсервантов, а начала исследования 

по улучшению и усилению препаратов данного типа.

Компания NOVABIOTIC разрабатывает биоконсерванты нового по-

коления с включением специализированных метаболитов в состав 

препарата для повышения антиоксидантного действия и с подбором 

новых штаммов для улучшения сохранности кормов во время выем-

ки из траншей. Будем держать вас в курсе наших новых разработок!

Светлана БЕРЕЗИНА

Биологические

Бактериальный 
инокулят

СИЛТЕК 
БАКТЕР

Бактериально-
ферментные 

инокуляты

СИЛТЕК, 
СИЛТЕК 
ПРОФИ

Ферментный 
консервант

СИЛЗИМ 
ПРОГРЕСС

Химический

Химический на 
основе солей 
органических 

кислот

СИБСТАР

Таблица 1. Классификация консервантов для 
заготовки сенажа и силоса производства 
компании «НОВАБИОТИК»

ООО «НОВАБИОТИК»
г. Новосибирск, ул. Троллейная 87/1 к 2
Тел.: + 7 913 939 00 96

Таблица 2. Биохимические показатели силосов из 
люцерны (влажность более 70%) при использовании 
специализированных ферментных и бактериально-
ферментных препаратов СИЛЗИМ ПРОГРЕСС и СИЛТЕК 

Показатель
Исходная 
зелёная 

масса

Силос 
контрольный, 

без консерванта

Силос с 
СИЛЗИМ 

ПРОГРЕСС

рН 7,1 4,7 4,2

Органические 
кислоты:
Молочная
Уксусная
Масляная

0
0
0

2,4
2,8
0,9

4,9
3,1
0

Углеводы:
Сахар
Клетчатка
Гемицеллюлоза
Крахмал
Пектиновые 
вещества

3,87
27,68
11,31
1,84
5,26

0,29
27,86
10,97
1,27
5,13

3,06
25,74
7,62
1,39
3,13

Азот:
Общий
Белковый
Аминный
Аммиачный
Аммиачный, 
в % к общему

3,68
1,89
0,96
0,01
0,33

3,72
1,55
0,95
0,61

16,75

3,63
1,31
1,29
0,18
4,78

Дорогие друзья! Ждём вас 28-29 июня на Дне 
сибирского поля в Барнауле (Сибирский агропарк, 37-й 
километр Павловского тракта) на нашем стенде №233
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Казалось бы, где молоко, а где – рапсовое масло. Однако развитие внутренней переработки рапса 
может помочь и росту валового производства молока, ведь эта масличная культура – хороший ис-
точник белкового корма с достаточно высокими параметрами качества. 

о всяком случае, в Ассоциации производителей 

и переработчиков рапса (РАСРАПС) считают, что 

востребованность рапса для производства масла 

и кормов для сельскохозяйственных животных 

даёт задел для двух-трёхкратного увеличения 

производства. 

Потенциал роста посевной площади рапса в стране РАСРАПС 

оценивает до 6-8 млн га, а урожая ярового и озимого рапса в 

10-12 млн тонн. По предварительным данным Росстата, посевная 

площадь под рапс в 2022 году в РФ составила 2,3 млн га (+39,2% к 

уровню 2021 года); валовой сбор культуры – 4,6 млн т (+63,2%), в 

том числе озимого рапса – 1,6 млн тонн.

– Эксперты Института молока заявили о том, что для молочно-

го животноводства необходимо введение в рацион минимум 

полтора килограмма рапсового жмыха. На всё поголовье [Рос-

сии – прим. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ], которое составляет более 3 млн 

голов, необходимо около 4 млн тонн рапса минимум, – такие 

цифры озвучил на недавнем VII Агрономическом собрании 

Томской области Сергей ТУЧИН, генеральный директор 

РАСРАПС.  

Почему животноводам важно обратить внимание рапс, вер-

нее, на побочные продукты его переработки? Рассказывает 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ.

МЕЖДУ ПОДСОЛНЕЧНИКОМ 
И СОЕЙ

Интересным для животноводов рапс делает высокое со-

держание протеина – от 34 до 39% в побочных продуктах его 

переработки, в зависимости от гибрида или сорта рапса, а 

также самой технологии переработки. При прессовании рапса 

получается жмых, при экстракции – шрот. 

Ближайший конкурент рапсового шрота и жмыха по содержа-

нию протеина – это соевый шрот, а в ценовом отношении – бо-

лее распространённый подсолнечный жмых. 

– Рапс часто сравнивают с соей, это две высокопитательные до-

бавки к концентратной части кормов с большим содержанием 

белка. Рапс дешевле, содержание протеина в нём ниже, но при 

пересчёте на грамм протеина рапсовый шрот оказывается выгод-

нее соевого, – отмечает Татьяна ДЕРЕВНИНА, главный зоотехник 

В

Такая «побочка» нужна 
самому!
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НЕ ТОЛЬКО «ЗЕЛЁНЫЙ  
КОНВЕЙЕР»

Показательнее всего рапсовый шрот «работает» в хозяйствах со 

средней молочной продуктивностью, на фоне которой особенно 

заметны результаты коррекции рациона.

Татьяна Деревина делится примерами из практики: 

– По соседству с хозяйством в Иркутской области появился 

переработчик рапса: решено было воспользоваться такой воз-

можностью и ради эксперимента ввести в рацион дойного стада 

на 400 голов до 2,4 кг рапсового шрота на фуражную голову. Полу-

чилась прибавка в две тонны молока в сутки, с переработчиком 

теперь сотрудничают на постоянной основе.

Хозяйство в Алтайском крае при средней продуктивности на 

фуражную корову около 13 литров ввело в рацион килограмм 

рапсового шрота – прибавка молока составила два литра на 

фуражную голову. В другом хозяйстве Алтайского края, это ООО 

«Чарышское» из Усть-Калманского района, начали добавлять 

в рацион рапсовый шрот – сначала полкило, затем довели до 

килограмма. Получили небольшую прибавку в продуктивности, 

которая позволила окупить затраты на приобретение рапсового 

шрота, но самое главное – повысить процент оплодотворяемости 

коров и тёлок. Добавили в рацион полтора килограмма – и снова 

увеличили молочную продуктивность. 

Вот ещё пример, на сей раз из Татарского района Новосибир-

ской области. В прошлом году, когда стадо ООО «Колосок» вышло 

на выпаса, трава была зелёной и сочной, проблем с молоком не 

было. А к августу, когда содержание питательных веществ в траве 

снижается и коровы недополучают норму белка, надои начали 

резко падать. Ввели полтора килограмма рапсового штора в ра-

цион – и вернулись на прежний уровень продуктивности.

В Сибири рапс в молочном животноводстве стали применять в 

начале 80-х годов прошлого века, и до сих пор есть хозяйства, ко-

торые выращивают эту культуру для кормовых нужд на «зелёный 

конвейер». Отметим, что три из ТОП-5 регионов РФ по урожаю 

рапса в 2022 году (РАСРАПС) – субъекты СФО: лидирующий в Рос-

сии Красноярский край, Алтайский край и Кемеровская область. 

Так что сибирским молочникам определённо стоит обратить 

внимание на источник высокобелкового корма, пока вслед за 

рапсовым маслом на экспорт не отправились шрот и жмых. Ведь 

таких планах некоторые переработчики уже заявляли, сетуя на… 

отсутствие спроса на рапсовый шрот и жмых у отечественных 

животноводов. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

компании «Практик Фарм» (Барнаул). – В Сибири многие живот-

новоды добавляют в рацион животных подсолнечный жмых. Од-

нако в нём содержится меньше протеина по сравнению с рапсом, 

а по стоимости они почти сопоставимы. И если смотреть на стои-

мость белка в грамме продукта, рапс выгоднее при той же самой 

норме ввода добавки в рацион – не более 30% концентратной 

части. А по содержанию аминокислот и транзитному протеину 

рапс однозначно в выигрыше: в рационе высокопродуктивных 

коров увеличивается потребность в защищенном протеине, кото-

рый не разрушается микрофлорой рубца и идёт дальше в тонкий 

кишечник. В рапсе содержание транзитного протеина доходит 

до 30%, за счёт этого повышается молочная продуктивность. 

Ещё один белковый корм, который используется как добавка в 

концентратную часть рациона – пивная дробина, но содержание 

протеина в ней заметно ниже. Больше протеина по сравнению с 

пивной дробиной в дрожжах, однако они очень быстро портятся, 

слёживаются и могут негативно повлиять на качество молока, 

особенно при превышении нормы в рационе. 

Кроме того, в рапсе содержится большое количество неза-

менимых аминокислот, лизина и метионина – это лимитиру-

ющие факторы для повышения продуктивности. Даже если в 

корме будет достаточно протеина, крахмала и клетчатки, но 

будет не хватать незаменимых аминокислот, то на увеличение 

надоев рассчитывать не приходится. А рапс является хоро-

шим источником именно этих аминокислот.

КОРМИМ,  
ДА НЕ ПЕРЕКАРМЛИВАЕМ 

Вводить рапсовый шрот в рацион животного можно с трёхме-

сячного возраста. Его используют и на откорме, и для повышения 

молочной продуктивности, и для улучшения показателей вос-

производства. Чтобы стать стельной, корове нужен белок – это 

строительный материал организма, он важен для стабильного 

функционирования репродуктивной системы животного.

– В рацион дойной коровы рекомендуется вводить по 3-3,5 

кг (30% концентратной части) рапсового шрота. Почему не 

более? Потому что в рапсе содержатся глюкозинолаты и 

эруковая кислота – антипитательные вещества, – объясняет 

эксперт. – Они также препятствуют всасыванию йода, по-

этому, когда рапс вводится в рацион, необходимо следить 

за содержанием йода в организме животного или в качестве 

профилактики давать йодированную соль. Стоит отметить, что 

содержание антипитательных веществ зависит от сорта или 

гибрида рапса: более современные сорта и гибриды значи-

тельно безопаснее в этом плане. Ещё один немаловажный мо-

мент: есть гибриды и сорта рапса с горьким привкусом, такой 

корм корова может поедать не особо активно. Но тут всё за-

висит от фракции: чем мельче фракция, тем проще рапсовый 

шрот подмешивается в основной корм.

Ввод рапсового компонента в рацион происходит постепенно, 

с полкилограмма – и с доведением за неделю до необходимой 

нормы. Особое внимание следует уделить нормированию рап-

сового шрота или жмыха в рационе высокопродуктивных жи-

вотных. Кормление в первую очередь – это баланс необходимых 

организму животного веществ, и чем выше продуктивность, тем 

больше внимания нужно уделять соблюдению баланса. 

Наиболее оптимальным кормом для восполнения дефи-
цита белка по такому параметру, как соотношение цены и 
содержания протеина, Татьяна ДЕРЕВНИНА считает рап-
совый шрот. Рапсовый жмых быстрее портится, поскольку 
в нём больше масла. Кроме того, шрот – корм с более 
мелкой фракцией, которая лучше переваривается, лучше 
усваивается. Не факт, что корова прожует «пластинку» 
жмыха, которая может остаться на кормовом столе
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Засилье кровососущих насекомых на ферме и других помещениях, где содержится скот – это 
потери до 40% в молочном и до 25% в мясном животноводстве. Вред, который приносят грызуны, 
может достигать 20% потерь сельхозпредприятия. 

аже если не суммировать эти данные, цифры 
сами по себе заставляют задуматься: можно 
ли этого избежать? Да. Рассказываем, как 
именно.   

КОРОВЫ РАДЫ, МУХИ – НЕТ 
Вот уже шесть лет на животноводческом комплексе одно-

го из крупнейших в Сибири молочных предприятий ООО 
КФХ «Русское поле» (Новосибирская область) нет ни мух, ни 
комаров, ни слепней. Обработка, которую проводят специ-
алисты компании «Сибирская Экологическая Сеть» («СЭС»), 
никоим образом не отражается на здоровье животных и 
качестве молока высшего сорта. 

Как это работает? Сами животные обработке не подвер-
гаются, обрабатываются именно помещения и территория 
вокруг них. Борьбу с мухами ведут предупредительными 
(уничтожение кладок, недопущение залёта мух в сами по-
мещения, создание условий, препятствующих размноже-
нию) и истребительными методами. В распоряжении «СЭС» 

– действительно мощное оружие: это препараты от одного 
из ведущих мировых концернов, разработанные специ-
ально для животноводческих хозяйств, а также уникальная 
аппаратура – огромные пушки-опрыскиватели на автомо-
билях высокой проходимости.  Аппаратура позволяет обра-
батывать до 90 га в час и «бьёт» на дальность до 150 метров, 
обработка идёт по периметру границ животноводческого 
комплекса, с учётом розы ветров. После этого специалисты 
компании проводят профилактические мероприятия вну-
три и снаружи животноводческих помещений.

Эффективная защита от насекомых должна быть безопас-
ной для всех – и для животных, и для будущих покупателей 
сельхозпродукции, в которой не должно быть остаточного 
содержания действующих веществ любых препаратов, 
направленных на борьбу с вредителями и заболевания-
ми. Этим требованиям соответствуют инсектоакарициды 
одного из ведущих европейских концернов, который 
специализируется на производстве различных препа-
ратов для животных и растений. Именно эту продукцию, 

Д

ВРЕДИТЕЛЬ НЕ ПРОЙДЁТ!  
Не пролетит, не проползёт
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ратами. 1-й контур защиты – общие границы предприятия 
(чтобы полёвки и другие грызуны не приходили из полей 
и лесов). 2-й контур защиты – по внешнему периметру 
строений (вдоль стен здания). 3-й контур защиты – жи-
вотноводческие помещения. Для всего хозяйства создается 
интерактивная карта, где оперативно фиксируются места 

скопления и миграции грызунов. 
За примерами вернёмся в Каргатский район Новосибир-

ской области, в хозяйство «Русское поле». Здесь на элеваторе 
и в животноводческом комплексе установлено 814 контей-
неров с приманками и поилками. Также в контейнерах со-
держится гель для груминга: животные пачкаются, пробегая 
через прикормочный ящик, а поскольку грызуны постоянно 
друг друга вылизывают, яд попадает в организм. Испачкалась 
одна мышь – погибнет десять! 

Специалисты «СЭС» выезжают в хозяйство два раза в ме-
сяц: проверяют ловушки, меняют приманку, наносят гель для 
груминга, ищут и фиксируют наличие жилых нор грызунов, 
которые обязательно дустируют и тампонируют. На груди 
каждого специалиста – экшн-камера: записи выгружаются 
на сервер, с их помощью и «СЭС», и заказчик проверяют ход 
работ. 

Опыт работ «СЭС» в хозяйствах и на объектах хранения и 
переработки зерна доказывает: за первые три месяца мигра-
ция крыс и мышей снижается на 80%, а дальше популяция 
выходит на предельно низкий уровень. Например, в «Рус-
ском поле» грызунов не видели уже несколько месяцев. Цена 
вопроса? Наиболее активные вложения лишь – на первом 
этапе: заказ специальных контейнеров для грызунов, кото-
рые закрыты металлическими листами – так у коров не будет 
возможности контактировать с отравленной приманкой. 

Сейчас «СЭС» разрабатывает и внедряет систему пест-
контроля на Новосибирском мелькомбинате №1 и успешно 
помогает животноводам Новосибирской области бороться с 
насекомыми-вредителями. Может быть, настала пора дове-
рять профессионалам, а не кошкам?

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

+7 (383) 304-89-77 (доб.1 – директор,  
доб.2 – менеджер)
 г. Новосибирск, ул. Островского,  
д.111, корп.5, оф.405
nsk-ses@yandex.ru,  http://nsk-ses.ru/

Специализация: борьба с вреди-
телями на зерноскладах и других 
объектах с растениеводческой продукцией, 
борьба с насекомыми на животноводческих 
фермах, продажа инсектицидов, комплексные 
работы по уничтожению насекомых и грызунов, 
обучение и подготовка сотрудников для само-
стоятельной обработки и контроля качества.

ООО «Сибирская 
Экологическая Сеть»

сертифицированную и в России, и на мировом уровне, 
применяют специалисты «СЭС» в программах обработок 
для мясного и молочного животноводства, свиноводства и 
птицеводства. 

Кроме того, «СЭС» обучает правильному использованию 
этих препаратов. В прошлом году компания проводила 
видеосъёмку процессов инсектоакарицидной обработки 
в хозяйствах-клиентах Новосибирской области (ООО КФХ 
«Русское поле», ООО «Раздольное», СПК «Кирзинский», ОАО 
«Надежда»). Этой весной выпущена серия видеороликов, 
которые помогут сотрудникам хозяйства разобраться в тон-
костях эффективного применения препаратов. Специали-
сты «СЭС» постоянно на связи, но если действовать нужно 
прямо сейчас, обученные сотрудники хозяйства сами могут 

оперативно провести обработку против насекомых.
Истребить насекомых на 100% невозможно, но убрать мух, 

комаров и слепней на 98% – реально. «СЭС» проводит обра-
ботку от насекомых минимум три раза за лето и ведёт монито-
ринг качества обработки на протяжении сезона. А как же цена 
вопроса? На первый взгляд, она может показаться высокой 
– но стоимость одной обработки существенно ниже потерь, 
которые хозяйство несёт от кровососущих насекомых.

ТРОЙНАЯ ЗАЩИТА:  
ГРЫЗУНАМ ВХОД  
ВОСПРЕЩЁН

Инфекционные заболевания, которые переносят гры-
зуны, напрямую угрожают здоровью продуктивных жи-
вотных и качеству молока и мяса, экскременты портят 
зерно. Как вы боретесь с крысами и мышами на ферме или 
зерноскладе? Полагаетесь на кошек? Раскладываете отрав-
ленную приманку в ловушках? А грызуны как бегали, так и 
бегают. Выход – система пест-контроля. Это комплекс меро-
приятий, который позволяет снизить риски хозяйства бла-
годаря минимизации вреда здоровью животных и готовой 
продукции за счёт ограничения численности вредителей. 

Что такое пест-контроль от «СЭС»? Это три контура за-
щиты: по каждому контуру на расстоянии 10-15 метров 
устанавливаются ловушки с приманками и поилки с препа-
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Учитывает основные потребности аграриев, подходит для различных технологий земледелия – от класси-
ческих до системы No-Till, выполняет несколько агротехнических задач, умеренно потребляет топливо – 
вот неполный перечень характеристик многофункционального самоходного опрыскивателя «Туман». 

БОЛЬШЕ, чем просто 
опрыскиватель 

ассказываем на реальном примере, почему стоит об-

ратить внимание на инновационную высокопроизво-

дительную технику российского завода «Пегас-Агро», 

которая предназначена для внесения минеральных 

и жидких удобрений, а также гербицидной, инсекти-

цидной и фунгицидной обработки растений в сжатые агротехни-

ческие сроки.

В ЗАО «Красная Славянка» из Коченёвского района Ново-

сибирской области самоходный опрыскиватель-разбрасы-

ватель «Туман» появился весной 2022 года. 

– Почему «Туман»? Причин несколько, – рассказывает заме-

ститель генерального директора Евгений КУТОВЕНКО. – Во-

первых, это отечественная машина, локализация производства 

на заводе почти полная, а значит, никакие антироссийские 

санкции не повлияют ни на наличие запчастей, ни на другие 

моменты. Во-вторых, привлекла цена: импортный самоходный 

Р опрыскиватель на тот момент стоил уже около 30 млн рублей, а 

«Туман» мы взяли в ГК «Агроснебтехсервис» за 12 млн. Взяли – 

и ни разу не пожалели, потому что со всеми задачами машина 

справляется прекрасно, а это не только обработка полей по 

вегетации, но и внесение удобрений. За полевой сезон само-

ходный опрыскиватель-разбрасыватель показал себя отлично: 

ни одной серьёзной поломки, потребовалась только замена 

расходников. Отмечу надёжность и простоту в обслуживании и, 

что очень немаловажно, экономичность потребления топлива. 

И никаких нареканий ни к конструкции, ни к работе! 

ОДИН «ТУМАН» В ПОЛЕ – ВОИН 
Инновационные самоходные опрыскиватели-разбрасыва-

тели линейки «Туман» производит российский завод «Пегас-

Агро»: предприятие входит в топ-5 сельхозмашинопроизводи-

телей в нашей стране, включено в список системообразующих 
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предприятий федерального уровня, обеспечивающих про-

довольственную безопасность Российской Федерации. Боль-

шинство комплектующих производится на собственной базе 

предприятия, поэтому «Туман» – машина с высокой степенью 

локализации (53-82% в зависимости от модели). 

Всю линейку опрыскивателей «Туман» отличает многомо-

дульность. Эта сельхозмашина изначально задумывалась как 

конструктор: самоходная база может работать с несколькими 

типами сменных модулей, на сегодняшний день их пять. 

Таким образом, один «Туман» решает сразу несколько агро-

технических задач.

 Разбрасыватель равномерно распределяет по полю ми-

неральные удобрения с производительностью до 50 га/ час. 

 Штанговый опрыскиватель обрабатывает посевы 

инсектицидами и фунгицидами, работая как малыми, так и 

большими нормами внесения рабочей жидкости. Производи-

тельность этого модуля не уступает западным аналогам, что 

позволяет быстро обработать большие площади до перехода 

вредителей и болезнетворных микроорганизмов в фазу наи-

меньшей чувствительности к препаратам.

 Мультиинжектор применяется для точечных инъек-

ций жидких удобрений до и после посева, а также по ранним 

всходам. Он позволяет внести всю дозу КАС за один раз, 

уменьшив тем самым количество обработок. К тому же при 

подобном способе обработки питательные элементы до-

ставляются непосредственно под корень и позволяют быстро 

восполнить дефицит полезных элементов в грунте, обеспечи-

вая повышение урожайности. 

 Опрыскиватель вентиляторного типа позволяет 

быстро защитить поле от вредителей, а также обработать ле-

сополосы, склады и токи. 

 Пневматический высевающий модуль позволяет 

быстро провести посев мелкосемянных культур. 

МЕХАНИЗАТОРУ НРАВИТСЯ
Одной из самых полезных опций «Тумана» Евгений Кутовен-

ко считает возможность установки шин низкого давления. 

– Яровой сев мы проводим на площади свыше 5 тыс. га, на 

озимые приходится 600 га. Весной, как только сходит снег, 

машина выезжает в поле на шинах низкого давления. Мы 

устанавливаем на неё модуль «Разбрасыватель», который рас-

кидывает по полю минеральные удобрения для подкормки ози-

мых культур, чтобы они быстрее восстановились после зимнего 

периода. Затем мы меняем колёса на обычные, чтобы потом, уже 

летом, запустить опрыскиватель работать по вегетации – прово-

дить отработку полей СЗР, – отмечает он.

Действительно, «Туман» – один из немногих опрыскивателей, 

который комплектуется двумя типами колёс – шинами низкого 

давления для работы по ледяному черепку и узкими тракторны-

ми колёсами для работы по междурядьям. Благодаря раннему 

выходу в поле – в среднем, на две недели раньше трактора, 

самоходный опрыскиватель-разбрасыватель «Туман» выводит 

внесение удобрений на новый качественный уровень, поскольку 

позволяет использовать содержащуюся в почве влагу, тем самым 

делая усвоение более эффективным.

– Нашему механизатору очень нравится работать на «Тумане», 

– рассказывает Евгений Александрович. – Комфортная кабина 

с кондиционером, грамотная эргономика рабочего простран-

ства – никаких претензий. Серьёзная помощь в работе – нави-

гационная система, которая позволяет контролировать основ-

ные параметры – скорость, ширину прохода, чтобы избежать 

перекрытия. 

– В прошлом году самоходный опрыскиватель-разбрасыватель 

«Туман» отлично отработал в нашем хозяйстве, надеюсь, и в этом 

году не подведёт, – говорит Евгений Александрович. – Техника 

хорошая, надёжная. Необходимые запчасти всегда в наличие у 

дилера – ГК «Агроснабтехсервис». Так что рекомендую приобре-

тать именно эту отечественную сельхозмашину! 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

 Всю линейку опрыскивателей 
«Туман» отличает многомодуль-
ность. Эта сельхозмашина изна-
чально задумывалась как кон-
структор: самоходная база может 
работать с несколькими типами 
сменных модулей, на сегодняшний 
день их пять. Таким образом, один 
«Туман» решает сразу несколько 
агротехнических задач

ГК «Агроснабтехсервис»
г.Новосибирск, ул.Фабричная, 14
тел. 8-800-222-54-16 (звонок бесплатный)
www.agrosnab-nso.ru
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ЗАЧЕМ ФЕРМЕРУ САМОЛЁТ 

БЫСТРО И БЕРЕЖНО 
Полевая авиация незаменима в нескольких случаях. 
Первый – при весеннем внесении подкормок под озимые. 

Известно, что азотное питание крайне важно для качествен-
ного развития растений. Имея возможность внести жидкое 
удобрение с воздуха, аграрий не будет ждать, когда растает 
ледяная корка или подсохнет почва. Авиаобработки полей 
можно проводить всегда, когда наземная техника не может 
зайти в поля из за переувлажнения почвы. 

Второй – когда предстоит работа по высоким культурам, в 
частности, по подсолнечнику. В Алтайском крае, к примеру, 
периодически наблюдаются нашествия лугового мотылька 
во второй половине августа. Растения подсолнечника к это-
му времени достигают высоты под два метра, а опрыскива-
тели с высоким клиренсом есть далеко не в каждом хозяй-

стве. Если говорить о десикации посевов подсолнечника, то 
без авиахимобработок не обойтись в принципе. 

Третье неоспоримое преимущество метода – быстрота. 
Иногда скорость обработки решает судьбу урожая, если 
речь идёт о молниеносном размножении лугового мотыль-
ка или капустной моли. В этом случае авиаобработка – един-
ственный способ гарантированно сохранить результаты 
своего труда. 

В начале этого года компания «ЭкоНиваСибирь» подписала контракт с отечественным производителем 
легких самолётов «Первое ОКБ». Уже этим летом дилер представит модель самолёта СП-30 на агрофоруме 
«День Сибирского поля». В ожидании презентации раскроем тему авиахимобработок полей и поговорим о 
главных преимуществах метода, а также об особенностях модели СП-30, которые делают его эксплуатацию 
максимально простой и безопасной для пилота и эффективной для защиты полей. 

«ЭкоНиваСибирь» стала эксклюзивным дилером 
самолётов СП-30 для обработки полей.
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Четвертое важное преимущество – сохранность посевов. 
При наземном способе обработок колёсами техники по-
вреждается от 10 до 20% растений. Авиаобработка исклю-
чает эту проблему. 

ЛЕГКО И БЕЗОПАСНО 
Несмотря на очевидные преимущества авиахимобработка 

посевов пока не слишком распространена в нашей стране. 
У потенциальных потребителей возникает ряд сомнений 
в оправданности этого метода. В их числе – кажущаяся до-
роговизна, сложность эксплуатации и стоимость владения, 
трудности при взлете и посадке, отсутствие обученных пи-
лотов и так далее. 

Рассмотрим неоспоримые плюсы малой авиации в сель-
ском хозяйстве на примере самолёта STOL СП-30, который 
производит «Первое ОКБ», а на территории РФ и в Сибири, 
в частности, предлагает дилер «ЭкоНиваСибирь». 

Для начала несколько слов о производителе. История 
конструкторского бюро, на базе которо¬го появилась ком-
пания «Первое ОКБ», началась в 1980 х. Сегодня это совре-
менная компания с собственным конструкторским бюро и 
производственными площадями более 2500 кв. м. 

Предприятие оборудовано всем необходимым для про-
ектирования и производства самолётов, которые сегодня 
являются самыми массовыми очень лёгкими (до недавнего 
времени использовали термин «сверхлёгкий») самолётами, 
используемыми для обработки полей в России. 

Почему СП-30 так популярны? Прежде всего потому, что 
производитель вот уже более 20 лет тщательно изучает 
потребности аграриев, реагирует на пожелания и вносит 
соответствующие изменения в конструкцию самолёта. Воз-
можности моделей протестированы в различных клима-
тических условиях – в Дагестане, Алматы, Благовещенске, 
Хабаровске, Сургуте. 

Самолёт может использоваться на неподготовленных 
площадках, для взлёта и посадки достаточно участка 80–100 
м. Опционально на модель могут быть установлены лыжи, 
поплавки, авиашины низкого давления или совмещенные 
шасси. Это делает возможным круглогодичную эксплуата-
цию, а также расширяет выбор посадочной площадки – от 
заснеженных полей до водной глади. 

Предполётная подготовка СП-30 занимает около 5 минут. 
При этом самолёт фантастически устойчив в полёте! Кон-
струкция планера обеспе¬чивает высокую подъёмную силу 
и стабильность движения даже на предельно малых скоро-
стях. СП-30 изготовлен из авиационного алюминия, легко 
поддаётся ремонту и реставрации. В случае внештатных 
ситуаций конструкция самолёта обеспечивает пилоту мак-
симальную безопасность. 

СП-30 имеет прочный фюзеляж и надёжный двигатель, 
который работает на бензине АИ-95. Конструкция и обо-
рудование самолёта оптимизированы таким образом, что 
затраты на 1 гектар при обработке полей существенно 
меньше любого другого конкурента в этом классе. Кроме 
того, СП-30 имеет высокую ремонтопригодность в полевых 
условиях. 

СП-30 в комплектации «АвиаХимРабо-
ты» оснащён оборудованием для мало-
объёмного внесения химпрепаратов. 

Подробнее об СП-30 рассказал 
гендиректор компании «Первое 
ОКБ» Алексей ФИТИНГОФ.

О ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
И СЕБЕСТОИМОСТИ: 

– Производительность нашего самолёта – около 120 га в 
час. Обработка может вестись несколько часов утром и не-
сколько часов вечером, за это время обрабатывается около 
1200 га. Объём работы колесных опрыскивателей состав-
ляет в среднем 300-400 га за смену. При этом, как мы знаем, 
опрыскиватель не всегда может зайти в поле. 

Если мы сравним СП-30 с дронами, то у аппарата с объ-
ёмом бака 30-40 л производительность составит 14-18 га в 
час. Чтобы подобраться к производительности СП-30, нуж-
но иметь звено из 4-6 дронов, с учётом того, что они будут 
работать и ночью. И каждому оператору дрона вам придёт-
ся платить зарплату. А поскольку большинство агродронов 
имеют взлетный вес более 30 кг, то для управления ими по 
закону также нужна лицензия, как и для пилота СП-30. 

Совместно со специалистами компании «ЭкоНива» мы по-
считали затраты на обработку на различной технике и го-
товы поделиться результатами. Себестоимость обработки 

«ЭкоНиваСибирь» предлагает самолёт  
STOL СП-30 в комплектации «АвиаХимРаботы» 

 В данной модификации 
используется плоское лобо-
вое стекло, которое не дает 
искажений и более стойкое к 
воздействию химреагентов. 

 Дополнительный бак 
для распыления химиче-
ских веществ ёмкостью 150 

литров изготовлен из высокопрочных материалов. Бак с помпой 
и запорной арматурой весит не более 10 кг – это значительно 
легче стеклопластиковых и алюминиевых аналогов. 

 Обтекаемая форма самолёта уменьшает лобовое сопротив-
ление – это способствует экономии топлива. 

 Система обеспечивает стабильное формирование капель 
оптимального размера, что исключает испарение или снос и 
гарантирует равномерную плотность покрытия растений по всей 
ширине захвата. 

 В комплектацию «АвиаХимРаботы» входит ПО российского 
поставщика компании «Агрослалом» – система параллельного 
вождения для выполнения сельхозработ как авиационным, так и 
наземным способом. 

 Аппаратура прошла аттестацию в краснодарском НПК 
«ПАНХ» и была признана лучшей из аналогов.
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одного гектара на колёсном опрыскивателе составляет около 
900 рублей, с помощью дрона – 1000-1500 рублей. Если же об-
работку ведет пилот СП-30, то речь идет о сумме 300 рублей 
за гектар. 

ОБ ОБУЧЕНИИ ПИЛОТОВ:
– Мы посчитали, что, если хозяйство покупает самолёт, учит 

пилота и техника, проводит текущее плановое обслуживание 
самолёта в течение 10 лет, то себестоимость обработки одного 
гектара снижается и составляет около 100 рублей. 

Управлять СП-30 может человек, который прошёл соот-
ветствующее обучение, получил лицензию пилота и допуск 
медкомиссии – её проходят раз в год. Интенсивный курс 
обучения на пилота сверхлегкого воздушного судна займёт 
около 2,5 месяцев. В России на данный момент три школы, 
которые готовят таких специалистов – в Москве, Уфе и Омске. 
Плюс с 2016 года действует закон, который разрешает работу 
частных летчиков-инструкторов: после обучения у них вы 
также можете пойти на экзамен и получить лицензию – ана-
лог водительских прав. 

У нас в этом направлении большие планы, в том числе совмест-
но с нашим новым дилером компанией «ЭкоНива». Мы намерены 
развивать частные лётные школы на территории РФ – предостав-
лять технику, помогать согласовывать учебные программы – что-
бы сделать доступ к легкой авиации более массовым. 

ОБ ОБСЛУЖИВАНИИ: 
– Наш самолёт спроектирован предельно простым, «меха-

ническим». Но это не значит, что он примитивный. Это слож-
ная задача для конструкторов – построить надёжный самолёт 
из минимального количества деталей таким образом, чтобы 
его было легко и необременительно обслуживать, и ремон-
тировать. И наши специалисты справились с этой задачей 
на 100%. Все узлы в СП-30, включая некоторое количество 
электроники, без которой сегодня нельзя обойтись, а также 
двигатель имеют очень надёжную, отработанную годами кон-
струкцию. 

Когда мы говорим о ремонте в полевых условиях, прежде 
всего мы имеем в виду мелкий ремонт типа замены тор-
мозных колодок или замены лобового стекла. На самолёте 
в комплектации «АвиаХимРаботы» лобовое остекление 
спроектировано с учётом постоянного воздействия агрес-
сивных сред. Так вот, если стекло помутнело, то пилот сам, 
без механика, в поле может заменить любое из трёх стёкол, 
которые крепятся на винтах. Все необходимые инструменты 
для этого есть. 

Если говорить о текущем ремонте, то мы выпускаем обя-
зательное руководство по техническому обслуживанию и 
ремонту самолёта, где чётко прописано, какие узлы и детали 
в какие сроки необходимо проверять и обслуживать. Самый 
жёсткий регламент прописан для двигателя. 

Естественно, самому владельцу этим заниматься не нужно. 
Мы долго искали дилера, который был бы представлен во 
всех значимых сельхозрегионах страны. И нашли его в лице 
компании «ЭкоНива». Её специалисты смогут осуществлять ка-
чественное сервисное обслуживание и поставку запчастей. 

О ПРОИЗВОДСТВЕ: 
Сейчас многих покупателей любой техники – от автомоби-

лей до комбайнов – волнует вопрос, насколько она зависит от 
импорта. Не будет ли проблем с её обслуживанием? Совсем 
уйти от импорта, тем более в промышленном производстве, 
практически невозможно. Однако после введения ограни-
чений на поставку оборудования из ряда западных стран 
мы пересмотрели каналы сотрудничества. В частности, это 
коснулось двигателя: мы сменили европейского партнера на 
азиатского. Сейчас мы организуем производство комплектую-
щих на своих мощностях, чтобы уйти от импортозависимости. 
Даже заклёпки для сборки стали выпускать сами. Это гаранти-
рует надёжность и качество сборки. 

Кстати, с началом работы с компанией «ЭкоНива» транс-
портировка и сборка самолёта в отдаленные регионы РФ 
– на Дальний Восток, например – перестала быть головной 
болью покупателя: везти целый самолёт дорого, собирать 
на месте рискованно. Теперь на базе дилера будут рабо-
тать сертифицированные техники, допущенные к сборке 
и обслуживанию самолёта. Первая группа специалистов 
компании «ЭкоНива» начала обучение на базе нашего пред-
приятия в конце марта. 

Что касается запчастей, вопрос также будет решаться 
через дилера, как и в случае с обычной сельхозтехникой. 
Наше производство работает на склад и на сборочный 
конвейер. В наличии есть необходимый объем запча-
стей, который будет востребован у пользователей СП-30 
в полевой сезон. 

ДЕЛО ТЕХНИКИ

https://ekoniva-tekhnika.com
Тел.:  +7 (383) 325-12-23

Система вращающегося распылителя жидкости (ВРЖ) на 
СП- 30 имеет рабочий диапазон размера капель от 70 до 150 
микрон – ультрамалообъёмное опрыскивание. Размер зависит 
от расхода рабочего вещества и скорости. 

Для сравнения: размер капель классического самоходного 
опрыскивателя имеет диапазон от 150 до 500 мкр (малообъ-
ёмное и полнообъёмное опрыскивание). Средний расход рабо-
чей жидкости у самоходного опрыскивателя – 200 л/га, у СП-
30 – 5-7 л/га. При этом нормы СЗР сохраняются, уменьшается 
лишь количество воды. 

Размер капель, распыляемый дисковыми ВРЖ, равномерен и 
стабилен. Это позволяет им опускаться с одинаковой скоростью 
при заданной высоте и избегать быстрого испарения. Таким 
образом достигается наилучшее проникновение в растение. 

Опрыскивание – ультрамалообъёмное 
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ынешней весной компания «Агро-Мастер» 
вновь получила сертификат официального ди-
лера компании CNH Industrial – и расширила 
сферу своего влияния: теперь в зоне ответ-
ственности компании находится 14 регионов 

России – от Урала до Дальнего Востока. К прежним терри-
ториям, а именно Омской, Новосибирской, Кемеровской и 
Томской областям, были добавлены: Алтайский край; Респу-
блика Алтай и Хакасия; Красноярский, Хабаровский и При-
морский края; Еврейская автономная, Иркутская, Амурская 
и Сахалинская области.

Аграрии могут быть уверены: компания продолжит по-
ставлять высококачественную технику, оригинальные за-
пасные части и осуществлять сервисное обслуживание в 
соответствии с высокими стандартами данных брендов.

Более 30 лет работает «Агро-Мастер» на рынке сельскохо-
зяйственной техники. Головной центр компании находится 
в Омске – там расположен дилерский центр флагманского 
уровня, открыт новый розничный магазин. Сервисные 
центры действуют в Алтайском крае, Новосибирской, Кеме-
ровской областях. По всей Сибири сформированы склады 
запчастей.

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Н ВЕДУЩИЕ БРЕНДЫ ТЕПЕРЬ 
РЯДОМ С ВАМИ 

О том, как компания «Агро-Мастер» развивается сегодня, как 
ей удаётся минимизировать влияние геополитической ситуа-
ции, каким видит будущее – собственное и отрасли в целом – 
рассказывает соучредитель компании Роман ЗАБОЛОТСКИХ. 

– Роман Сергеевич, почему именно «Агро-Мастер» 
стал официальным дилером известных мировых 
брендов Case и New Holland? Какие задачи вы перед 
собой ставите в этой связи?

– Руководство CNH оценило активные темпы нашего раз-
вития, наши инвестиции в инфраструктуру сервиса, продажи 
техники и запчастей в регионах, входивших в зону ответ-
ственности до конца 2022 года. Наша задача, которую перед 
нами ставят представители CNH, – поддержать на лидирую-
щих позициях бренд во всех регионах, в которых мы теперь 
представлены. Case IH и New Holland – одни из главных для 
нас брендов в линейке техники, мы умеем, любим и хотим 
работать. 

А работать предстоит много: к нам обращаются клиенты 
Красноярского края, Алтая и Дальнего Востока. Они нас до 

Компания ООО «Агро-Мастер Сибирь» продолжает успешно работать с брендами 
CASE IH и NEW HOLLAND

«АГРО-МАСТЕР»: 
Case IH и New Holland – с нами!
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сих пор помнят и ждут с нетерпением, когда мы начнём 
оказывать в полной мере сервисную поддержку, ждут по-
ставок техники и запчастей. 

– Планируете ли организовывать новые дилерские 
центры? 

–  Регионы Восточной Сибири и Дальнего Востока для 
нас важны исторически: мы там и начинали наш бизнес 
много лет назад. Поэтому сейчас речь идет не только об 
экономической составляющей, но еще и об эмоциональ-
ной. В Красноярске мы открыли новую базу, в Приморье 
и Амурской области планируем в ближайшее время на-
чать строительство новых дилерских центров. Это будет 

сделано поэтапно. А где-то, как, например, на Алтае, мы 
дилерские центры и не закрывали.

«Агро-Мастер» работает на сельскохозяйственном рынке 
с 1991 года. За это время наша команда стала одним из 
крупнейших поставщиков сельскохозяйственной техники 
ведущих мировых производителей. Работаем исключитель-
но с лидерами производства техники, гарантируем профес-
сиональное сервисное обслуживание и своевременную 
поставку оригинальных запасных частей.

ПОСТАВКИ БЕЗ ПЕРЕБОЕВ
– В прошлом году многие компании-поставщики ис-

пытали трудности в связи с санкциями. Как обстоят 
дела сегодня?

–  CNH всегда был одним из лидеров по поставкам 
сельхозтехники – и в хорошие, и в плохие годы хозяйства 

доверяли этому бренду. И даже в прошлом году был ажиотаж 
на то небольшое количество машин, которое удалось завезти. 
Но теперь аграрии могут быть спокойны: у нас есть возмож-
ность полноценно поставлять полюбившуюся нашим клиен-
там технику.

– А какова ситуация с запчастями?
– Здесь у нас не было серьёзного дефицита, мы уже были 

готовы к тем значительным изменениям, которые произошли. 
Сейчас проблем по запчастям нет. Мы активно работаем, и у 
нас запчасти поставляются. Более того, поток запчастей даже 
увеличился. 

– Вы активно расширяетесь. Какова в этой связи 
кадровая политика компании?

–  Штат нашей компании также активно растет. К 
примеру, штат инженеров по всем филиалам мы 
увеличили на 30%, а в связи с тем, что добавля-
ются новые области, в 2023 году коллектив будет 
увеличен ещё больше.  

 Все сотрудники «Агро-Мастер» обладают необ-
ходимыми знаниями по реализуемой компанией 
продукции и постоянно повышают свои компе-
тенции, обучаясь как в России, так и за рубежом. 
Для новичков у нас есть специальная программа 
подготовки. 

И в сервисном обслуживании мы абсолютно от-
крыты: наши сервисные инженеры делятся сво-
ими знаниями и наработками с механизаторами, 
приезжая непосредственно в хозяйства, выходя 
в поле. Сегодня как никогда следует бережно от-
носиться к сельхозмашинам. 

Теперь мы присутствуем не только в Омской, Новосибир-
ской, Кемеровской и Томской областях, но и на Алтае, Дальнем 
Востоке и в Красноярском крае, что, несомненно, будет спо-
собствовать повышению эффективности труда сельхозтова-
ропроизводителей. А это и есть наша главная цель.

«АГРО-МАСТЕР»: 
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ВОПРОС О ЗЕМЛЕ

«МЫШИНАЯ ВОЗНЯ-2»: 

 журнале ПРЕДСЕДАТЕЛЬ №116 за февраль 
2022 г. (журнал доступен на сайте predsedatel-
apk.ru, в разделе «Архив публикаций», – прим. 
ред.) я рассказал о новой схеме отъёма зе-

мельных участков, находящихся в долгосрочной аренде 
у фермеров и сельхозорганизаций. Некоторые недобро-
совестные деятели действуют, как мыши в головке сыра, 
выкупая доли в арендованном земельном участке. Спустя 

полтора года можно констатировать, что эта схема в Си-
бири живёт и тиражируется. Вот свежая история. 

В середине мая директор одного из пригородных 
хозяйств Новосибирской области внезапно обнаружил, 
что на земельном участке, находящемся у предприятия 
в долгосрочной аренде, работает чужая техника. 

Руководитель хозяйства срочно обратился в право-
охранительные органы, которые приехали, составили 

-В

Наш постоянный эксперт, юрист по земельному праву Сергей ЯШКОВ продолжает 
рассказывать о хитроумных способах, применяемых ловкими дельцами для относительно 
легитимного «выгрызания» больших участков земли у сельхозпроизводителей

что делать, если  
у вас «выгрызают» землю
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протокол, и выяснили, что обработку участка ведёт со-
седнее хозяйство, мотивируя это тем, что является… за-
конным собственником этой земли. 

При более внима-
тельном изучении 
вопроса было обна-
ружено, что соседнее 
предприятие активно 
скупало доли в арен-
дованном участке, 
но собственником 
пока стать не смогло, 
т.к. согласно закону, 
дольщик может про-
дать (либо подарить) 
свою долю только 
другому дольщику или 
арендатору участка, 
использующему дан-
ную землю. 

В связи с тем, что третьи лица не имеют права при-
обретать доли, наши хитрые «мыши», предположи-
тельно, решили применить следующую схему: 
 С дольщиком заключают кабальный предваритель-

ный договор купли-продажи земельного участка, кото-
рый будет образован в счёт этой доли. По расписке пере-
дают им некую сумму денег. В случае отказа штрафные 
санкции, к примеру, 200% от полученной суммы. От каж-
дого дольщика берут нотариально заверенную доверен-
ность со всеми полномочиями по распоряжению долей. 
 Далее путём заключения договоров купли-про-

дажи нескольких земельных долей оформляют право 
собственности на одного дольщика. Т.е. один дольщик 
становится собственником большой земельной доли. 
Цель – набрать как можно больше долей, чтобы иметь 
большинство голосов при проведении общего собрания 
дольщиков.
 Однако, как было выше сказано, долю в земельном 

участке может приобрести только такой же дольщик или 
сельхозорганизация, использующая эту землю по дого-
вору аренды. Но вот земельный участок – обращаю вни-
мание, не долю, а земельный участок – собственник 
уже имеет право продать любому третьему лицу вне 
зависимости, есть договор аренды или нет. И при этом у 
арендатора нет преимущественного права покупки этого 
участка.

При получении выписки из ЕГРН на земельный участок 
мы обратили внимание, что на земельные доли, которые 
продавались, но собственник по ЕГРН остался прежним, 
были наложены ограничения по распоряжению этими 
долями. Одним из вариантов может быть тактика ис-
кусственного создания задолженности собственника 
земельной доли под залог этой земельной доли. То есть 
«мыши», передавая деньги собственнику земельной доли 

и не имея возможности сразу оформить долю на себя по 
договору купли-продажи, но имея на руках нотариаль-
ную доверенность, заключают договор займа под залог 
земельной доли. Так ничего не подозревающий дольщик 
становится должником. «Мышь» обращается в суд о 
взыскании заложенной земельной доли с должника, и ре-
шением суда земельная доля переходит в собственность 
«мыши». «Мышь» становится дольщиком – и имеет право 
покупать доли внутри участка.

Идём дальше. Закон предусматривает возможность вы-
дела земельного участка в счёт долей в арендованном 
земельном участке с согласия арендатора (ст. 11.2. 
Земельного Кодекса РФ). Здесь тоже кроется угроза 
для арендатора. Цитирую статью закона: «В случае об-
разования земельных участков из земельных участков, 
используемых на основании договоров аренды, осущест-
вляющее такое использование лицо (арендатор – прим. 
автора) в отношении изменённых земельных участков 
сохраняет право аренды и (или) имеет право на заклю-
чение с ним договоров аренды образуемых и изменён-
ных земельных участков на прежних условиях, если иное 
не установлено соглашением сторон».

Обратите внимание на это «и (или)». Оно означает, что 
ранее заключенный договор аренды не переносится 
автоматически на образуемый земельный участок. На 
этот счёт есть и подтверждение в специальном письме 
Минэкономразвития от 20 ноября 2018 г. NОГ-Д23-11218: 
арендатор лишь имеет право на заключение нового до-
говора аренды вновь образованного земельного участка. 
 Далее «мыши» переходят к следующему этапу. Если 

закон предусматривает возможность выдела земельного 
участка в счёт долей внутри арендованного участка с со-
гласия арендатора, они направляют в адрес арендатора 
заказное письмо с пустым листом в конверте и сохра-
няют квитанцию об отправлении. Арендатор, не подо-
зревая подвоха, не реагирует на письмо, а «мышь» при 
выделе участка из арендованного участка предоставляет 
в орган регистрации это самое «письмо» арендатору 
с якобы просьбой разрешить выдел участка и квитан-
цию об отправлении. Ответа от сельхозпроизводителя, 

Сергей ЯШКОВ

что делать, если  
у вас «выгрызают» землю

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
Согласно закону, дольщик может продать (либо подарить) 

свою долю только другому дольщику или арендатору участка, 

использующему данную землю по договору аренды. Но вот 

земельный участок собственник уже имеет право продать 

любому третьему лицу вне зависимости, есть договор аренды 

или нет. И при этом у арендатора нет преимущественного 

права покупки этого участка, арендатор лишь имеет право на 

заключение нового договора аренды вновь образованного 

земельного участка
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естественно, нет – значит, выделяться можно, решают 
регистраторы. С такой практикой столкнулись сельхоз-
производители в Тогучинском районе Новосибирской 
области.

Иногда регистратор вообще не требует согласия арен-
датора на выдел, что вообще-то является серьёзным 
нарушением.

КАК ВЫВЕСТИ «МЫШЕЙ»?
Что в связи с этим хотелось бы порекомендовать, ува-

жаемые аграрии.
Оговаривайте в договорах аренды условие, что участ-

ник долевой собственности не имеет права на выдел 
земельного участка из арендованного земельного 
участка в течение всего срока действия договора 
аренды. Исходя из судебной практики, данный пункт 
договора аренды является своего рода охранной гра-
мотой для арендатора на весь срок действия договора 
аренды.

Если сейчас у вас заключены долгосрочные договоры, 
внесите в них дополнения допсоглашениями и зареги-
стрируйте их в Росреестре.

Дополнения, изменения к договору аренды принимают-
ся решением общего собрания дольщиков. Требования 
к созыву и проведению общего собрания отражены в ст. 
14.1. Федерального закона «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» от 24.07.2002 N 101-ФЗ.

Обратите внимание, что «Общее собрание считается 
правомочным в случае присутствия на нём участников 
долевой собственности, составляющих не менее чем 
50 процентов их общего числа или, если способ указа-
ния размера земельной доли допускает сопоставление 
долей в праве общей собственности на земельный 

участок, владеющих более чем 50 процентами таких до-
лей» (п.5 ст.14.1). Т.е. имея на собрании 50% голосов, уже 
можно принимать решения. 

Кроме того, «В случае, если общее собрание не со-
стоялось в связи с тем, что количества участников до-
левой собственности, необходимого для обеспечения 
его правомочности, недостаточно…, повторное общее 
собрание с той же повесткой дня считается право-
мочным, если на нем присутствуют участники долевой 
собственности, составляющие не менее чем 30 про-
центов их общего числа, или, если способ указания 
размера земельной доли допускает сопоставление 
долей в праве общей собственности на земельный 
участок, владеющие более чем 50 процентами таких 
долей.» (п.5.1. ст. 14.1). Т.е. при повторном собрании 
достаточно присутствия 30% собственников. При этом 
«Решение считается принятым, если за него прого-
лосовали участники общего собрания, владеющие в 
совокупности более чем 50 процентами долей обще-
го числа долей собственников, присутствующих на 
общем собрании (при условии, что способ указания 
размера земельной доли допускает сопоставление 
долей в праве общей собственности на этот земель-
ный участок), или большинство участников общего 
собрания.» (п.8 ст. 14.1.)

Очень рекомендую на общем собрании выбрать упол-
номоченное лицо от дольщиков (можно и не из числа 
дольщиков), которое имеет право «от имени участников 
долевой собственности без доверенности действовать 
при… заключении договора аренды данного земель-
ного участка…» п.п. 6 п.3 ст.14., в том числе заключения 
дополнительных соглашений к договору аренды. По-
смотрите внимательно полномочия данного лица, и вам 
не нужно будет больше собирать собрания дольщиков. 
Очень удобный инструмент.

Не откладывайте в долгий ящик, проведите общие со-
брания дольщиков. Дело в том, что, если «мыши» скупят 
или возьмут доверенности у большинства дольщиков, 
вам будет трудно сохранить участок.

Что касается нашей истории пригородного хозяйства с 
лакомой для соседа землёй, хозяйству пока удалось от-
биться от незаконного посягательства на землю. Может, 
«мыши» испугались действия органов правопорядка – а 
может, временно отступили, понимая, что законных прав 
пока нет. 

Будьте бдительны.
Если у вас проблемы, с которыми трудно справиться 

самостоятельно, – обращайтесь, поможем. Всех благ, 
берегите себя.

С уважением, Сергей Александрович ЯШКОВ,  
управляющий партнёр компании «SV Legal»,  

тел. +7 (983) 324-88-98

ВОПРОС О ЗЕМЛЕ

 Оговаривайте в договорах аренды земельного 
участка условие, что участник долевой соб-
ственности не имеет права на выдел земель-
ного участка из арендованного земельного 
участка в течение всего срока действия 
договора аренды. Исходя из судебной 
практики, данный пункт договора аренды 
является своего рода охранной грамотой для 
арендатора на весь срок действия договора 
аренды.

       Если сейчас у вас заключены долгосрочные 
договоры, внесите в них дополнения допсогла-
шениями и зарегистрируйте их в Росреестре.



  4 (129) май-июнь 2023  / predsedatel-apk.ru  97



98 4 (129) май-июнь 2023  / predsedatel-apk.ru

«Нынешний юбилей района мы отмечаем в особых условиях: 
события последних месяцев накладывают свой отпечаток, более 
сотни бойцов из нашего района находятся в зоне СВО, – говорит 

глава Венгеровского района Сергей ЧЕРНЫХ. – Мы переживаем за 
них, поддерживаем, чем можем. Однако праздник есть праздник, и в 

этом году целый ряд мероприятий приурочен к 90-летию района. К 
тому же, 270 лет исполняется селу Венгерово». 

Сергей 
ЧЕРНЫХ:

юбилейному году венгеровские аграрии пришли 
с рекордным показателем: в прошлом году полу-
чили небывалый урожай – свыше 100 тыс. тонн 
зерна.

– Такого за всю историю района никогда не было! 
– отмечает Сергей Николаевич. – В 2022 году наши сельхозто-
варопроизводители вложили 159 млн в приобретение техники 
и оборудования, это серьёзный задел на будущее даже в сегод-
няшних непростых условиях. А мы, со своей стороны, работаем 
над тем, чтобы сделать комфортнее условия жизни для труже-
ников села. Медпомощь в отдаленных сёлах стала доступнее 
благодаря двум новым машинам скорой помощи и передвиж-
ному ФАПу – за это наш район благодарен губернатору области 
Андрею ТРАВНИКОВУ. 

Готовятся стройплощадки для ФАПов в Селикле и Зыково, в 
планах – строительство второй очереди поликлиники в рай-
центре. Чтобы привлечь в район врачей, учителей, работников 
дополнительного образования, здесь строят служебное жильё. 
Кроме того, ключи от квартир в этом году получили трое сирот.

– Особая история для нашего района – дороги. В прошлом 
году отремонтировали 13 км дороги в Павлово, на протяжении 
многих лет одну из самых проблемных, – рассказывает Сергей 

Николаевич. – в этом году будет засыпано щебнем 8 км 
грунтовой дороги в сторону Минино, идёт ремонт обвод-
ной дороги вокруг Венгерово и моста через реку Тартас, а 
также межмуниципальной дороги Чаны-Кыштовка. 

Поэтапно решаются проблемы ЖКХ: в прошлом году по-
строен водопровод в Сибирцево 2-е, в этом году заработает 
первый этап водопровода в Минино, в самых ближайших 
планах – строительство водопровода в Меньшиково, где в 
этом году по плану должна появиться модульно-блочная 
котельная. Строятся котельные в Минино и Зыково. 

– Стараемся участвовать во всех программах господ-
держки – и в сфере ЖКХ, и социально-культурной сфере. 
За последнее время мы открыли 16 общественных про-
странств для молодёжи, начинаем строительство хоккей-
ной площадки и спортплощадки для сдачи нормативов 
ГТО. Наши люди умеют работать, право на хороший отдых 
они точно заслужили! В районе появился передвижной 
автоклуб: теперь в каждой деревне и даже в поле можно 
развернуть сцену, поставить динамики и дать концерт, – 
объясняет Сергей Николаевич. – В юбилейный год это как 
нельзя кстати!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

К

• Образован в Новосибирской области в 1933 году
• Население – 18 047 человек
• Площадь ярового сева в 2021 году – 60 тыс. га
• Общее поголовье КРС – 19 639, 6 757 – фуражные коровы
• В районе работает 13 сельхозпредприятий и 9 КФХ
• Глава района – Сергей Николаевич ЧЕРНЫХ

ВЕНГЕРОВСКИЙ РАЙОН

К 90-ЛЕТИЮ ВЕНГЕРОВСКОГО РАЙОНА

– От всего сердца поздравляю всех жителей 
нашего района и представителей венгеровского 
землячества с этим замечательным праздником! 
90 лет для человека – это целая жизнь, для 
района это миг. Давайте помнить, что не бывает 
идеальных ситуаций, их не надо ждать: надо каждый день 
работать, чтобы нам лучше жилось на этой земле. Здоровья 
всем и счастья, терпения в эти непростые времена, веры в 
будущее нашей страны и нашего района!

С ЮБИЛЕЕМ!

«Наши люди умеют 
работать»
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Какой будет цена на сельхозпродукцию – такими будут 
и темпы модернизации. ЗАО «Сибирь» крепко стоит на 
ногах, каждый год приобретает технику и оборудование: 
полностью обновили летнюю дойку, поставили новый  
танк-охладитель, приобрели кормораздатчик  
«Хозяин», посевной комплекс, опрыскиватели.

прошлом году мы получили небывалую за всю 
историю хозяйства урожайность: отдельные 
поля давали за 40 ц/га, в среднем взяли по 25 ц/
га. Вот только радости особой нет: судя по тому, 
как упали цены зерно, продукция наша никому 

особо не нужна. То же самое касается и мяса, и молока. На мо-
локо цена падала понемногу: рубль, пятьдесят копеек, снова 
рубль… в общей сложности за последнее время мы потеряли 
по 4-5 рублей на молоке и, подозреваю, это ещё не предел, – 
говорит директор ЗАО «Сибирь» Алексей БЕКК.

– Главная задача на это лето – полная реконструкция ЗАВа. 
Купили сушилку, ждём, когда её привезут из Барнаула и 
смонтируют. Ставим новые зерноочистительные машины, 
оборудуем новую завальную яму, – рассказывает Алексей 
Петрович. – Зерноток к этой осени нужно запустить во что бы 
то ни стало. Несмотря на сложнейшую ситуацию с ценами на 
зерно, весной мы засеяли всё, как и планировали: пшеница, 
ячмень, масличный лён, овёс, кукуруза, многолетние травы. 
Надеюсь, аномальная жара в конце весны и начале лета не 
сильно скажется на состоянии посевов и особенно – на заго-
товке кормов. Удастся ли в этом году в необходимом объёме 
запасти качественные корма – большой вопрос. 

В этом году «Сибирь» поднялось на третье место в районе по 
надоям: максимальный доходит до 19 литров на фуражную 
голову 

– Мы поставили первый коровник круглогодичного беспри-
вязного содержания, – объясняет Алексей Петрович. – Да, 
без доильного зала, на него средств пока нет. Но уже видим 
разницу в надоях, поэтому, скорее всего, будем целиком 
переводить стадо на круглогодичное стойловое содержание. 
Это и более высокая молочная продуктивность, и более ком-
фортные условия работы для животноводов. Ведь желающих 
работать больше не становится. Хорошо, что у нас есть свои 
династии, на них сейчас всё и держится. Но в основном это 
люди пенсионного возраста: молодёжь работать не рвётся. 

Уже два механизатора из «Сибири» побывали на курорте 
«Озеро Карачи»: отдохнули, поправили здоровье. Осенью, 
когда пройдёт период «большого молока», в знаменитый 
санаторий в соседнем Чановском районе поедут двое живот-
новодов. Все расходы берёт на себя хозяйство. 

– Наш план – каждый квартал отправлять одного работника 
из числа наших передовиков на отдых и лечение, – расска-
зывает Алексей Петрович. – Те, кто уже отдохнул в санато-
рии «Озеро Карачи», говорят, что им там очень понравилось! 
Эти люди никогда на курортах не были, сами себе путёвку за 
100 тысяч рублей точно не купят. Зато кто точно заслужил от-
дых, так это наши работники!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Лучших работников 
отправляем на курорт»

-В

Алексей БЕКК,  
ЗАО «Сибирь»: 

– Хочу пожелать родному району успеха 
и процветания. Пусть сюда возвращается 
молодежь, пусть приезжают новые люди, 
создают семьи, рожают детей – тогда будет 
расти и развиваться и Венгеровский район, и 
вся наша Родина. И, конечно, желаю здоровья и счастья 
всем моим землякам, достойной награды за труд, мира и 
благополучия!

С ЮБИЛЕЕМ!

• Расположено в с. Меньшиково Венгеровского 
района Новосибирской области

• Посевные площади – 3 700 га
• Общее поголовье – 1 400, фуражные коровы – 454
• Коллектив – 80 человек
• Руководитель – Алексей Петрович БЕКК

ЗАО «Сибирь» 
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«Мы работаем в нескольких районах, но именно 
в Венгеровском администрация особенно трепетно 

относится к коммунальной сфере, – отмечает директор 
ООО «Управляющая компания «СОЮЗ» Василий 

РЯЩИКОВ. – Безусловно, в каждом районе большое 
внимание уделяется этой отрасли, однако именно здесь 
мы с первых дней встретили всестороннюю поддержку 
и понимание со стороны главы района Сергея ЧЕРНЫХ 
и его заместителя – начальника отдела строительства, 

коммунального, дорожного хозяйства и транспорта 
администрации Евгения КОЛЯДЕНКО». 

айонная администрация пригласила УК «Союз» в 
2021 году, оценив, насколько слаженно и эффек-
тивно управляющая компания работает в соседних 
Северном и Кыштовском районах.

– К этому времени часть коммунальных пред-
приятий Венгеровского района закрылась, так что теперь все 
коммунальные сети района – это наша ответственность. Так 

удобнее всем: и жителям, и администрации, и самим специ-
алистам ЖКХ. Мы ремонтируем, оптимизируем коммунальные 
сети, объединяем их в общую сеть, по возможности автомати-
зируем процессы работы и обслуживания техники. Можем в 
любое время направить специалиста или технику из района в 
район, чтобы максимально оперативно справиться с аварий-
ной ситуацией, – объясняет Василий Михайлович. – В Вен-
геровском районе наши сотрудники работают на строящихся 
объектах коммунальной сферы вместе со строителями, чтобы 
затем грамотно эксплуатировать оборудование. Например, 
сейчас ведутся пусконаладочные работы на новой станции 
водоподготовки в Венгерово: это очень важный объект. 

Надеемся, вода будет соответствовать качеству, заявленному 
в проекте – для жителей это очень актуально. 

Бесперебойная и качественная работа коммунальных 
служб – из тех факторов, из которых в итоге складывается 
комфорт проживания на сельской территории.

– Мы не измеряем нашу ответственность и качество работы, 
например, десятками метров проложенных труб или кубоме-
трами воды. Сами люди, жители этой территории, определяют 
качество услуги, её своевременное исполнение. Население – 
наш самый строгий инспектор. Поэтому я всегда говорю своим 
сотрудникам: самая главная и лучшая для нас похвала – это 
тишина, – улыбается Василий Михайлович. – У нас никто не 
боится сказать работникам коммунальной службы: «Вы что-то 
делаете не так!». Если люди молчат – значит, мы всё делаем как 
надо: в домах в холодное время года тепло, а весь год, за ис-
ключением периода профилактики, есть вода – и холодная, и 
горячая. И все услуги – надлежащего качества. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Население – наш самый 
строгий инспектор» 

Р
• Год создания – 2010
• Управляющая компания обслуживает коммунальные сети 

Венгеровского, Кыштовского, Северного и Краснозёрского 
районов Новосибирской области

• Коллектив – свыше 500 человек
• Руководитель – Василий Михайлович РЯЩИКОВ 

ООО «Управляющая компания «СОЮЗ»

К 90-ЛЕТИЮ ВЕНГЕРОВСКОГО РАЙОНА

Василий РЯЩИКОВ, 
УК «СОЮЗ»: 

– Для меня Венгеровский район – не просто 
территория для бизнеса, а нечто большее. 
Мои предки в конце XIX века переехали сюда, 
в село Николаевка, отсюда родом и мой отец. 
Это щедрая красивая земля с богатой историей. 
И всем, кто здесь живёт, всем, кто отсюда родом, я желаю 
побольше улыбаться. Когда человек улыбается, значит, 
в жизни у него всё хорошо – и в  семье, и на работе. А 
самому Венгеровскому району в юбилейный год желаю 
дальнейшего процветания и развития.

С ЮБИЛЕЕМ!
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Каждый день в любую погоду автобусы  
ОАО «Венгеровское АТП» выходят на линию. 

Пятнадцать маршрутов внутри района, а также рейсы 
в Новосибирск, Чаны и Татарск: здесь всё до мелочей 

известно водителям автопредприятия. В этом году 
у него, кстати, тоже юбилей – 85 лет. 

ы работаем в соответствии с договорами с 
Министерством транспорта и дорожного хо-
зяйства Новосибирской области, с районной 
администрацией, – рассказывает дирек-
тор автопредприятия Валерий МИХЕЕВ. 

– Обслуживаем все населённые пункты, включая самые от-
далённые. Тем более что там проживают люди в основном 
преклонных лет, для которых наши рейсы – единственная воз-
можность добраться до районного центра. 

Из всех дорог в Венгеровском районе 50% – заасфальтированы 
или отсыпаны щебнем, остальные 50% – грунтовые. Поэтому с 
наступлением ненастных дней водителям приходится непросто. 

– Стараемся, как можем: с боем, но доезжаем! –улыбается Ва-
лерий Дмитриевич. –Бывает, приходится вытаскивать автобусы 
из грязи, но наших водителей таким не испугаешь. Коллектив у 
нас подобрался слаженный, не первое десятилетие работают 
опытные водители: братья ШУНЬКО – Леонид Михайлович и 
Александр Михайлович, Александр Викторович ЖЁЛТИКОВ, 
Александр Богданович МАРГУС, Виктор Павлович ПЕДЕЛЬ, Алек-
сандр Алексеевич ЯКОВЛЕВ, в прошлом водитель, а сейчас сле-
сарь Александр Петрович ДЕРГАЧ. Но стоит отметить: это люди в 
возрасте. Год от года всё сложнее становится найти водителей с 
правами категории Д. Это действительно больной вопрос, при-
чём, для всей Новосибирской области. Разрушена система про-
фессионального образования на уровне районных училищ, а да-
леко не каждый молодой человек из отдалённого района может 
позволить себе обучение в Новосибирске или Бердске. Надеюсь, 
на это обратят внимание, и как можно скорее. 

В прошлом году администрация Венгеровского района пере-
дала автопредприятию в аренду два новых автобуса, кроме 
того, в этом году уже заключен контракт на осуществление 
пассажирских перевозок, по которому «Венгеровскому АТП» 

выделяются дополнительные денежные средства, которые 
пойдут на повышение заработной платы водителям, а также 
для приобретения подвижного состава. 

– По федеральной программе надеемся получить четыре но-
вых автобуса, –рассказывает Валерий Дмитриевич, – это будет 
хороший подарок жителям всего Венгеровского района!

Само автопредприятие на пять лет младше района-юбиля-
ра: год создания – 1938. Поэтому нынешний год – вдвойне 
праздничный.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Ненастье нашим 
водителям не помеха»

-М

Валерий 
МИХЕЕВ: 

– Венгеровский район всегда был далеко не 
на последнем счету в Новосибирской области, 
всегда на слуху благодаря трудовым достижени-
ям наших земляков. Пусть и дальше так будет! 
От имени всех работников «Венгеровского АТП» 
поздравляю наш район с юбилеем. Здесь живут сплочён-
ные, дружные люди, которые достойны самого лучшего. 
Здоровья вам, дорогие земляки, и радости; мира, спо-
койствия и хорошего настроения. А поскольку наш район 
прежде всего сельскохозяйственный, желаем нашим 
аграриям высоких урожаев и надоев, и, конечно, достой-
ной цены на сельхозпродукцию!

С ЮБИЛЕЕМ!

• Год основания – 1938. 
• Предприятие обслуживает 15 маршрутов внутри 

Венгеровского района, а также маршруты 
Венгерово-Новосибирск, Венгерово-Чаны и 
Венгерово-Татарск

• Коллектив – 40 человек
• Подвижной состав – 18 единиц, включая мини-бус
• Директор – Валерий Дмитриевич МИХЕЕВ

ОАО «Венгеровское АТП»
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Из учителей – в председатели: осенью 2022 года Максим ХЛЕБНИКОВ сменил Владимира БОБРЕНКА 
на посту председателя СПК «Мирный труд». Владимир Владимирович руководил хозяйством на 
протяжении нескольких десятилетий, но годы берут своё, поэтому он подготовил преемника заранее, 
а коллектив его выбор поддержал. 

вообще на эту должность не стремился, – при-
знаётся Максим Александрович. – Но раз при-

шлось, взял эту ношу на себя. Сам я местный, 

здесь родился, вырос. Я знаю людей, а люди зна-

ют меня, поэтому общий язык мы с работниками 

хозяйства нашли быстро. 

В 2020 году Владимир Владимирович Бобренок предложил 

школьному учителю (Максим Александрович – педагог-психолог, 

преподавал также физику, информатику и технологию детям с огра-

ниченными возможностями) жильё – и работу водителя грузовика. 

Затем, присмотревшись, назначил управляющим фермой. 

– Владимир Владимирович как мог меня натаскивал эти годы, 

чему-то, надеюсь, успел научить. Мы живём по соседству, поэтому 

он до сих пор присматривает за хозяйством, даёт мне советы, – 

рассказывает Максим Александрович. – Конечно, приходится 

тяжело, ведь у меня не аграрное, а педагогическое образование. 

К тому же у нас не хватает главных специалистов: нужен агроном, 

нужен зоотехник. Сам Владимир Владимирович – агроном по 

специальности, ему в этом отношении было проще. Но мы тесно 

сотрудничаем с агрономом районного управления сельского хо-

зяйства Евгением Николаевичем СИМОНОВЫМ, всегда на связи 

зоотехник управления Олег Николаевич ХОДЫКИН, и, конечно, 

нам очень помогает заместитель главы – начальник управления 

сельского хозяйства Валерий Васильевич МАЙОРОВ. 

Ближайшие цели хозяйства – совершенствовать агротех-

нологии: здесь начали применять удобрения, подкормки, 

средства защиты растений. В планах – строительство нового 

корпуса и реконструкция имеющихся на ферме животновод-

ческих помещений. 

– Сейчас у нас нет возможности установить на ферме современ-

ный кормораздатчик, чтобы поднять качество кормов, облегчить 

условия труда животноводов, и, разумеется, поднять надои за 

счёт работы с рационами, – говорит Максим Александрович. – 

Молоко для нас – стабильный источник дохода, но вот цену на 

молоко стабильной не назовёшь. А ведь именно от этого зависит, 

сможем ли мы развиваться. Да и с погодой в этом году очень 

сложно. После засухи нам нужны дожди: тогда будет урожай, бу-

дет и кормовая база, и товарное зерно, а значит, будут и деньги на 

приобретение новой техники – у нас её не так много, как хотелось 

бы. Хочется идти в ногу со временем, улучшать условия труда, тем 

более для людей старшего возраста: наши шофёры и трактористы 

– почти все на пенсии или предпенсионного возраста. Конечно, 

работать непросто, особенно в такое время. Но ничего, с чем бы 

мы не справились, не случалось – надеюсь, так будет и дальше!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Нет ничего, с чем бы мы не справились»

-Я
• Расположено в с. Павлово Венгеровского района 

Новосибирской области
• Посевные площади – 3 512 га
• Поголовье КРС – 2 000, в т.ч. 625 дойных, лошади – 250 голов
• Коллектив – 90 человек
• Председатель – Максим Александрович ХЛЕБНИКОВ

СПК «МИРНЫЙ ТРУД» 

К 90-ЛЕТИЮ ВЕНГЕРОВСКОГО РАЙОНА

Максим ХЛЕБНИКОВ, 
СПК «Мирный труд»: 

– Всем жителям Венгеровского района сердечно 
желаю успехов, экономической стабильности, 
здоровья, счастья и мирного неба над головой. 
Нам здесь жить, нам здесь работать – и мы 
приложим для этого все усилия, ведь главные 
слагаемые успеха – это именно люди. А в том, что 
венгеровцы умеют и любят работать, нет никаких сомнений! 

С ЮБИЛЕЕМ!
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«Есть ли будущее у нашего района? Есть, несмотря на то что 
во многих отношениях «точка невозврата» уже пройдена, 
– говорит Пётр СИУХИН, основатель ООО «Венгеровский 

мясокомбинат», депутат районного совета народных 
депутатов Венгеровского района. – Проблем накопилось 

много, решать их придётся долго».

«Нужно развивать местную 
переработку»

Пётр СИУХИН: 

орни этих проблем кроются в «лихих 90-х», когда 
привычные экономические связи были разруше-
ны, а вместе с ними – и привычный уклад жизни 
на сельских территориях. Венгеровский район – 
одно из множества тому подтверждений, считает 

Сиухин. 
– Деревня – основа России, а сельхозпроизводство – основа 

деревни, – объясняет Пётр Прокопьевич. – Все-таки имен-
но коллективные, крупные хозяйства на территории нашей 
страны – самый лучший вариант для развития и АПК, и сель-
ских пространств. Когда я приезжаю в родную деревню, меня 
встречает запустение: нет сельхозпроизводства, нет работы, 
люди бегут из села. Остаются одни старики, которым прихо-
дится ездить в райцентр, чтобы, например, забрать пенсию из 
банкомата, потому что в деревне банкомата нет! Да, многого 
уже не вернуть, но, может, столько деревень сейчас уже и не 
надо. Может быть, лучше сосредоточиться на крупных сёлах: 
но здесь должны быть асфальтированные дороги, детский са-
дик, школа, бассейн, хороший общепит, сфера обслуживания, 
банковского в том числе, и места для отдыха. Вот тогда люди 
не будут задумываться, стоит ли перебираться в город: им и 
на малой родине будет хорошо.

А самое главное – отдалённым сельским районам нужна соб-
ственная переработка. 

– Венгеровский район всегда был силён своей переработ-
кой, и мясной, и молочной, и зерновой. Пусть же это всё вер-
нется, ведь собственная переработка на уровне района – это 
и добавленная стоимость, и дополнительные отчисления в 
бюджет, и новые рабочие места, – напоминает Пётр Проко-
пьевич. – Детские сады и больницы, армейская среда – здесь 
продукты питания всегда востребованы, но система тендеров 

ставит препоны между ними и районными сельхозтоваро-
производителями, и зачастую местную продукцию вытесняет 
откровенный фальсификат непонятного происхождения. 
Кроме того, у производителя из отдалённого района затраты 
на логистику при доставке в областной центр выше, это тоже 
играет против него. Почему бы не дать аграриям возмож-
ность производить определённый объём зерна, мяса, моло-
ка, который закроет потребности района, и перерабатывать 
здесь, а всё, что сверх того, продавать за пределы района? У 
нашего района богатейшие ресурсы: есть потенциал для раз-
вития глубокой переработки древесины на топливные гра-
нулы и брикеты. Но сегодня кубометры леса гниют без дела 
– и это тоже вопрос федерального значения. Венгеровской 
экономике есть, куда двигаться, но развитие будет тогда, ког-
да мы на это настроимся – и когда поддержка таких местных 
инициатив будет как следует отлажена и на государственном 
уровне. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

К

– 90 лет для района – это хорошая дата. Венге-
ровский район многого достиг во времена СССР, 
а сегодня наши аграрии демонстрируют новые 
достижения и прекрасные результаты – и до-
стойны награды за свой труд. Всем труженикам 
села – хорошей погоды и справедливых цен на продук-
цию АПК. А всем жителям родного района в юбилейный 
год хочу пожелать, чтобы не только в крупных, но и в 
небольших деревнях жителям были доступны те же 
возможности, что и в городе.

С ЮБИЛЕЕМ!

• Год создания 1991
• Выпускает колбасные изделия, копчёности, полуфабрикаты 

(объёмы переработки – 700 тонн в год) 
• Собственная торговая сеть (Новосибирск, Венгерово, 

Татарск, Усть-Тарка, Чаны, Барабинск и Куйбышев)
• Основатель – Пётр Прокопьевич СИУХИН, депутат районного 

совета народных депутатов Венгеровского района

ООО «Венгеровский мясокомбинат» 
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До прошлого года цены на зерно держались на достаточно комфортном для растениеводов уровне, 
поэтому в «Вознесенском» рассматривали вариант отказаться от животноводства. Но прошлый год 
показал, что диверсификация сельхозпроизводства – всё-таки правильное решение.

аграриев две беды: хороший урожай и плохой 
урожай. В прошлом году цены на запчасти под-
нялись на 300-400%, а на нашу продукцию упали 
на 200-300%. Казалось бы, что мешает государ-
ству закупать наше зерно, раз уж на рынке такая 

ситуация? Но, похоже, мы, аграрии, люди не от мира сего: не-
смотря на финансовые сложности и туманные перспективы, 
вышли весной в поле, засеяли все площади, – говорит дирек-
тор ЗАО «Вознесенское» Александр БУРАВОВ.

И сохранили молочное животноводство, хотя закупочные 
цены на молоко тоже падают. Правда, сократили дойное стадо 
с 800 до 527 голов.

– Причина – оптимизация молочного производства, – рас-
сказывает Александр Анатольевич. – До прошлого года здесь 
не проводились контрольные дойки. Мы ввели эту процедуру, в 
результате убрали почти 300 голов непродуктивных животных – 

и выросли в надоях, поскольку снизилась нагрузка на доярок: с 
фуражной головы получаем 15 кг молока в сутки. До наступле-
ния аномальной жары в начале лета доили до 7,3 тонн молока 
в сутки, затем немного снизили валовое производство – до 7 
тонн. Раньше такой объём удавалось получить только на пике 
сезона «большого молока». За это мы очень благодарны нашему 
зоотехнику – это Александр Семёнович ОВСЯННИКОВ, один из 
лучших специалистов по кормлению КРС в Сибирском регионе. 
К тому же благодаря его рекомендациям и решениям суточные 
привесы у молодняка достигают 800-1000 граммов. 

Новый директор возглавил «Вознесенское» в 2022 году. Сам 
Александр Анатольевич – городской, у него есть бизнес в 
Новосибирске, связанный со строительством и недвижимо-
стью. Тем не менее в аграрной отрасли он с 2009 года: есть 
проекты и в других районах Новосибирской области.

– Почему теперь я работаю именно в Венгеровском рай-
оне? Здесь живут действительно удивительные люди: по-
рядочные, ответственные, трудолюбивые, – объясняет 
он. – Конечно, поначалу непросто было найти общий язык с 
коллективом, но сейчас мы – уже сплочённая команда. Руко-
водитель в одиночку ни с чем не справится, а вместе с такой 
командой – любая задача под силу! 

Повышается заработная плата, людям интереснее работать, 
появляется мотивация, меняется отношение к трудовой дис-
циплине, – а это в итоге сказывается и на производительно-
сти труда. Вот один пример: у нас есть сеялка Amazone, но мы 
столкнулись с проблемой с трактором, с которым её агрега-
тируют. Поэтому нынешний сев на площади четыре с лишним 
тысячи гектаров пришлось провести на старых, ещё с кол-
хозных времён оставшихся сеялках – это был по-настоящему 
самоотверженный труд. Наши люди умеют работать и спо-
собны на многое, огромное им за это спасибо!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«С такой командой любая задача под силу»

-У
• Расположено в с. Вознесенка Венгеровского района 

Новосибирской области
• Общее поголовье КРС – 1 400, дойное стадо – 527 голов
• Посевные площади – 4 300 га 
• Коллектив – 65 человек
• Руководитель – Александр Анатольевич БУРАВОВ

ЗАО «ВОЗНЕСЕНСКОЕ» 

К 90-ЛЕТИЮ ВЕНГЕРОВСКОГО РАЙОНА

Александр БУРАВОВ: 

Коллектив ЗАО «Вознесенское» рад поздравить 
Венгеровский район с юбилейной датой! Всем 
жителям района желаем хорошей погоды 
и хорошего настроения, счастья, удачи и 
процветания, мирного неба над головой, 
здоровья и радости. А самому Венгеровскому району 
– побольше новых экономических достижений и 
успешных проектов в социально-культурной сфере, 
благодаря которым жить и трудиться на этой 
замечательной земле будет комфортно и интересно. 

С ЮБИЛЕЕМ!

Коллектив ЗАО «Вознесенское». Александр БУРАВОВ – четвёртый  
в верхнем ряду
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Коллектив Управления ветеринарии Новосибирского района

В августе одна из ведущих ветеринарных служб Сибирского региона отмечает 95-летие. 

билей принято встречать с подарками, вот мы и 
собираемся сделать подарок… жителям рабоче-
го поселка Краснообск и окрестных поселений. 
Планируем приобрести передвижной ветери-
нарный пункт. Дело в том, что и земля, и недви-

жимость в Краснообске находятся в федеральном ведении, 
получить участок под застройку или помещение мы, будучи 
региональной структурой, не можем. Выход – передвижной ве-
теринарный пункт, который будет приезжать в Краснообск по 
графику, – говорит руководитель Управления ветеринарии 
Новосибирского района, главный ветеринарный врач Ново-
сибирского района, кандидат с/х наук, почётный работник 
АПК Российской Федерации Владимир ТЕСКЕ. 

Управление ветеринарии Новосибирского района стабильно 
обновляет автотранспортный парк и спецтехнику: для пере-
движного ветпункта найдётся место в просторном гараже на 
площадке офиса в бывшем здании техникума на Сибиряков-
Гвардейцев. Помещение простаивало заброшенным на протя-
жении многих лет, а сейчас здесь продолжается реконструкция: 

сюда из поселка Мочище переместится районная лабора-
тория, оснащённая самым современным оборудованием, 
включая аппаратуру для проведения ПЦР, ИФА-диагно-
стики, гарантирующей наиболее точный результат (серо-
логический, бактериологический, физико-химический, 
микологический отдел, отдел ветеринарно-санитарной 
экспертизы). Напомним, сегодня с лабораторией Управле-
ния ветеринарии Новосибирского района сотрудничают 
три птицефабрики Агрохолдинга ЗАО Птицефабрика «Ок-
тябрьская» («Октябрьская», «Ново-Барышевская» и «Но-
во-Барышевская 2»), три свинокомплекса АО «Кудряшов-
ское» (холдинг Сибагро»), АО «Птицефабрика Чикская» 
(Коченёвский район), ООО «Кудряшовский мясокомбинат» 
(холдинг «Сибагро»), ООО «Сибирский гурман – Ново-
сибирск», ООО «Юнилевер РУСЬ», ООО «Марс», а также 
животноводческие хозяйства из Новосибирского, Мош-
ковского, Колыванского, Коченёвского районов.

– И здание офиса, и здание ветлечебницы в Оби – 
помещение бывшей детской поликлиники, также 

-Ю

Управление ветеринарии 
Новосибирского района: 
юбилей – не повод отдыхать!

ЮБИЛЕЙ
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невостребованной долгие годы, всё это Управление ве-
теринарии Новосибирского района получило благодаря 
содействию главы Департамента имущества и земельных 
отношений НСО Романа Владимировича ШИЛОХВОСТОВА 
и нашего непосредственного руководителя – начальника 
Управления ветеринарии НСО Олега Александровича РОЖ-
КОВА, – рассказывает Владимир Васильевич. – Ремонт мы 
осуществляем исключительно за свой счёт, за свой счёт бу-
дем строить новую ветлечебницу для обслуживания Камен-
ского, Мочищенского, Станционного, Раздольненского и 
Плотниковского сельсоветов. Кроме того, в этом году про-
ведём капитальный ремонт крыш в ветеринарной клинике 
в городе Обь и лаборатории в дачном посёлке Мочище, 
замену окон и инженерных сетей, ремонт вентиляционной 
системы. На этот год у нас очень обширные планы, ведь 
юбилей – не повод отдыхать.

Особый предмет гордости для всего коллектива Управле-
ния ветеринарии Новосибирского района – высокая оцен-
ка коллег, прежде всего – предшественников, без которых 
сегодня не было бы нынешней районной ветслужбы. 

– Мы обязательно при-
гласим наших ветеранов 
на юбилейное торжество 
в августе! Конечно, с нами 
будет мой предшествен-
ник и наставник Николай 
Григорьевич ЕЛАНСКИХ: 
в непростые и для от-
расли, и для всей страны 
годы 90-е он успешно 
возглавил борьбу с АЧС 
на Кудряшовском сви-
нокомплексе. Тамара 
Георгиевна ЖАРИКОВА 
много лет трудилась на 
Плотниковском мясоком-
бинате – ей нет равных 
в ветсанэксперитизе. В 
наше учреждение она 
пришла, уже будучи на 
пенсии – и проработала 
ещё двадцать с лишним 

лет. Огромный вклад в развитие Управления внесли заве-
дующий Барышевской ветлечебницей Савелий Семенович 
ТЕЛЬМЕНЕВ, директор лаборатории Анна Алексеевна ЗАХА-
РОВА, врач-гинеколог управления Лариса Викторовна МУРА-
ШИНСКАЯ, фельдшер Толмачёвской ветлечебницы Людмила 
Дмитриевна ЗАЗУЛЬСКИХ, заведующий Каменской ветле-
чебницей Равиль Каримович АБАТУЛИН и его супруга врач-
эпизотолог Анна Александровна. 27 лет проработала в долж-
ности главного ветврача по инфекционным заболеваниям 
на АО «Кудряшовское» Анна Петровна ПРИПАЧКИНА, опыт-
нейший эпизоотолог. Не иначе как «главной ветсестрой Но-
восибирского района» все мы зовём Валентину Васильевну 
ШЕРСТНЁВУ, ветсанитара Толмачёвской ветлечебницы. Особо 
стоит отметить заведующую Толмачёвской ветлечебницей 
Ирину Викторовну ТЕСКЕ – кстати, у нее тоже юбилей, в этом 
году она отмечает 45 лет профессиональной деятельности. 

Из рук президента Владимира Владимировича ПУТИНА Ирина 
Викторовна получила медаль ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени – за успешную борьбу с лейкозом на террито-
рии района, – перечисляет Владимир Васильевич. – В том, что 
у нас сейчас работают настоящие профессионалы, – непосред-
ственная заслуга ветеранов учреждения, которые подготовили 
достойную смену.

Нагрузка на специалистов районного Управления ветери-
нарии растёт с каждым годом: под Новосибирском действует 
несколько крупнейших в Сибирском регионе агропредприя-
тий, постоянно появляются новые логистические комплексы, 
развивается переработка. Без нареканий работает отдел 
ветеринарно-санитарной экспертизы под руководством 
Александра ДОРКИНА на мясокомбинате АО «Сибагро»: каж-
дый ветврач за смену должен осмотреть несколько тысяч туш 
свиней. Растёт население района, а значит, становится больше 
и домашних питомцев, и обитателей личного подворья. Со 
всего района привозят животных в Обскую ветеринарную 
клинику, которой заведует Елена БРЯДНОВА: здесь трудятся 
молодые, но уже опытные специалисты высокого класса хи-
рург Артем ХОРОШАВИН, врачи-терапевты Денис ХОМУТОВ, 
Егор АНДРИЕНКО. 

– Где девяносто пять, там и сто, – улыбается Владимир Васи-
льевич. – Уверен, столетний юбилей нашей службы мы встре-
тим с новыми достижениями – и новыми возможностями для 
обеспечения самого главного – ветеринарно-санитарной без-
опасности нашего района. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

• Создано в 1928 году

• Оказывает помощь в организации и 
проведении противоэпизоотических, 
профилактических мероприятий, лабораторной 
диагностике, оказывает информационные и 
консалтинговые услуги, а также осуществляет выдачу 
ветеринарных сопроводительных документов во ФГИС 
«Меркурий»

• Филиалы: подразделения в г. Обь, в сёлах Барышево 
и Толмачёво, четыре ветлечебницы, пять ветпунктов, а 
также испытательный центр с ветлабораторией в посёлке 
Мочище

• Руководитель – главный ветеринарный врач 
Новосибирского района, кандидат с/х наук, почётный 
работник АПК Российской Федерации Владимир 
Васильевич ТЕСКЕ

Управление ветеринарии 
Новосибирского района НСО

Новосибирск, ул. Сибиряков- 
Гвардейцев,49а к2/1
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: (383)204-93-21
Приёмная: (383)204-93-61
http://vetnskrayon.nso.ru/

Ирина Викторовна ТЕСКЕ, заведую-
щая Толмачевской ветлечебницей, 
за профессиональные заслуг удо-
стоена медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени
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ридцать шесть лет 
назад он пришел на 
работу в Управление 
ветеринарии Ново-
сибирского района: 

запись в трудовой датирована 
1 апреля. Во главе учреждения 
Владимир Васильевич стоит вот 
уже двадцать с лишним лет, его 
общий стаж в отрасли – 36 лет.

– Сам я родом из Омской 
области, родился и вырос в 
деревне: и родители, и вся 
многочисленная родня работали 
на ферме Учхоза №2 Омского 
сельхозинститута в Таврическом 
районе. Затем родители пере-
ехали в Новосибирскую область. 
Я по направлению от совхоза 
поступил в сельхозтехникум, – 
вспоминает он. – Позже окончил 
сельхозинститут, через некото-
рое время – пединститут. Рабо-
тал в «Толмачёвском» сначала 
фельдшером, затем бригадиром 
животноводства, начальником 
животноводческого комплекса, 
главным ветврачом. Заведовал 
Барышевской, Толмачёвской вет-
лечебницами, создавал отдел ве-
теринарно-санитарной экспер-
тизы в Управлении ветеринарии 
Новосибирского района и руко-
водил им десять лет. Возглавлял 
ветстанцию – восемь лет 

У руководителя Управления ветеринарии 
Новосибирского района в этом году двойной юбилей: 

и районной ветслужбы, и личный, ведь Владимиру 
Васильевичу ТЕСКЕ 18 июня исполнилось 55 лет!

Владимир ТЕСКЕ: 
«Считаю, что мне  

в жизни повезло»

Т отработал в должности главного 
государственного ветеринарного 
инспектора Новосибирского 
района. Затем вновь пришел в 
Управление ветеринарии. 

Педагогическое образование 
пригодилось Владимиру Теске 
уже как преподавателю Ново-
сибирского аграрного техни-
кума и Новосибирского ГАУ 
(сейчас из-за большой занято-
сти он ведёт занятия только в 
агротехникуме). Из нынешних 
сотрудников Управления ве-
теринарии Новосибирского 

района около 70% – его быв-
шие студенты. Немало их и 
среди ветврачей, которые 
работают на животноводческих 
предприятиях и предприятиях 
переработки в нашей области и 
Сибирском регионе.

– Ветсанэкспертиза про-
дуктов переработки пищевой 
промышленности – это самый 
«вкусный» предмет! – шутит 

Владимир Васильевич. – А если 
серьёзно, то это один из самых 
важных предметов для студента 
– будущего ветеринара. От того, 
насколько внимательно и от-
ветственно он будет относиться 
к своим профессиональным 
обязанностям, зависит качество 
и безопасность продуктов, кото-
рые оказываются у нас на столе. 

Ветеринария стала не только 
призванием Владимира Теске, 
но и его судьбой: супруга – 
Ирина Викторовна руководит 
Толмачёвской ветлечебницей. 
Ветеринарное образование 
получили дочери – Елена 
(главный врач Обской веткли-
никой) и Наталья. 

– Я горжусь тем, что я живу 
и работаю в Новосибирском 
районе. Я считаю, что мне в 
жизни очень повезло: с моим 
селом Красноглинное, где я 
живу, повезло с моими одно-
сельчанами, сослуживцами на 
ферме. До сих пор помню по 
имени-отчеству всех доярок, 
телятниц, механизаторов, 
всех, с кем довелось работать. 
Мне повезло с наставниками, 
повезло с коллегами, особен-
но – по нашему районному 
управлению и, конечно же, по-
везло с родными и близкими 
людьми, – говорит Владимир 
Васильевич. – И несмотря на 
то, насколько сложными, а 
порой и тяжёлыми бывают 
будни ветеринара, ни разу не 
пожалел, что выбрал именно 
этот путь. 

Уважаемый Владимир Ва-
сильевич! Редакция журна-
ла ПРЕДСЕДАТЕЛЬ сердечно 
поздравляет Вас с юбилеем. 
Желаем Вам успеха, процве-
тания, реализации всех Ва-
ших планов. Благополучия, 
здоровья и счастья Вам и 
Вашим близким!

• Руководитель Управления ветеринарии 
Новосибирского района, главный ветеринарный врач 
Новосибирского района, кандидат с/х наук, почётный 
работник АПК Российской Федерации.

• Родился 18 июня 1968 года в Таврическом районе 
Омской области. 

• Трудовой путь начал в совхозе «Толмачёвский».  
С 1 апреля 1987 года работает в Управлении 
ветеринарии Новосибирского района. Преподает в 
Новосибирском аграрном техникуме (специальность 
«Ветеринарно-санитарная экспертиза»). 

• Женат, супруга Ирина Викторовна заведует Толма-
чёвской ветеринарной лечебницей, дочери Елена и 
Наталья выбрали профессию ветеринарного врача.

Владимир Васильевич ТЕСКЕ

ЮБИЛЕЙ
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С Владимиром Василье-
вичем Теске я знаком с ещё 
середины 80-х годов: тогда 
мы, молодые специалисты, 
начинали свой трудовой 
путь в АПК. Но уже в то вре-
мя Владимир Васильевич 
зарекомендовал себя как 
ответственный человек, 
искренне влюблённый в 
своё дело. Сегодня он из-
вестен как настоящий про-
фессионал, который создал 
сильный коллектив, стоящий 
на страже ветеринарного 

благополучия Новосибир-
ского района. Аграрии и пе-
реработчики знают, что всег-
да могут рассчитывать на его 
помощь, готовы принимать 
справедливые замечания и 
благодарны за ценные сове-
ты и рекомендации. 

Искренне рад поздра-
вить Владимира Васи-
льевича с юбилеем и 
пожелать ему здоровья, 
счастья, хорошего настро-
ения и, конечно же, благо-
получия и спокойствия 
в профессиональной 
сфере. 

Уважаемый Владимир Васи-
льевич! 

От имени коллектива наше-
го сельхозпредприятия при-
мите самые сердечные по-
здравления с юбилеем! Мы 
благодарны Вам за помощь 
и поддержку, за строгие, но 
справедливые замечания, 
за то, что в любой момент 
специалисты Управления 
ветеринарии Новосибир-
ского района приходят нам 
на помощь как словом, так и 
делом. 

Для нас Вы – не только 
профессионал высочайшего 

класса, но и внимательный, 
заботливый человек, кото-
рый со всей ответственно-
стью относится к своим обя-
занностям и требует того же 
самого от других. Побольше 
бы таких людей, как Вы, в на-
шей отрасли – тогда работать 
будет легче, особенно начи-
нающим фермерам! 

Крепкого Вам здоровья, 
активного энергичного 
долголетия, семейного 
счастья и спокойствия, 
новых профессиональных 
достижений, процветания 
и радости!

Уважаемый Владимир Ва-
сильевич! 

Коллектив ООО «Толма-
чёвское» присоединяется к 
словам признательности и 
уважения, которые звучат в 
Ваш адрес в честь юбилея. 
Мы знаем Вас как настояще-
го профессионала, который 
всей душой предан своему 
делу, внимателен к любой 
мелочи, всегда готов под-
держать советом. 

Вы начинали свой 
трудовой путь в совхозе 
«Толмачёвский», преем-
ником которого является 
наше сельхозпредприятие, 
поэтому неудивительно, что 
Вы с таким вниманием отно-
ситесь к нашему хозяйству 
и вместе с нами радуетесь 

новым успехам и достижени-
ям «Толмачёвского». 

Спасибо Вам за заботу, 
спасибо за замечания и 
предложения, спасибо за 
Ваш труд, спасибо за то, 
что воспитали команду 
специалистов, которым 
любая задача по плечу. 
Долгих Вам лет счастли-
вой жизни, здоровья Вам 
и Вашим близким, удачи 
во всех начинаниях, мир-
ного неба и стабильности!

Уважаемый Владимир 
Васильевич! 

От имени государствен-
ной ветеринарной службы 
Новосибирской области 
сердечно поздравляю Вас с 
Днём рождения!

Вы являетесь примером 
того, как нужно ответ-
ственно подходить к своей 
работе и решать вопросы 
ветеринарной безопасности 
района. Ваш высокий про-
фессионализм и предан-
ность делу позволяют обе-

спечивать эпизоотическое 
благополучие всей Новоси-
бирской области. 

Мы благодарны за Вашу 
работу и положительную 
динамику в устойчивом раз-
витии ветеринарной служ-
бы района. 

Желаю Вам дальнейших 
успехов и достижений 
в работе, крепкого здо-
ровья, а также личного 
счастья и благополучия. 
Пусть каждый Ваш день 
будет продуктивным и 
наполнен удовлетворе-
нием от проделанной 
работы.

Олег Николаевич 
ПОДОЙМА, председа-
тель комитета по строи-
тельству, жилищно-ком-
мунальному комплексу 
и тарифам Законода-
тельного Собрания Но-
восибирской области:

Владимир Максимович 
ЩУКИН, генеральный 
директор ООО 
«Толмачёвское»: 

Олег Александрович 
РОЖКОВ, начальник 
Управления 
ветеринарии 
Новосибирской области: 

Михаил Владимирович 
ПОЧЕНКОВ 
и Петр Анатольевич 
БЕЛЫЙ, учредители 
ООО «Агроферма 
Инские просторы»:
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Из-за границы пишут
Новое силовое ведомство, созданное в Поднебесной в начале 2023 года, вызывает недовольство и подозрения у жителей 
сельских территорий.

Как пишет South China 

Morning Post, новая струк-

тура при Минсельхозе 

КНР называется «Бригады по 

обеспечению соблюдения 

административного правопо-

рядка в сельской местности». 

Она объединяет полномочия 

земельного, ветеринарного, 

фитосанитарного и экологи-

ческого надзора. Бригады, на-

делённые правом внезапного 

визита в хозяйство в любое 

время, проверяют документы 

на сельхозтехнику и семена, 

следят за правилами хранения 

удобрений, забоем скота, благо-

устройством территории и т.д. 

Сразу после появления этих 

бригад в полицейской унифор-

ме на сельских территориях 

местные жители прозвали их 

«нонг-гуань», по аналогии с 

городскими отрядами право-

порядка «ченг-гуань», которые 

наводят шороху на уличных 

торговцев и прочий малый 

бизнес, в том числе и с приме-

нением «спецсредств». 

В китайских соцсетях на-

чали появляться ролики, 

где «минсельхозовская по-

лиция» употребляет силу для 

воздействия на аграриев-

«нарушителей»: уничтожают 

«незаконные» посевы, срывают 

в деревнях верёвки с бельём, 

гоняют палками стада гусей на 

свободном выгуле, который 

с недавних пор запрещён в 

большинстве провинций.  За-

частую в конфликтах «нонг-

гуань» и фермеров доходит до 

рукоприкладства. 

По китайским сёлам пошла 

волна возмущения – народ и 

без этого измотан предыдущи-

ми двумя годами «ковидных» 

карантинов, во время которых 

полиция не церемонилась с 

населением. Минсельхоз КНР 

был вынужден выпустить 

специальные разъяснения на-

счёт полномочий «нонг-гуань»: 

навязчивые и агрессивные дей-

ствия «агрополицейских» по 

запретам на посадку овощей 

или отлову кур во дворах не 

входят в круг их обязанностей. 

Несмотря на это, фермеры 

всё равно подозревают, что 

«бригады» станут силовым ин-

струментом принуждения кре-

стьян к увеличению посевов 

зерновых культур и сои вместо 

более маржинальных овощей 

и фруктов. Власти КНР провоз-

гласили курс на ускоренное 

импортозамещение по зер-

новым и бобовым культурам, 

и, по некоторым данным, 

администрациям и партийным 

комитетам в провинциях уже 

спущены директивы по уве-

личению площадей под зерно 

любой ценой. 

Китай: «сельская полиция» напрягает аграриев

К
олеоптиль – это защитная оболочка, 

охватывающая молодой побег и пер-

вые листья. Чем длиннее колеоптиль, 

тем больше потенциал всходов при глубо-

ком посеве. Четырехлетний проект по селек-

ции «длинных» сортов возглавит националь-

ное научное агентство Австралии CSIRO.

Территория Австралии почти 

повсеместно подвержена сильнейшим 

засухам, что серьёзно влияет на объёмы 

урожая зерна и экспортный потенциал 

страны. При массовом внедрении на 

австралийские поля сортов с длинным 

колеоптилем можно будет получать бо-

лее стабильные урожаи даже в самых 

неблагоприятных с точки зрения влагоо-

беспеченности условиях, считают авторы 

проекта. 

Австралия: «Засуха? Посеем глубже!»
Селекционеры Зелёного континента начали исследовательский проект по 

выведению пшеницы с длинным колеоптилем, сообщает Futurefarming. Такие 
сорта можно будет сеять на глубину более 10 сантиметров, что поможет посевам 
выдерживать засуху, эффективнее используя грунтовую влагу. 
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Новая Зеландия: «овечье жертвоприношение, 
изменившее всё»

9 июня 1978 года фермеры 
из нескольких хозяйств с 
юга страны выпустили на 

улицы города Инверкаргилл 
1400 овец, которые создали 
хаос, съели городские газоны и 
на несколько часов блокирова-
ли дорожное движение. Затем 
организаторы акции согнали 
всех овец на одну из улиц и за-
били их прямо на глазах шоки-
рованных горожан. 

Акция протеста была вызвана 
катастрофической ситуацией, 
сложившейся в овцеводстве 
Новой Зеландии в те годы. 
Мясокомбинаты, которые 

почти все принадлежали мест-
ному монополисту, компании 
Southland, диктовали аграриям 
грошовые закупочные цены на 
ягнятину и месяцами не при-
нимали у них скот, закрывали 
сельские бойни и морозильные 
камеры для хранения туш. Сами 
переработчики объясняли та-
кое положение дел нехваткой 
рабочей силы на мясокомбина-
тах из-за давления профсоюзов 
и постоянных забастовок рабо-
чих. Ситуацию усугубила раз-
разившаяся в том году сильная 
засуха в южных районах Новой 
Зеландии – никому не нужных 

овец попросту нечем было 
кормить. 

Эта кровавая акция фермеров 
шокировала общественность, 
организаторы были оштрафо-
ваны за хулиганство и надолго 
попали в «чёрный список» 
переработчиков. 

Но, как сейчас признают 
сами аграрии и власти, «кро-
вавая пятница» иницииро-
вала серьёзные решения 
правительства, касающиеся 
взаимоотношений фермеров и 
переработчиков сырья. Мясо-
комбинатам было предписано 
установить достойную зарплату 

рабочим и заключать стабиль-
ные долгосрочные контракты с 
животноводами, с взаимными 
обязательствами и неустой-
ками, под строгим контролем 
отраслевых ассоциаций. В 
дальнейшем это привело к 
стабильному поступательному 
развитию новозеландского жи-
вотноводства, которое заняло 
лидирующие позиции в миро-
вой аграрной отрасли. 

Ирландия: 200 тысяч коров или 600 миллионов евро?

Как следует из внутрен-
него документа Ми-
нистерства сельского 

хозяйства Ирландской респу-
блики, в случае выполнения 
этого требования страна эти 

три года будет получать из 
бюджета ЕС дополнительно 
по 200 миллионов евро, в 
качестве премии за сокраще-
ние выбросов парниковых 
газов.

Ирландские молочные фермеры встревожены планами правительства по достижению целей «климатической повестки» – 
для этого в течение трёх ближайших лет аграриям нужно избавиться от 200 тысяч молочных коров. 

Новозеландские фермеры отмечают 45-летие «Кровавой пятницы» – самой 
экстремальной акции протеста аграриев в истории страны. 

Китай: «сельская полиция» напрягает аграриев

Подготовил Павел БЕРЕЗИН
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В Ирландии сельское 
хозяйство считается крупней-
шим источником выбросов 
CO2: на животноводство при-
ходится 37,5% всех выбросов. 
В рамках борьбы с изменением 
климата правительство страны 
взяло на себя обязательства по 
25-процентному сокращению 
выбросов в сельском хозяйстве 
к 2030 году. Основным инстру-
ментом борьбы, как и в Ни-
дерландах, по планам властей, 
станет сокращение поголовья 
КРС. 

Сельскохозяйственные ассо-
циации Ирландии выступили с 
резкими протестами по поводу 
планов по «обескоровлива-
нию» страны. Молочная ассо-
циация заявила, что молочное 

животноводство является 
«жемчужиной всего сельско-
хозяйственного и продоволь-
ственного секторов Ирландии», 
является основой жизни на 
сельских территориях, населе-
ние которых и так сокращается. 

Вместо отправки коров на 
бойню общественники пред-
лагают больше инвестировать в 
научные исследования, прежде 
всего, в генетической сфере, 
выводить животных с меньши-
ми выбросами метана. Кроме 
того, отмечают в молочной 
ассоциации, ирландское пра-
вительство пока не предлагает 
фермерам ничего достойного 
взамен молочного животновод-
ства в рамках диверсификации 
деятельности. 
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ибирская аграрная неделя давно завоевала 
статус масштабной отраслевой площадки феде-
рального уровня. Здесь присутствуют все компа-
нии-лидеры, поставляющие предприятиям АПК 
технику, технологии, оборудование и расходные 

материалы; здесь обсуждаются на самом высоком уровне 
ключевые проблемы отрасли и сюда приезжают первые лица 
аграрных холдингов, сельхозпредприятий, крупных фермер-
ских хозяйств. «С нами те, кто хочет расти и развиваться», – 
говорит руководитель проекта Елена Сайгашова. Сегодня она в 
гостях у нашей редакции.

– Сибирская аграрная неделя проходит уже много 
лет. Как развивается проект?

– Выставка на протяжении нескольких лет имеет статус 
проекта федерального уровня и продолжает развиваться. 
Более 80% отраслевых компаний лояльны к нашему про-
екту – очень хороший показатель, который соответствует 
качественной выставке. За полгода уже заняты все стенды 
в павильоне А и практически все площадки в павильоне В, 
осталось свободными менее двухсот квадратных метров. 
Уже распределяется уличная экспозиция. В нынешнем году 
на Сибирской аграрной неделе представлены компании-

С

СИБИРСКАЯ  
АГРАРНАЯ НЕДЕЛЯ: 

СОБЫТИЕ

место, где встречаются лидеры
Международная агропромышленная выставка «Сибирская аграрная неделя» состоится с 8 по 10 ноября 
в МВК «Новосибирск Экспоцентр». Пул участников уже определён. Выставка обещает быть насыщенной 
событиями и деловыми контактами. 
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Елена САЙГАШОВА
т. 8 (383) 304-83-88 (доп. 5401)
т. +7-953-777-63-61
e-mail: saygashova@svkexpo.ru

лидеры всех тематических сегментов отраслевого рынка. 
Это те компании, которые формируют тренды развития 
АПК. Меняется география участников. Если говорить о 
российских экспонентах, то теперь у нас есть предпри-
ятия не только из регионов Сибири, Урала, Централь-
ной России, но и с юга страны. Изменения происходят 
в составе иностранных участников: на выставке этого 
года будет представлено много компаний из Китая. При-

мечательно, что практически все наши экспоненты ста-
раются брать большие стенды, для того чтобы создать 
своим посетителям комфортные условия для общения и 
детального изучения предлагаемого товара. Такой подход 
полностью меняет облик выставки: теперь и её внешний 
вид соответствует федеральному статусу.  

– Сибирская аграрная неделя также известна об-
ширной деловой программой. Что планируется в 
этом году? 

– По традиции одновременно с Сибирской аграрной 
неделей на площадке будет проходить VI Новосибирский 
агропродовольственный форум. Его организатором вы-
ступит Министерство сельского хозяйства Новосибирской 
области, при поддержке Министерства сельского хозяй-
ства России – они формируют повестку этого события. В 
работе форума примут участие ведущие федеральные 
эксперты, представители отраслевых министерств и ве-
домств, ассоциаций и союзов, учёные, руководители пе-
редовых агрохолдингов и сельхозпредприятий. В рамках 
форума мы постараемся охватить все направления АПК, 
все ключевые проблемы и перспективы развития сель-
скохозяйственного производства на территории Сибири. 

– Какой эффект бизнес получает от выставки? 
– Собственно, главное предназначение нашей выставки 

– способствовать развитию аграрного бизнеса и сетей дело-
вых связей, обмену актуальной информацией: всё это в ко-
нечном итоге и «перерабатывается» в конкретную прибыль 
на банковском счёте компании. И мы, конечно, постоянно 

мониторим отдачу от выставки – и для экспонентов, и для го-
стей, и видим, что эта отдача не просто есть, она от выставки к 
выставке возрастает. Это происходит по многим причинам – в 
том числе из-за бурного развития самой отрасли, стремления 
делиться информацией на новом уровне. Но и живой, откры-
тый, суперсовременный формат Сибирской аграрной недели 
играет важнейшую роль: люди сюда приходят, чтобы искать и 
находить важное для своего бизнеса, сравнивать, вести пере-
говоры, заключать контракты.

Кстати, география наших посетителей расширяется: в про-
шлом году у нас были представлены не только сибирские 
регионы, но и Дальний Восток, Урал, Киргизия, Казахстан. 
Особенность нашей выставки: к нам в первую очередь при-
езжают руководители – люди, принимающие решения. Они 
чётко понимают, какие ресурсы у них есть на руках и что 
именно им нужно для работы в новом сезоне.

– Можно ли говорить о влиянии Сибирской аграр-
ной недели на развитие АПК за Уралом?

– Нужно говорить о том, что наконец-то у нас в Сибири 
появился международный проект федерального масштаба 
и высокого уровня, где можно «сверять часы» с основными 
трендами рынка – и регионального, и федерального, и 
даже мирового. Сибирская аграрная неделя – это то меро-
приятие, которое не стоит пропускать, если хочешь быть 
успешным игроком на рынке АПК. 

Встретимся на Сибирской аграрной неделе!

Сибирская аграрная неделя-2023  
и VI Новосибирский 
агропродовольственный форум
ГДЕ: Новосибирск, МВК «Новосибирск Экспоцентр»,  
ул. Станционная, 104

КОГДА: 8-10 ноября 2023 г.

ЭКСПОНЕНТЫ: более 300 компаний-производителей и 
поставщиков техники и оборудования, агрохимии и генетики, 
цифровых технологических решений для АПК и др.

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА: пройдёт в рамках Агропродоволь-
ственного форума, включает в себя специализированную 
выставку-выводку племенных животных «Сила Сибири» и 
выставку достижений АПК Новосибирской области, а также 
десятки мероприятий по важнейшим вопросам АПК

ПОСЕТИТЕЛИ: в 2022 году выставку посетили свыше 7 тысяч 
человек



114 4 (129) май-июнь 2023  / predsedatel-apk.ru

Впервые в своей истории мероприятие 
предусматривает двухдневную программу. 
3 августа запланирована программа с пле-
нарным заседанием, участием первых лиц 
региона, руководителей и специалистов 
сельскохозяйственных предприятий СФО, 
демонстрационные показы техники. 4 ав-
густа планируется 
деловая програм-
ма и награждения. 
Окончательный 
вариант програм-
мы формируется. 

Гостей ждет выставка сельхозтехники и 
демонстрационные показы в полевых усло-
виях, демонстрационные участки по оцен-
ке влияния питания и средств защиты рас-
тений, выставка компаний-производителей 
и дистрибьюторов агрохимической 
продукции.

Впервые на Дне поля Новосибирской об-
ласти пройдёт демонстрация племенных 
животных.

Кроме того, на Дне поля Новосибирской 
области состоятся спортивные состязания 
«Земля спорта», при поддержке Агентства 
инвестиционного развития Новосибирской 
области.

Напомним, в 
2022 году День 
поля Новоси-
бирской области 
собрал более 2 
000 посетителей, 

объединил более 100 участников выстав-
ки из 6 регионов Российской Федерации. 
Здесь были представлены более 180 
единиц техники и оборудования для сель-
скохозяйственного производства, проде-
монстрировал более 70 участков сельско-
хозяйственных культур. Нынче площадка 
будет существенно расширена. 

Развёрнутую публикацию по итогам 
Дня поля Новосибирской области читай-
те в журнале ПРЕДСЕДАТЕЛЬ №6(131), 
август 2023.
Контакты для подачи заявки: 
Тел.: 8 (383) 238 65 11, 8 (383) 238 65 15
E-mail: bnaa@nso.ru, pko@nso.ru

Площадка учебно-опытного хозяйства «Практик» Новосибирского ГАУ (Новосибирский район, 
посёлок Тулинский). ОРГАНИЗАТОРЫ: Минсельхоз НСО совместно с НГАУ при поддержке 
Минсельхоза РФ и Правительства НСО.

3 – 4 августа   

День поля Новосибирской области 

27 июля  

День поля Кузбасса

Организаторы «Центр передового 
земледелия», «Азот-Агро», Министер-
ство сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Кузбасса.

День поля будет посвящен развитию 
Отечественной селекции и семеновод-
ству в Сибири. На мероприятии будут 
продемонстрированы посевы различ-
ных сортов, которые дают максималь-
ные производственные показатели 
при наших погодных условиях.

Пройдёт деловая программа с экс-
пертами отрасли и руководителями 
предприятий АПК.

Крупнейший сельскохозяйственный фо-
рум России под открытым небом. Органи-
заторы – Минсельхоз РФ, Правительство 
Республики Татарстан и АО «Республикан-
ский агропромышленный центр инвести-
ций и новаций». Площадь выставки – 40 га 
В программе – выставка и тест-драйвы 

сельхозтехники, демонстрация отече-
ственных достижений селекции и семе-
новодства, винный и сырный фестивали, 
ярмарка российской фермерской про-
дукции, шоу «тракторные гонки» и т.д.
Впервые в России пройдёт Всерос-

сийский конкурс выводка животных 

г. Казань (Республика Татарстан), МВЦ Казань 
Экспо, Лаишевский район

6 – 9 июля 

Всероссийский День поля

молочного направления продуктивно-
сти, в котором примут участие хозяйства 
из разных регионов России. 
Состоится 10-й юбилейный Открытый 

чемпионат России по пахоте. Своим ма-
стерством померяются лучшие механи-
заторы из более чем 50 регионов нашей 
страны и дружественных стран.

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Подробную 
информацию 
о ближайших 
событиях в 
АПК Сибири, 
всей России 
и зарубежья читайте в телеграм-
канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: 
https://t.me/predsedatel_apk. 

Свежая афиша событий публикует-
ся каждый понедельник: выставки, 
конференции, семинары, обще-
ственные мероприятия, весь спектр 
деловой жизни в удобном для пла-
нирования формате! 

Обо всех важных событиях пишем 
в режиме реального времени! 

СВЕЖАЯ АФИША – 
каждый понедельник!
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